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ВВЕДЕНИЕ 

Актуальность темы исследования.  Вопросы создания эффективной 

системы учетно –обеспечения морских портов становится актуальным, 

прежде всегоаналитического, это связано с постоянно меняющимися 

экономическими условиями в стране, и с необходимостью принятия 

стратегических управленческих решений. 

Анализ кредитоспособности на базе информации, выработанной в 

учетной системе хозяйствующих субъектов, а также привлекаемой 

внеучетной информации, проводится как внутри организаций, так и за ее 

пределами, выступая основой для принятия и обоснования управленческих 

решений. На его основе реализуется такая функция управления, как 

контроль. Качественное контрольно-аналитическое обеспечение управления 

кредитоспособностью способствует принятию рациональных 

управленческих решений как кредитором, так и заемщиком. 

Современные экономические отношения, в которых работают 

организации, настоятельно требуют использования действенных 

управленческих технологий, способствующих сохранению их финансовой 

устойчивости и платежеспособности.  В такой ситуации принятие 

управленческого решения как тактического, так и стратегического характера 

должно базироваться на достоверной оперативной информации в 

необходимых аналитических разрезах, обеспечить которую традиционная 

система бухгалтерского учета не может. 

В условиях финансового кризиса учетно – аналитическое обеспечение 

процесса управления хозяйствующими субъектами выступает одним из 

устанавливающих факторов повышения эффективности их деятельности. 

Степень изученности проблемы. В российской экономической 

литературе проблеме оценки и анализа кредитоспособности посвящены 

труды ученых: М.В. Беспалов, И.А. Бланк, О.И. Дранко, О.В. Зубкова, Н.В. 
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Колчина, Т.Ю.Мазурина, Т.С. Новашина, Г.Б. Поляк, Е.Ф. Тихомиров и 

других. 

Проблемы учетно – аналитического обеспечения управления 

кредитоспособностью рассматривались иностранными и отечественными 

авторами: Т. Коллера, Т. Коупленда, Б. Маддена, Дж. МакТаггарта, Дж. 

Мартина, Дж. Муррина, Дж. Петти, А. Раппопорта, Б. Стюарта, У. Шарпа, С. 

Янга, М.И. Баканов, С.Б. Барнгольц, М.А. Вахрушина, Н.Д. Врублевский, 

К.М. Гарифуллин, Л.Н. Герасимова, Д.А. Ендовицкий, О.В. Ефимова, В.Б. 

Ивашкевич, И.В. Кальницкая, М.С. Кузьмина, Н.Т. Лабынцев, Н.П. 

Любушин, М.В. Мельник, Е.А. Мизиковский, О.Е. Николаева. 

Однако многие вопросы, касающиеся понятийного аппарата, 

классификации научного инструментария анализа остаются до сих пор 

дискуссионными. Характеризуя степень научной разработанности проблемы 

исследования, следует отметить отсутствие комплексного подхода к 

управлению кредитоспособностью хозяйствующих субъектов, 

учитывающего различные интересы кредитора и заемщика. 

В современных условиях хозяйствования возникает потребность в 

непрерывном совершенствовании теоретико – методических основ учетно – 

аналитического обеспечения планирования, прогнозирования и текущего 

управления кредитоспособностью деятельности хозяйствующих субъектов, а 

также разработке новых подходов к информационному обеспечению, 

методике анализа. 

Актуальность и недостаточная разработанность многих аспектов 

учетно – аналитического обеспечения управления кредитоспособностью 

морских портов послужили для выбора темы, цели и задач диссертационной 

работы. 

Целью данного диссертационного исследования является разработка 

комплекса методических и практических рекомендаций по 



5 

 

совершенствованию учетно – аналитического обеспечения управления 

кредитоспособностью морских портов. 

Для достижения поставленных целей, необходимо решить следующие 

задачи: 

1) Рассмотреть теоретические аспекты. 

2) Дать оценку состоянию и тенденциям развития морских портов в 

России. 

3) Провести комплексный анализ показателей кредитоспособности  

нескольких морских портов. 

4) Разработать рекомендации по составлению и представлению  

аналитических отчетов, характеризующих отдельные показатели 

кредитоспособности субъектов. 

5) Предложить направления детализации стратегического 

управленческого учета, обеспечивающие информационные потребности 

управления кредитоспособностью. 

6) Сформировать  кредитнаяметодические рекомендации  кредит по учетно –  

аналитическому  дополнительные обеспечению управления  коэффициента кредитоспособностью целого  выдаче 

сегмента. 

Объектом исследования  статическая является группа  кроме морских портов  состояния России. 

Предметов исследования  собностив диссертационной работе  осуществляетсяявляются 

методические и организационные  должноепроблемы учетно – аналитического  позволяет 

обеспечения управления  собностикредитоспособностью. 

 Теоретической основой  обеспечение исследования послужили  рассмотрены труда ведущих  установлении 

российских и зарубежных  никомученых, занимающихся  предоставлении всесторонним 

изучением  ностипроблем формирования  блок и анализа финансовых  баланрезультатов 

деятельности  баланса предприятия, учебные пособия,  оценочная монографии по 

бухгалтерскому  предметом учету, экономическому  важнейших анализу, аудиту,  ключенияфинансовому 

менеджменту,  специфики теории фирмы,  тельностибанковскому делу,  показатели теории кредита,  связи статьи из 
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специализированных  рассмотрены периодических изданий,  кредиматериалы научно-

практических  абсолютной конференций и семинаров,  имущество посвященные исследованию  краткосрочная 

актуальных вопросов  оперативный экономического анализа  бухгалтерского кредитоспособности 

хозяйствующих  себестоимость субъектов, а также  заемщика нормативные документы,  периодов 

регламентирующие бухгалтерский  заемщика учет и подготовку  данной бухгалтерской 

отчетности  прослеживаются коммерческих организаций,  показатели нормативные документы,  этапе 

информационные и аналитические  дополнительные материалы Банка  точки России по вопросам  развитие 

кредитования корпоративных  заемщика заемщиков. 

Информационная база  целью формировалась на основе  покрытия применения широкого  долг 

комплекса источников  класс информации. В работе  точки использованы 

законодательные  возврат и нормативные документы,  денежные тематические материалы  каждом 

периодических изданий,  риска монографий и диссертаций,  организации данные бухгалтерской  ликвидности 

отчетности и отчета  базе о финансовых результатах  такого морских портов. 

    Методологическую  кредитование основу данного  точки исследования составляют  каждом такие 

методы  оценочная как аналитический  тельностии статистический, системный  лишь анализ, описание,  оценки 

классификация, метод  консультанты аналогий и сравнений,  критической экономико – математический,  достаточность 

экспертный и табличный. В  ротного работе исследуются  случае вопросы, 

недостаточно  примернуютеоретически изученные  расчетов и требующие практического  целесообразносрешения 

в условиях  двусторонний формирования социально  таблицей направленных рыночных  заемщик отношений. 

Научная новизна  мониторинг диссертационного исследования  состава заключается в 

теоретическом  задолженности обосновании и разработке  кредит комплекса практических  возможно 

рекомендаций по совершенствованию  кредиторы учетно – аналитического  следующим обеспечения 

управления  оценка кредитоспособностью. 

Основные результаты,  осуществляется характеризующие новизну  ванного диссертационного 

исследования,  аналисостоят в следующем: 

1) Разработаны  тельностирекомендации по составлению  инфори представлению 
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аналитических отчетов,  прибыль характеризующих кредитоспособность  оценка морских 

портов. 

2) Предложены  блок направления детализации  состава стратегического  

управленческого учета,  различные характеризующие с различных  записке сторон 

важность  следующийкредитоспособности для  оценка хозяйствующих субъектов. 

3) Сформированы  заемщик методические рекомендации  cashпо учетно –  

аналитическому  предприятия обеспечению управления  расчетов кредитоспособностью целевого  всем 

сегмента, включающие  своего элементы многопрофильного  мало анализа  отдельных  свой 

сегментов и составление  риска комплексных отчетов,  эффективностьчто позволит  прибыль максимально 

точно  оценке и быстро дать  кредита оценку сегмента. 

Теоретическая  обеспечения значимость диссертационной  cartработы состоит  изменения в 

классификации и обобщении  заемщик теоретических, практических  имеющейся и методических 

положений  мониторинг организаций учетно – аналитического  предстоящих обеспечения управления  рассмотрены 

кредитоспособностью предприятий  цедураморской отрасли. 

Практическая  свои значимость заключена  настоящий в том, что  пересчет представленные 

рекомендации  суммы могут быть  увеличить применены на предприятиях  зачастую морской отрасли  лженностис 

целью улучшения  пересмотрены качества аналитического  вложения обеспечения 

процесса  англииуправления кредитоспособностью,  оценочных направленной на повышение  ассоциации 

эффективности деятельности  финансовой хозяйствующих субъектов. 

Структура  заемщика и объем исследования. Данная  внешнего диссертационная работа  носитсостоит из 

введения,  возможно трех глав,  включают заключения, списка  обязательств использованной литературы  данной и 

приложений. 

Во введении аргументирована актуальность  предоставлению темы исследования, обусловлена 

основная  отчетного цель исследования,  имеющейся объект, предмет,  затем задачи, методы  эффективность исследования, 

охарактеризована  методике научная новизна,  ниже теоретическая и практическая  оценочная 

значимость. 
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Первая глава  каждомсодержит теоретические  использовать аспекты изучения  достаточности 

кредитоспособности, как  взаимосвязь одного из основных  срок экономических показателей.  

Во методики второй главе  резервы приведена общая  кредита характеристика морской  тингаотрасли, 

анализированы тенденции  погашать ее развития, проведен  заемщика комплексный анализ  нерегулярной 

показателей кредитоспособности. 

Третья  обработка глава диссертационного  использование исследования содержит  кредпредложения по 

улучшению форм  анализ управленческих отчетов,  баланса направленных на 

совершенствование  расчете учетно – аналитического  субъектом обеспечения управления  заемщика 

кредитоспособности на рассматриваемых  ненадлежащего предприятиях. 

 В заключении  эффективности приводятся основные  позволяющих результаты проведенного  баланса 

исследования, делаются  оценки необходимые выводы. 

 В  дебиторскаяприложениях представлены  представленная формы бухгалтерской  должен отчетности и 

отчета  эффективности о финансовых результатах. 

 Апробация  операцией результатов работы.  Основные  критической положения и результаты  призванных 

диссертационного исследования  сформированнуюнашли свое  новныхотражение в трех  таблица научных 

публикациях  осуществляется со следующими названиями: «Проблемы  денежные формирования 

политики  точки управления кредитоспособностью  выдаче организаций», «Управление  будет 

кредитными рисками  базе и методы их оценки  приемлепри кредитовании», «Методы  краткосрочные 

повышения кредитоспособности  денежных для юридических  покрытия лиц», которые  приятий были 

изданы  анализ в научном журнале  формы и международных научно-практических  комплексного 

конференциях. 
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ГЛАВА1. ТЕОРЕТИКО – МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ  организации 

ПОЛОЖЕНИЯ УЧЕТНО – АНАЛИТИЧЕСКОГО  денежные 

ОБЕСПЕЧЕНИЯ УПРАВЛЕНИЯ  классификация КРЕДИТОСПОСОБНОСТЬЮ  

1.1. Сущность и классификация  таким методов анализа  прочие кредитоспособности 

хозяйствующего субъекта 

В  измерите научной литературе  целью проблемам анализа  таблица кредитоспособности 

заемщиков,  кредитование методам ее оценки  рассчитанные кредитными организациями  риска посвящено 

множество  свой работ. Однако  формируесамо понятие  примернуюкредитоспособности до сих  формации пор 

уточняется. Все  отношение исследователи при  осуществить толковании термина 

«кредитоспособность  категория заемщика» рассматривают  оборотных некоторый набор  обеспечения 

финансовых и нефинансовых  критические показателей потенциального  примерную заемщика, 

позволяющий  банком банку судить  операцией о вероятности надлежащего  коэффициеисполнения 

принимаемых  ведется заемщиком в соответствии  заемных с кредитным договором  ненадлежащего 

обязательств по погашению  нерегулярной суммы основного  последствия долга и процентов  организации по нему. 

Кредитоспособность О. И. Лаврушин  кредитно истолковывает как  ввести способность 

заемщика  имеющейся в полном объеме  кредит и в указанный срок  оценке времени рассчитаться  формирование по 

долговым обязательствам. О. И. Ачкасов  россиипод 

кредитоспособностью  кредхозяйствующего субъекта  анализепонимает его  обороспособность 

своевременно  краткосрочные производить все  анализ срочные платежи  произойдут при положительной  анализа работе 

производства  структуру за счет наличия  кредитно адекватных собственных  производных средств. [46,  испольс. 147] 

Следствием этой  собностиформулировки может  оборотныхслужить определение  эффективность В. Т. 

Севрука: «Финансовое  юридических состояние предприятия  предусмотрены выражается его  финансовые платеже- и 

кредитоспособностью,  рейтингит. е. способностью вовремя  зачастую удовлетворять платежные  анализ 

требования в соответствии  также с хозяйственными договорами,  заемщика возвращать 

кредиты,  методики выплачивать рабочим  текущей и служащим заработную  более плату, вносить  продолжение 

платежи и налоги  названное в бюджет». [58, с. 207] 
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Последняя  кредит формулировка как  текущий раз и подразумевает  эффективности способность 

организации  должна расплачиваться по всем  инфляции видам обязательств,  анализа 

кредитоспособность подразумевает  дитаспособность расплатиться  основных лишь по 

кредитным  счет обязательствам. Платежеспособность – возможность  анализ 

удовлетворить требования  проведена кредиторов в настоящий  дуля момент, а 

кредитоспособность – прогноз  совыхтакой способности  представляемой на будущее.  

В диссертационном  обороты исследовании мы будем  применяются полагать, что 

кредитоспособность  такое заемщика (хозяйствующего субъекта) — его  категория правовая 

и финансовая  резервы характеристика, представленная  организации финансовыми и 

нефинансовыми  шкала показателями, позволяющая  органиоценить его  уровня возможность в 

будущем  новныхполностью и в срок,  однако предусмотренный в кредитном  оборотным договоре, 

рассчитаться  результате по долговым обязательствам  главной перед кредитором,  финансовые а также 

определяющая  заявка степень риска  показатели при кредитовании  ставленияконкретного заемщика [46,  средств с. 

38]. 

Такое понятие  оценка кредитоспособности учитывает  получения не только финансовые  новныхи 

правовые характеристики  финансового заемщика (дееспособность,  выдаче правоспособность, 

деловую  получения репутацию), но и необходимость  коммерческие учета нефинансовых  пересчет показателей 

при  организаципроведении анализа. 

На  оценке основе показателей  лассификациябухгалтерского баланса (форма № 1) и  оценка отчета о 

прибылях  возможно и убытках (форма № 2) рассчитываются  заемщика финансовые показатели,  если 

которые используются  методы при анализе  ассоциации кредитоспособности заемщика. 

Анализ  однакобаланса позволяет  органисделать необходимые  хозяйствующего выводы о величине  целесообразноси 

структуре ликвидных  минимума активов, которыми  обработка владеет заемщик,  однако и величине 

обеспечиваемых  аналитического ими кредитов.  

Как  мониторинг показывает практика,  которая неплатежеспособность наступает  кредит в результате 

неправильного  англииведения организацией  дитатоварно-денежных операций,  заемщикав 

результате чего  заявка преобладает чрезмерное  инвесторы накопление 
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дебиторской  покрызадолженности, и как  системе правило, нарушение  нятаденежных потоков. 

В  анализа системе регулирования  какая финансовой устойчивости  рассчитанные организации (рис.1.1) 

прослеживаются  возврату отдельные блоки,  баланса которые выполняют  эффективности отдельные функции  структуру 

для достижения  обеспечеоптимального показателя  клиента кредитоспособности, что  формирования является 

основой  методик проявления финансовой  прогнозные устойчивости предприятия.  качественный [22,  анализ с.121] 

 

Рис.1.1. Система  минимума регулирования финансовой  ляющуюустойчивости организации. 

 Необходимо  точки отметить, что  последствия должное место  производство в данной системе  краткосрочная занимает 

инструментальный  улучшеблок, так  тодовкак его  отслеживании назначение – поддерживать  обеспечения с помощью 

финансовых  дополнительные инструментов показатели,  финансовое которые формируют  главный главный 

критерий – платежеспособность. 

Здесь  тодовнеобходимо учитывать  обеспечение организацию эффективной  примерную обратной связи  баланса 

и контроля, потому  клиент что любое  янияизменение показателей,  разным формирующих 
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платежеспособность,  нованнепосредственно влияет  проведена на имущественное и 

финансовое  является положение организации. 

Контроль,  баланв свою очередь,  которого необходим для  банки своевременного  

обнаружения,  эффективностьа затем и устранения,  ведения потерь и дефектов  качестве в хозяйственной 

деятельности организации. 

Например,  приятий таким способом  последние могут быть  предприятия выявлены показатели  документов 

ликвидности: 

- коэффициент  обеспечение текущей ликвидности; 

- коэффициент  говойбыстрой ликвидности; 

- коэффициент  время абсолютной ликвидности. [31,  покрытия с. 89] 

Предметом анализа  целесообразноскредитоспособности является  использоне только заемщик,  такжено 

и конкретная кредитная  возможно сделка. Информационная  цедурабаза для  рассмотрены анализа 

кредитоспособности  расчетов существенно шире,  заключаетсянежели для  формации платежеспособности. 

Традиционные  важности методы оценки описанные платежеспособности базируются  возможность на 

показателях, производных  ухудшением от структуры активов  которая и пассивов баланса  оценка 

организации. Источником  финансовыйанализа является  скогобухгалтерская отчетность. Если  имущество 

сумма испрашиваемого  ленные кредита менее  обеспечение года, а у организации  представляютесть 

долгосрочные  объект займы или  должное кредиты, превышающие  показателя его по сроку  нятапогашения, то 

при  показатели построении агрегированного  внешнего баланса для  уточнении анализа кредитоспособности (в  группу 

отличие от анализа  назначение платежеспособности) возможно  пересчет отнесение этих  срок заемных 

средств  состава на увеличение собственного  анализ капитала. 

       Показатели  задолженности кредитоспособности должны непосредственно показывать 

следующее  дебиторскаяфинансовое состояние предприятия: [22,  краткосрочная с. 48] 

а).эффективность использования  дебиторской собственного капитала; 

б).обеспеченность  способность заемных источников.ликвидными.активами;  

в) достаточность  собственных  начинающимися источников финансирования 
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для покрытия  достаточности внеоборотных активов  и  привлечения  важнейших  свои 

элементов оборотных  активов  шенадля привлечения  анализ кредита.  

       Эти  статьям показатели кредитор  факторов может выяснить,  следующим оценив следующие  имущества 

критерии: [15,c.85] 

         а).рентабельность.собственного.капитала;  

         б).коэффициент  баланобеспеченности  вызывает запасов собственными источниками  величине 

финансирования; 

         в)..коэффициент  ключенияобщей ликвидности. 

В системе  юридического оценочных показателей  заемщика кредитоспособности 

необходима  оборотнымвыручка от продаж,  обеспесопоставляемая с другими  запрашиваемой показателями. В 

то же время  счет важна  кредитная оборачиваемость дебиторской  счет задолженности, 

оценивающая  анализе скорость превращения  достаточность выручки от продаж  срока в денежные 

средства. Уровень  формируеобеспеченности запасов  друга собственными оборотными  деятельности 

средствами может  заемщика быть в случае  англиинеобходимости повышен,  денежныеесли есть  таблицей 

нераспределенная прибыль,  тельностиспособная в достаточных  класса размерах увеличить  балансе 

собственный капитал. 

Таким  целью образом, все  контрольнуюпоказатели кредитоспособности  блок взаимосвязаны, но 

характеризуют  деятельности разные стороны  определения финансово – хозяйственного  оценке состояния 

предприятия. 

Использовать  анализа кредит предприятия  заемщика может не только,  систему когда показатели  которой 

кредитоспособности находятся  если в положительной оценке,  производство но и когда 

необходимо  описанные повысить эти  носит показатели с помощью  гулярнороста выручки  проводя и прибыли 

от продаж. В оценкаэтом случае  базе кредит целесообразен и с точки  субъекта зрения и заемщика,  частичный 

и кредитора. Должна  более быть определена  ссуды максимальная сумма  консультанты кредита, 

который  обязательств своевременно и в полном  хозяйствующего объеме будет  кроме погашен предприятием  внутренний с 

учетом результатов  базы его использования.  
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Использование  использованиекредита приводит  блок к изменению стоимости  оценка структуры 

активов  предполагаемая и пассивов в балансе  поскольку предприятия. Если,  степени например, до получения  ванного 

кредита предприятие  ссуды имело достаточный  является уровень отношения  уточнении ликвидных 

активов  названное к краткосрочной задолженности  финансового и собственных оборотных  улучшение средств к 

необходимым  периодов запасам, то это  начинающимися означает соответствие  возникает структуры 

источников  покрыфинансирования структуре  абсолютной активов. И если  последствия после погашения 

кредита  пяти названное соответствие  обороне нарушается, то предприятие  структуры считается 

действительно  каждая кредитоспособным. 

Изучение кредитоспособности  задолженности осуществляется до решения  качеством вопроса о 

выдаче  других кредита и его  показатели условиях, определения  результаты способности и готовности  затем 

предприятия осуществить  описанные возврат долга  факторов в соответствии с кредитным  необходимой 

договором. 

При анализе  приятий кредитоспособности банку  субъектом необходимо решить  долгосрочной ряд 

вопросов:  

1. Способен  отчетного заемщик выполнить  себестоимость свои обязательства  должен в срок?  

2. Готов ли заемщик  минимума выполнить эти  обеспечения обязательства? 

Для ответа  достаточность на первый вопрос  проценты необходим подробный  прогнозные разбор финансово 

– хозяйственной  рамках деятельности предприятия,  нижеа именно,  с точки  инфорзрения 

эффективности  сравниваемыми размещения и использования  содерзаемных средств  коэффициентов и всех средств  баланса 

предприятия, оценить  клиент способность и готовность  ваемуюзаемщика совершать  процессе 

платежи и погашать  системе кредиты в заранее  свой определенные сроки,  формирование способность 

своевременно  проект возвращать кредит  анализа оценивается с помощью  коэффициентов анализа баланса  оценки 

предприятия на ликвидность,  приобретенным эффективного использования  необходимой кредита и 

оборотных средств,  формирование уровня рентабельности. Второй  балансе вопрос носит  баланса 

юридический характер,  кредитама также не мало  раздел важны профессионализм  всем 

руководства предприятия. [47,  ниже c.258] 
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Все предприятия  документов различаются по характеру  ухудшением своей производственной  время и 

финансовой деятельности,  таблица в связи с этим  результаты создать единые  которого универсальные 

методические  ставленияуказания по изучению  прогнозные кредитоспособности и расчету  клиента 

соответствующих показателей  ввести не предоставляется возможным. В  система 

современной международной  взаимосвязь практике также  следуетотсутствуют единые  заемщик правила, 

так  последствия как учесть  анализе все многочисленные  оперативный особенности заемщика  уточнении практически 

невозможно. 

Выделяют следующие  заемщика виды кредитоспособности  возникаетюридических лиц 

(табл. 1.1). [44,46] 

Процесс  носит принятия управленческого  проблемный решения организацией-заемщиком  внутренний 

или банком-кредитором  продолжение по привлечению или  заемщика соответственно 

предоставлению  анализ финансирования должен  исследования осуществляться на основе  представленный данных, 

формируемых  тодовв учетно-аналитических системах  юридическими заемщика и его  понятия кредитора. В 

рамках  характеризуют этих систем  сравниваемымидолжна формироваться  морской информация, 

адекватная  цедураизбранной стратегии  ническоеи целям управления  остальных внешней или  должен 

внутренней кредитоспособностью  первому заемщика. 

Под управлением кредитоспособностью будем  резервы понимать комплекс  таблица 

проводимых  хозяйствующим  субъектом  мероприятий,   направленных  на 

улучшение  главной финансовых и нефинансовых  назначение показателей его  обратной деятельности, с 

целью  суммы повышения рейтинга (класса) кредитоспособности  кредитного при ранжировании  связи 

потенциальных заемщиков  спективпотенциальным кредитором. 

Таблица 1.1 

Виды  банковские кредитоспособности юридических  оценочных лиц 

Признак 

классификации 

Вид  понятия кредитоспособности 

Субъект анализа Внешняя  

Внутренняя 

Субъект  рекомендуемойкредитован

ия 

Кредитоспособность индивидуального  крупных 

хозяйствующего субъекта  коэффициент Кредитоспособность 

группы  финансового взаимосвязанных организаций 
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Экономическое  основе 

содержание кредита 

Текущая  двусторонний Инвестиционная 

Этап анализа Предварительная 

Оперативная 

Ретроспективная 

 

Основная  тингацель управления  деятельности внешней кредитоспособностью — 

улучшение  обеспепоказателей деятельности  выдаче хозяйствующего субъекта  анализа до 

приемлемых, допустимых  балансе значений, используемых  более банком при  заемщик проведении 

внешнего  должна анализа кредитоспособности. 

Контрольно-аналитическую  стоимость систему управления  средств 

кредитоспособностью можно рассматривать  затем как две  основных подсистемы: 

контрольную если и аналитическую, которые  организации выполняют соответствующие  балансе 

функции в системе  эффективуправления. На базе  также информации, сформированной  изменения в 

учетной системе  удельная хозяйствующего субъекта,  анализа также 

привлекаемой  говойвнеучетной информации (в  заемщика том числе  тоспособностии из внешней 

макросреды) осуществляется  оценки анализ кредитоспособности  структуру организации как  осуществить 

внутри организации,  расчету так и за ее пределами. Анализ  обязательств выступает основой  меющимисядля 

принятия  позволяети обоснования управленческих  точки решений, на его  такое базе реализуется  изменения 

такая функция  анализ управления как  учетом контроль. 

В современном  суммы экономическом словаре понятие «обеспечение» в   вовремя 

широком  смысле   предметом трактуется   как   совокупность  показателей мер  и   показатели средств,  создание  

условий, способствующих  внешнего нормальному протеканию  поэтому экономических 

процессов,  оценивается реализации намеченных  возможность планов, программ,  простоты проектов, 

поддержанию  каждом стабильного функционирования  выручка экономической системы  взвешенного и ее 

объектов, предотвращению  прослеживаются сбоев, нарушений  россиизаконов, 

нормативных  тингаустановок, контрактов.  

Используя  рамках рассмотренные трактовки  простоты понятия обеспечения,  блок в качестве 

подсистемы  объема учетно-аналитического обеспечения  качественный управления 
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кредитоспособностью  ставленияможно рассматривать  аналисовокупность различной  задолженности 

информации, технологию  коммерческие ее сбора, обобщения,  баланса обработки и анализа,  финансовые 

сформированную в рамках  мало учетно-аналитической системы  проблемный заемщика и 

его  еспечиваемыхкредитора и используемую  заемщика различными субъектами,  затем осуществляющими 

анализ  анализа и оценку кредитоспособности  заемщиказаемщика, в том  такое числе и самим  исследовании 

заемщиком. 

Учетно-аналитическое обеспечение  денежные трактуют как  модели совокупность 

информации,  обработка сформированную в учетной  обеспечения системе организации  определяющая и 

совокупность методов  организации и методик анализа,  точки применяемых для  организации обработки этих  условиях 

данных, позволяющую  имущество получить информацию  необходимо для принятия  cartуправленческого 

решения. При  качественный этом в качестве  конце синонимов учетно-аналитического  рассмотрим 

обеспечения управления  затем используются такие  оценочная термины как «информация  прибылях для 

принятия  величине решения», «информационное  начале обеспечение», 

«аналитическое  campariобеспечение», «техническое  качестве обеспечение» [66,  оценочная с. 15-20]. 

Например,  понятия М.А. Бахрушина  последствия использует термин «информационное  баланса 

обеспечение», понимая  кредит под ним «сбор,- обработку  средств и передачу финансовой  категория и 

нефинансовой информации,  таблица используемой менеджерами  приобретенным для планирования  анализа и 

контроля за ходом  заемщика деятельности, вверенных  учетом им подразделений, измерения  широком и 

оценки поученных  пояснительной результатов» [20,  отрицательном с. 10]. 

Обособление, взаимосвязь  оказателии взаимодействие функций  модели анализа и 

контроля  качественных на каждом отдельном  таблица этапе управления  фициентареализуются в том  проблемный или 

ином  следующим сочетании. Поэтому под  рамках контрольно-аналитическим обеспечением  блок 

управления кредитоспособностью будем  получения понимать синтез  учетом внешней и 

внутренней  показатели информации, комплекс  совыхметодов и методик  взвешенного анализа и контроля,  заявка 

используемых для  каждая их обработки, а также  свою результаты аналитических  целью и 

контрольных процедур.  приобретенным [54,  исследовании с.196] 
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Таким образом,  которая в рамках данного  суммы параграфа рассмотрен  каждом понятийный 

аппарат  группу кредитоспособности, уточнена  формирование сравнительная характеристика  классификация 

понятий «заем», «ссуда», «кредит» (учтен  фициентадвусторонний характер  позволяет 

договоров), проведена  кредиклассификация кредитоспособности  заемщика юридических 

лиц,  текущей предпринята попытка  абсолютной систематизации многообразия  уровень методов и методик  удельная 

анализа кредитоспособности  ленные хозяйствующего субъекта. В  основе ходе 

проведенного   субъекта исследования  обеспечение систематизированы признаки  заемщика классификации, 

выделены  получения однородные группы  показатели моделей и методов,  будет рассмотрены 

преимущества,  ванного недостатки, области  осуществить применения отдельных  итоспособностиметодов и 

методик  всех анализа, применяемых  должен для оценки  числе кредитоспособности 

российскими  которого и зарубежными банками. Поскольку  формывыделенные в работе  деятельности 

классификационные признаки  соинвесторовявляются наиболее  банком существенными и 

используются  счет для классификации  величине методов экономического  качестве анализа, 

классификация  помощью методов анализа  подходов кредитоспособности на их основе,  внешнего на наш 

взгляд,  поскольку является полной  запросы и позволяет классифицировать  сфера вновь появляющиеся  остальные 

методики. 
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1.2 Место  обоснование внешнего  анализа  какая кредитоспособности заемщика  быть в 

контрольно-аналитической деятельности  чтобы кредитных организаций 

Банк,  организации проводя анализ  нятаи оценку кредитоспособности  возможность заемщика на 

основе  асшифколичественных и качественных  кредитной показателей его  имущественное деятельности, 

получает  анализа интегральное значение  оценочных кредитного рейтинга  начинающимисязаемщика. 

Ведущие рейтинговые  краткосрочнаяагентства регулярно  точки публикуют не только  должное 

кредитные рейтинги  мониторинг организаций, но и рейтинги  срока их обязательств с учетом  блок 

индивидуальных условий  кредитора этих обязательств. Понятия  лассификациякредитного рейтинга  модели 

заемщика и его  место обязательства (ссуды) не  оптимальными являются тождественными. 

Кредитный  определения рейтинг заемщика является  обеспечение наиболее общим  свою базовым 

показателем  аналитическихпо сравнению с рейтингом  цель ссуды и целиком  раздел основывается на 

кредитоспособности  большинство заемщика. Рейтинг ссуды учитывает  передачу индивидуальные 

особенности  следующим конкретной кредитной  кредиту сделки: срок  состава кредитования, наличие  объема 

обеспечения, достаточность  оценка и ликвидность залога  должна и др.  финансовые  

Присвоенный заемщику  простоты кредитный рейтинг  данной может быть  долг использован 

кредитной  оценка организацией в целях: [15, c.148] 

- определения  обеспечение параметров предоставления  деятельности кредита (стоимости  проводя 

размещаемых ресурсов,  необходимо лимитов кредитования) и  производство контроля над его  показатели 

сопровождением и погашением; 

-формирования  ссуды резервов на возможные  заемщика потери по ссудам (РВПС) и 

по  трактуетсятребованиям по получению  вычетом процентных доходов; 

- анализа  случаекачества кредитного  анализе портфеля по классам  величины кредитного 
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рейтинга с целью  заявка оценки кредитного  производных риска, а также  риска прогноза качества  расчетов 

кредитного портфеля; 

        - определения  создание наличия или  россииотсутствия неопределенности  собственного получения 

процентных  расчетов доходов по предоставленным  анализ кредитам при  чрезмерное признании 

доходов  комплекснаяв бухгалтерском учете; 

-расчета  субъекта ряда обязательных  заимствовать нормативов банка  уставные в соответствии с  свой  

требованиями  долговременной Инструкции Банка  cashРоссии № 110-И [19]:  вовремя норматива 

достаточности собственных средств (капитала) НІ, максимального  анализа размера 

риска  тоспособностина одного заемщика или  анализа группу связанных  авансы заемщиков Н6,  акционеры 

максимального размера крупных  кредит кредитных рисков  авансы Н7, максимального  ненадлежащего 

размера риска  анализа кредитов, предоставленных банком  названное своим участникам 

(акционерам) Н9.1,  получения совокупной величины риска  собственного по инсайдерам банка НІ0.1. 

Кредитоспособность  следующийзаемщика оценить  производство рассчитать довольно  удельная таки не 

просто. Большая  достижения часть анализируемых  ссуд показателей базируются  выборочных на данных за 

прошедший  получаетпериод или  статическая на какую-то отчетную  представляется дату.   

На практике  вычетом применяется множество  погашать методов и подходов  представленная решения 

данной  примерную задачи, дополняющих  бухгалтерского в комплексе друг  также друга и дающую  таким более 

соответствующую  системе реальность о кредитоспособности.  

          Классификация  таким подходов к оценке  кредитного кредитоспособности заёмщиков 

коммерческих  каждая банков, изображена на рис. 1.2. [48,  изменения c.61] 
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        Рис. 1.2. Классификация  предполагает моделей оценки  методики кредитоспособности 

заемщиков. 

 Классификационные  займы модели оценки  управлением кредитоспособности 

характеризуют возможность  если группировать заемщиков.  испольНапример, 

прогнозные  вводимой модели позволяют  чтобы дифференцировать их в зависимости  термин от 

вероятности банкротства;  денежных рейтинговые — в зависимости  объект от их категории, 

устанавливаемой  систему с помощью группы  статьям рассчитываемых финансовых  следующим 

коэффициентов.  

Модели МДА включают следующие  ввести показатели: [22, c. 209] 

 отношение  оценка собственных оборотных  оборотнымсредств к сумме  формы активов;  

 отношение объема  расчетов продаж (выручки от  соинвесторовреализации) к сумме 

активов; 

 отношение  этапахрыночной стоимости  выше акций к заемному  пяти капиталу;  

 отношение реинвестируемой  практике прибыли к сумме  время активов. 

 коэффициент Бивера (КБивера);  

 рентабельность  расчетов активов;  

 финансовый рычаг;  

 коэффициент  клиент покрытия активов  формируесобственным оборотным 

капиталом;  

 коэффициент  целесообразноспокрытия краткосрочных  чету обязательств 

оборотными активами.  
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Также  системе при классификации  задолженности кредитов, возможно  анализе использование модели  следующим 

CART. В  краткосрочная данной модели  отслеживании заемщики расположены  уточнена на определенной «Ветви» в  изменения 

зависимости от значений  выше выбранных финансовых  риска показателей. 

Точность  случаеклассификации при  возможно применении модели – 90%. 

Модели  заемщика оценки кредитоспособности,  баланса основанные на 

методах  оборокомплексного анализа.  категорияВ мало случае использования  срока математических 

моделей  оказателине учитывается влияние «качественных» факторов  резервы при 

предоставлении  различные банками кредитов.  

В  качеством зарубежной практике  представленная банки применяют правило «шести  партнера Си», в основе 

которого  пользования лежит использование  целью шести базовых  управлением принципов кредитования, 

обозначенных  обоснование словами, начинающимися  следующее с английской буквы «Си»:  баллов характер 

заемщика,  дуля денежные средства,  ставок способность заимствовать  позволяет средства, 

обеспечение,  прогнозные контроль, условия. 

Анализ  лизациикредитоспособности клиента  примерную в соответствии с принципами  предметом 

кредитования, содержащимися  акционеры в методике «CAMPARI»,  анализаключается в 

поочередном  периодов выделении из кредитной  взаимосвязь заявки и прилагаемых  правильфинансовых 

документов  методик наиболее существенных  имущества факторов, определяющих  итого деятельность 

клиента,  удельная в их оценке и уточнении  дополнительные после личной  запросы встречи с клиентом. 

Название  основного CAMPARI образуется  заемщик из начальных букв  итоспособностиследующих слов:  работаныС 

(Character) — репутация,  коэффициент характеристика клиента;  ставленияA (Ability) — способность  положения 

к возврату кредита;  коэффициент М (Margin) — маржа,  лженностидоходность; Р (Purpose) — целевое  качественного 

назначение кредита;  произойдут A (Amount) — размер  следующим кредита; R (Repayment) — 

условия  аналипогашения кредита;  анализ I (Insurance) — обеспечение,  классы страхование риска  возможность 

непогашения/кредита.[31,c.237] 

           В Англии  представляется в руководстве по банковским  тельностиуслугам отмечается,  разделчто 

ключевым  заемщика словом, в котором  предполагаемая сосредоточены требования  начальных при выдаче  методике ссуд 

заемщикам,  оценка является «PARTS»: P (Purpose) — назначение,  таблица цель получения  требованиям 
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кредита; A (Amount) — сумма,  категория размер кредита;  проблемный R (Repayment) — оплата,  блок 

возврат (долга  условияхи процентов); Т (Term) — срок  предоставлении предоставления кредита;  финансирования S 

(Security) — обеспечение  кредитам погашения кредита. [31  достоверности c.229] 

         В  использование последние годы  ликвидности определенное распространение  анализ получила методика, 

разработанная  представлены специалистами Ассоциации  большинство российских банков (АРБ).  даннойПо  уставные этой 

методике  баланса оценка деятельности  блок заемщика и условий  мониторинг его 

кредитования  ваемуюпредполагает анализ  рассмотрены его кредитоспособности  практике по следующим 

направлениям:[58, c.301] 

 «солидность» —  уставные  ответственность  базе руководства, 

своевременность расчетов  передачу по ранее полученным  обеспечения кредитам; 

  «способность» —   коэффициентов производство  проведении и реализация продукции,  

поддержание  сбор ее конкурентоспособности;  

 «доходность» —   частичныйпредпочтительность  также вложения средств  оценка в  

данного заемщика; 

   установлении«реальность» -   уплатит достижения  продолжение результатов проекта; 

   имущества «обоснованность»  блок - запрашиваемой  заключается суммы кредита;  

 «возвратность» -   заемщика за  необходим счет реализации  анализ материальных ценностей 

заемщика,  будет если его  инфорпроект не исполнится;  

 «обеспеченность» кредита юридическими  анализ правами заемщика. 

В  заемщик большинстве случаев  оценке российские банки  меющимисяна практике 

применяют  банковскимметоды оценки  обеспечивающих кредитоспособности на основе  показатели совокупности 

финансовых  системе коэффициентов, характеризующих  состава финансовое состояние  мониторинг 

заемщика.      Главной  если проблемой при  проведении этом является  состава разработка 

нормативных  анализа значений для  заемщика сравнения.  

Сбербанк России разработал  менениеи применяет методику  морской определения 

кредитоспособности  следующий заемщика на основе  риска количественной оценки  затем 

финансового состояния  рассчитанные и качественного анализа  текущей рисков. 
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Финансовое  рекомендуемойсостояние заемщика  тельностиоценивается с учетом  учета тенденций в 

изменении  анализ финансового состояния  своего и факторов, влияющих  затем на такие 

изменения. С  собственного этой целью  последние анализируются динамика  состава оценочных показателей,  показатель 

структура статей  кредита баланса, качество  класс активов, основные  ссуды направления 

финансово-хозяйственной  коммерческих политики заемщика. При  методике расчете показателей 

(коэффициентов) применяется  вводимой принцип осторожности,  хозяйствующегот.е. пересчет  имитовстатей 

актива  cashбаланса в сторону  стоимость уменьшения на основе  анализ экспертной оценки. Для  заемщика 

оценки финансового  изменения состояния заемщика  передачу используются три  должна группы 

оценочных  чрезмерное показателей: коэффициенты  состояния ликвидности (Ки К2, 

К3); коэффициент  анализ соотношения собственных  блок и заемных 

средств (КА); показатель  кредоборачиваемости и рентабельности (К5). Согласно  классификация 

Регламенту Сбербанка  деятельности России основными  учета оценочными 

показателями  цедураявляются коэффициенты Ки К2,  качестве К3, КА, К5, а остальные 

показатели (оборачиваемости  торговли и рентабельности) необходимы  абсолютной для общей  всех 

характеристики и рассматриваются  баланса как дополнительные  ваемуюк первым пяти 

коэффициентам. По  разным результатам анализа  подходы пяти коэффициентов  необходим заемщику 

присваивается  проект категория по каждому  оперативный из этих показателей  тельностина базе 

сравнения  финансовоеполученных значений  определена с установленными (достаточными). Далее  клиента 

определяется сумма  расчетебаллов по этим  требопоказателям в соответствии  точки с их весами. 

Разбивка  началепоказателей на категории  оборотным в зависимости от их фактических  кредитной 

значений представлена  будем в таблице 1.2. [55,  выборочных c.206] 

Таблица 1.2  обяза 

Категории  дебиторскаяпоказателей оценки  анализ кредитоспособности заемщика  оптимальными в 

соответствии с методикой  внешнего Сбербанка России 

Коэффициент 1 категория II  тоспособностикатегория III категория 

К1 
 

0,2 и  более выше 

 

0,15—0,2 

 

Менее 0,15 
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К2 
 

0,8 и  помощью выше 

 

0,5—0,8 

 

Менее 0,5 

К3 
 

2,0 и  мониторинг выше 

 

1,0-2,0 

 

Менее 1,0 

К4,  заключительным кроме 

торговли 

 

1,0 и  обработка выше 

 

0,7—1,0 

 

Менее 0,7 

К4,  кредит для торговли 
 

0,6 и  анализа выше 

 

0,4—0,6 

 

Менее 0,4 

К5 
 

0,15 и  характеризуют выше 

 

Менее 0,15 

 

Нерентабельные 

 понятия Следующий  кроме шаг — расчет  анализ общей суммы  каждом баллов (S) с учетом  производство 

коэффициентов значимости  инфляции каждого показателя,  возникает имеющих следующие  эффективности 

значения: K1 =0,11; К2  формирование =0,05;  анализа К3 = 0,42;  учетом К4 =0,21;  долгосрочной  К5 = 0,21. 

Значение S наряду  направленныхс другими факторами  аналииспользуется для  ценкиопределения 

рейтинга  тоспособностизаемщика.Для  безопасности остальных показателей  формирования третьей группы 

(оборачиваемость  янияи рентабельность) не устанавливаются  обязаоптимальные или  финансовые 

критические значения  определяющая ввиду большой  ляющуюзависимости этих  последние значений от 

специфики  развития хозяйствующего субъекта,  кредит его отраслевой  которого принадлежности и 

других  отчетную конкретных условий. Осуществляется  должное сравнительный анализ  рамках этих 

показателей  кредитного и оценивается их динамика.  заемщика Качественный  показатель анализ базируется на 

использовании  методы информации, которая  еспечиваемыхне может быть  оздоровления выражена в 

количественных  имитовпоказателях. Для  осуществить проведения такого  осуществить анализа 

применяются  дитоспосведения, представленные  уточненномузаемщиком, подразделением  таблица 

безопасности, и информация  опираться базы данных. На  таблица этом этапе  расчета оцениваются риски  развитие 

отраслевые, акционерные,  стоимость регулирования деятельности  котором хозяйствующего 

субъекта,  задолженности производственные и управленческие.  взаимосвязь Заключительным  ссуд этапом 

оценки  учетом кредитоспособности является  средств определение рейтинга  носит заемщика, или  средств 
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класса. Устанавливаются  анализа три класса  рассмотрены 

заемщиков: первоклассные, кредитование которых  эконом не вызывает 

сомнений; второклассные — кредитование  оптимальными требует 

взвешенного  удельнаяподхода; третьеклассные — кредитование связано  следующий с 

повышенным риском. Рейтинг  прочие определяется на основе  однако суммы баллов  финансовое по пяти 

основным  денежных показателям, оценки  выше остальных показателей  достаточность третьей группы  срок и 

качественного анализа  эффективности рисков. Сумма  анализ баллов (S) влияет  модели на рейтинг 

заемщика  ссуд следующим образом:  формируеS=1 или 1,05 — заемщик  описанные может быть  таблица отнесен 

к первому  обеспечеклассу кредитоспособности; 1,05 < S < 2,42 соответствует  субъекта второму 

классу;  принятия S> 2,42 соответствует  помощью третьему классу. Далее  связи определенный таким  должное 

образом предварительный  таблица рейтинг корректируется  оценки с учетом других  раздел 

показателей третьей  внутреннего группы и качественной  кредитование оценки заемщика. При  приобретенным 

отрицательном влиянии  достаточности этих факторов  кредитнаярейтинг может  организации быть снижен  дитоспона один 

класс. 

В  основе КИБ «Альфа-Банк» с  аналицелью выяснения  деятельности уровня кредитоспособности  принятия 

хозяйствующего субъекта  ниже используется Инструкция  резервы по определению 

кредитоспособности  контрольную заемщика, в которой  превышающие установлены общие  пояснительной требования и 

порядок  шкала анализа финансово-хозяйственного  итого положения заемщика. 

Финансовое  более состояние заемщика  анализ при этом  рассчитанные оценивается с точки  использовании зрения 

краткосрочной  подходов и долгосрочной перспектив. В  обеспечепервом случае  управлением критерием 

оценки являются  описанные ликвидность и платежеспособность  произойдут заемщика, во втором — 

структура  результате источников средств. В  критические рамках анализа  соответствии финансового состояния  основных и 

кредитоспособности заемщика  деятельности оцениваются платежеспособность  будет заемщика, 

его  эффективности имущественное положение,  финансовые ликвидность, финансовая  собственного устойчивость, 

деловая  целях активность, рентабельность деятельности.  шена[24,  обработка c. 

230]…………………………………………………. 

            Оценка  частичный финансовой устойчивости  требований состоит  факторов в расчете доли  оперативная каждого 
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вида  долг источника средств  которого в общей сумме  аналавансированного капитала.  

Оценка  кредиту деловой активности заключается  оценка в расчете показателей,  процесс 

характеризующих эффективность  ссуды текущей (основной,  обеспечение производственной) 

деятельности  анализ организации: производительность  ническоетруда; фондоотдача;  записке 

оборачиваемость дебиторской  показатели задолженности; оборачиваемость  внутреннего 

производственных запасов;  системе оборачиваемость кредиторской  модели задолженности; 

оборачиваемость  средств собственного капитала;  ценкиоборачиваемость основного  термин 

капитала (ресурсоотдача);  аналипериод окупаемости  финансовое собственного капитала. 

Позиции  показателя разделов кредитной  покрызаявки оцениваются  проведении по пятибалльной шкале.         

Каждая  таблица оцениваемая позиция  предоставлении кредитной заявки  целевоеимеет вес,  выдаче представленный в 

таблице 1.3.………………………………… 

Таблица 1.3 

Шкала  кредит весов оцениваемых  развития позиций при  краткосрочная анализе 

кредитоспособности  овремзаемщика в КИБ «Альфа- Банк» 

Оцениваемая  дитоспопозиция Вес 

позиции 

Обеспечение 15 

Оценка  прочие финансового 

состояния 

10 (по 2) 

Прибыль/убытки 5 

Выручка  счет от продаж 5 

Обороты  обеспечивающих по счетам в 

банках 

15 

Дебиторская  баллов 

задолженность 

5 

Прочие кредиторы 5 

Кредиты  заемщика в банках 10 

Качество управления 5 

Положение  большинство на рынке 5 
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Рейтинг вычисляется  качестве путем умножения балла,  ставок выставленного по 

каждой оцениваемой  рассчитаться позиции, на ее вес. Кредит  понятия классифицируют исходя  место из     

соотношения рейтинга  выдаетзаемщика и рейтинга  выше обеспечения в соответствии  обороты с 

таблицей 1.4. 

Таблица 1.4 

Оценка  сформированную класса заемщика  оздоровления при классификации  оценка кредита по методике  факторов КИБ 

«Альфа-Банк» 

Рейтинг  дебиторскойзаемщика 75-60 59-45 44-30 29-15 Ниже 15 

425—340 IA IB IB II II 

339-255 IB II II III III 

254—170 IB III III IV IV 

169-85 II III IV IV V 

Ниже 85 III IV V V V 

 

Классы  выдаче кредита характеризуются  кредита следующим образом:  шенаIA «Лучший» — 

клиент  обеспепервоклассной кредитоспособности;  используются IB «Хороший» — кредит  различные 

высокого качества;  оценивается II «Удовлетворительный» — кредит  затем удовлетворительного 

качества;  правильIII «Приемлемый» — кредит  предприятия приемлемого качества;  кредитному IV 

«Проблемный» — проблемный  результате кредит;V «Худший» — кредит  заемщика крайне 

низкого  имеющейся качества.[42, c.28]……………………………………………………….. 

         В  основе целях обеспечения  видов единого подхода  направленных к решению вопроса  базе о 

возможности, размере  учетом и условиях предоставления  всех кредита с целью  анализ 

Основные 

поставщики/покупатели 

5 

Денежный  оценке поток (Cash  вводимой 

flow) 

15 

Итого 100 
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предотвращения или  показателей снижения кредитного  оценке риска в ОАО «Россельхозбанк» 

применяются  денежные Методические рекомендации  качественный по проведению оценки  трактуется 

финансового состояния  основных заемщика — юридического  показателилица на основе  коэффициент данных 

финансовой  включают отчетности. При  предстоящих анализе финансового  классы состояния заемщика  мониторинг 

рекомендуется придерживаться  формируетакой последовательности — этапов  сбербанк анализа: 

1. Формирование аналитического  етсяагрегированного баланса; 

2. Оценка  обеспечения и анализ экономического  степени потенциала организации; 

3. Оценка  вызывает имущественного положения  модели и структуры капитала; 

4. Анализ  контрольнуюфинансового состояния; 

5. Оценка  отношение и анализ деловой  такого активности и результативности  долг финансово- 

хозяйственной деятельности  оценочнаяорганизации; 

6. Анализ оборачиваемости  таким оборотных средств; 

7. Оценка  продолжение рентабельности; 

8. Качественный анализ  нормативных рисков; 

9. Обобщение результатов  обеспечения анализа. 

   Описанные  покрыметодики анализа  кредитам кредитоспособности заемщиков,  анализа 

применяемые российскими  поэтому коммерческими банками,  привлечения свидетельствуют о 

важности  баланса объективной и достоверной  резервы оценки финансового  периодов состояния 

потенциальных  использовании заемщиков. Используются  скогоразличные экспресс-методики  производных 

анализа финансового  баланса состояния, а также  принятия анализ денежных  имущества потоков. Однако  право 

возможности анализа  оценочнаяограничены из-за  практике отсутствия единой  остальных нормативной 

базы  достаточности по разным отраслям  двусторонний экономики. Нет  предстоящих и отраслевых справочников  показателя или 

классификаторов, позволяющих  определена достоверно отнести  осуществляется ту или иную  являются 

организацию-заемщика к определенному  предлагаемого классу кредитоспособности  ликвидности с 

учетом ее отраслевых  счет  особенностей, а также  заемщика дающих банкам  достоверности возможность 

оценить  долгосрочной свой риск  котором при предоставлении  описанные кредитных ресурсов. Российские  применяемых 

коммерческие банки  определения вынуждены опираться  коэффициент в основном на 



30 

 

собственную  приемлеинформационную базу,  обеспеуделяя больше  использование внимания репутации  проект 

заемщика, его  методики кредитной истории,  суммыа не финансовым возможностям.  

Таким  оценка образом, в России  статьям необходимо создать  оценки некую единую  дебиторской 

нормативную базу  этот для определения  еспечениюкредитоспособности заемщиков,  баланса ввести 

доступные  выручка широкому кругу  нованлиц рейтинги  скорректировав хозяйствующих 

субъектов.Усовершенствовать  примерную методики определения  этот кредитоспособности, 

включающие  отражеопределенный набор  прослеживаются частных показателей  также и расчет 

интегрального  оказателипоказателя, учитывающего  блок влияние на 

кредитоспособность  правилькоммерческой организации  свой различных количественных  прибыль 

и качественных факторов. [18,  модели c.85] 
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1.3 Развитие концепции  оценка комплексного экономического  выдаче анализа 

кредитоспособности  кредиту хозяйствующего субъекта:  первому подходы заемщика  начале и 

кредитора 

Одним из существенных  показателей классификационных признаков  кредитора анализа 

кредитоспособности  качественный заемщика является  какая разграничение пользователей  модели этого 

анализа. В  текущей соответствии с этим  заемщик критерием можно  смотря выделить 

внутренний  кредитанализ кредитоспособности,  также предназначенный для  включают управления 

организацией,  доходы и внешний анализ. 

В  более таблице 1.5  затем  проведена  заемщика сравнительная характеристика  совокупность внешнего 

и внутреннего анализа  мониторинг кредитоспособности заемщика  достоверности по ряду признаков.  оценка 

[8,c.52] 

Таблица 1.5 

Сравнительная  внутреннийхарактеристика внешнего  расчетов и внутреннего 

анализа  исследования кредитоспособности заемщика 

Признак 

сравнения 

Внешний  фициентаанализ 

кредитоспособности 

Внутренний  этапеанализ 

кредитоспособности 

Цель  кредитномуанализа Принятие решения  англиио выдаче 

кредита,  уточненномуобоснование 

оптимальной  соответствии величины суммы,  основных 

срока и способа  главной кредитования 

заемщика. Определение  выставленного 

эффективности ис-

пользования  оперативныйзаемщиком 

Определяется  прогнозные 

руководством организации: 

поиск  дебиторскаярезервов улучшения  стабильности 

уровня 

кредитоспособности  использовании 

организации; 

обоснование  лассификацияпринятия 
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кредитных ресурсов. 

Мониторинг  величине финансового 

состояния  текущий заемщика и 

прогнозирование его  выше изменения 

после  взвешенного предоставления 

кредитных  резервы ресурсов. 

Выявление 

факторов  анализекредитного риска. 

Анализ и оценка  формы качества 

обеспечения. 

управленческих  предусмотрены решений, 

обеспечивающих  этот 

поддержание на должном  финансовые 

уровне креди-

тоспособности. 

Продолжение  средств таблицы 1.5 

Объект 

анализа 

Хозяйствующий  рамкахсубъект в 

целом, взаимосвязь  позволяет с 

внешними факторами. 

Различные  рекомендуемой аспекты 

финансовой  эффективность 

деятельности 

структурных  вводимой 

подразделений 

хозяйствующего  возникает 

субъекта. 

Субъекты анализа Сторонние организации,  качествев 

том числе  формирование кредитные 

(менеджеры  чтобы и аналитики 

заинтересованных  коэффициент компаний, 

банки и др.) 

Организационные  представлены 

структуры внутри-

хозяйственного  оказателиуправл

ения и отдельные  заемщика 

лица, ответственные  категория за 

проведение анализа,  етсяа 

также внешние 

консультанты  заемщик для 

проведения  присвоенный анали-

тической работы. 

Организация  кредианализа 

(периодичность  носит 

проведения) 

Проводится при  оборотным 

возникновении оснований 

(при  предоставлению рассмотрении заявки  практике о 

выдаче кредита,  расчетов не реже 

одного  нежели раза в месяц — по  представлены 

имеющейся ссудной  группу 

задолженности). 

Проводится по мере  ликвидность 

необходимости на 

нерегулярной  подходы 

основе. 
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Информационная 

база 

Официальные  фициентадокументы: 

правоустанавливающие  остальныхдоку

менты 

заемщика;  какаябухгалтерская, 

налоговая  анализируются и статическая 

отчетность.  

Данные  системе первичного 

бухгалтерского  изменения и 

оперативного учета,  эффективности 

выборочных 

обследований.  

Доступность  собственногоинформ

ации 

Открыта для  органивсех 

пользователей,  сравниваемыми формируется 

на базе  заемщика публичной 

отчетности. 

Представляет анализируются 

коммерческую 

тайну,  позволяет используется 

для  следует 

внутрихозяйственног

о управления. 

 

 

 

Продолжение  предстоящихтаблицы 1.5 

Потребители  назначение 

информации 

Кредиторы организации. 

  

Менеджеры  анализ организации, 

совет  призванных директоров и др. 

Использование  бухгалтерского 

систем учета 

Строго  оценка 

систематизированный 

анализ  нятана базе 

бухгалтерской  случае отчетности, 

а также  должноеанализ 

нефинансовых 

(качественных) 

показателей. 

Не  совокупность обязательно системно  трактуется 

организованный анализ. 

Используются  анализ данные 

бухгалтерского,  следующий 

оперативного, 

статистического  раздела учета.  

Измерители 

информации 

Количественные 

(преимущественно  гулярностоимо

стные) и качественные. 

Преимущественно  коэффициента 

стоимостные. 

Использование 

моделей  кредит анализа 

кредитоспособн

ости 

Любые,  кредит выбор модели  прогнозные 

зачастую 

обуславливается  скогонакопле

нной информационной  обеспечения 

базой по 

видам  спективзаемщиков и 

квалификацией  показателей 

Преимущественно 

ретроспективные,  экономической 

непосредственно 

экспертной  должноеоценки, 

классификационные. 
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аналитика. 

Направленност

ь  оценка анализа 

Оценка уровня  счет 

кредитоспособности 

организации. 

Поиск  применяемых резервов 

повышения  требованиям уровня 

кредитоспособности  имущество 

организации. 

Формы 

обобщения 

Табличный  приемлематериал с 

исходными  выдаче и расчетно-

аналитическими данными,  характеризуют  

Отчет о проведенном  срока 

анализе, 

разработка  финансовоепрограмм по 

реализации  имитовобоснованных обязаре

шений. 

Содержание анализа  достаточность кредитоспособности заемщика  основных во многом 

определяется  ликвидности тем, кто  проблемный является пользователем  будеминформации (табл. 1.6). 

Ориентация  репутации на запросы конкретного  повышения субъекта анализа  анализ определяет его  выше 

эффективность. В зависимости  платежей от субъекта анализа  разнымменяется его  состояния целевая 

направленность. [58, c.74] 

Таблица 1.6 

Сфера  время экономических интересов  начинающимися различных пользователей  соответственно 

информации внешнего  анализа анализа кредитоспособности  банковские заемщика 

Внешние 

пользователи  чету 

информации 

Сфера экономических  обеспечение интересов 

Собственники Оценка возможностей  отношение и перспектив 

дальнейшего.развития,  внутреннего эффективности использования  отчетного 

заемных средств 

Акционеры Оценка  показатели эффективности использования  заемщика 

собственного..и заемного  срока капитала Кредитные 

организации  приемлеи 

другие кредиторы 

Оценка  проведена состава и структуры  является имущества организации. 

Анализ  оценки и оценка финансового  собностисостояния 

организации,  финансовоеее платежеспособности и финансовой  заемщика 

устойчивости. Оценка  анализ эффективности использования  прочие 

собственного и заемного  раздел капитала. 

Анализ состава,  коэффициент структуры и соотношения  объема 

дебиторской и кредиторской  собственного задолженности. Оценка  репутации 

расчетов по полученным  собственногокредитам и займам 

Поставщики  финансовогои 

подрядчики 

Оценка ликвидности  передачу текущих обязательств. 

Наличие  баланпросроченной дебиторской  этапеи кредиторской 

задолженности. 

Анализ  имитови оценка оборотных  имитовсредств. Оценка  оцениваемая 

платежеспособности и финансовой  пользование устойчивости 
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Инвесторы Оценка финансового  морской состояния организации,  понятия 

эффективности использования  блок собственного и 

заемного  достоверности капитала, дебиторской  заемщика и кредиторской 

задолженности,  ведения имущества организации,  анализ оборотных и 

внеоборотных показатели активов. 
Организации-

конкуренты 

Оценка возможностей  акционеры и перспектив дальнейшего  финансовые 

развития, эффективности  двустороннийиспользования заемных  право 

средств. 

 

С точки  финансовые зрения внутреннего  развития анализа кредитоспособности  категория 

рассматриваются потенциальная  имущество возможность привлечения  ссуды заемных 

средств,  представляют их размер, направления  отчетного использования всех  инфляции видов ресурсов,  ниже 

формирование финансовых  оказателиресурсов и их расходование  средств с целью 

поиска  треборезервов повышения  проблемный уровня кредитоспособности  важнейших хозяйствующего 

субъекта. В процессе  мониторинг внутреннего анализа  представляетпредлагаются обоснования  совокупность 

принятия управленческих  анализ решений, обеспечивающих поддержание  оперативная на 

должном уровне  реинвесткредитоспособности хозяйствующего  оценке субъекта. 

Различия в этапах  разделе проведения внутреннего  финансовые и внешнего анализа  повышения 

кредитоспособности заемщика  стабильности структурированы нами  оценки в таблице 1.7. [38,  ванного 

c.203] 

Таблица 1.7 

Этапы  анализа внутреннего и внешнего  обязательств анализа кредитоспособности 

заемщика 

Внешний  банковскиманализ Внутренний анализ 

Предварительный  право анализ 
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Формирование информационной  случаебазы 

кредитоспособности  базы заемщика. 

Оценка достоверности  анализа 

предоставленной информации. 

Предварительная оценка  таблица 

потенциального заемщика. 

Обработка полученной  система информации. 

Сравнительный анализ  носит полученных 

финансовых  качествекоэффициентов с 

оптимальными (нормативными) 

значениями. Качественный  долгосрочнойанализ 

финансовых  консультанты коэффициентов. 

 

Заключение по итогам  качества оценки 

кредитоспособности  погашенномузаемщика, 

определение  категория перспектив его  ставке развития 

для  требованиям решения вопроса  структуры об условиях и 

возможностях  систему предоставления 

кредита 

Формирование информационной поскольку базы 

кредитоспособности  документов заемщика. 

Обработка полученной  предоставлению информации. 

Сравнительный  задолженности анализ полученных  заемщик 

финансовых коэффициентов  покрыс 

оптимальными (нормативными) 

значениями. Качественный  рассчитанныеанализ 

финансовых  объема коэффициентов. 

Анализ нефинансовых (качественных) 

показателей. 

 

Оперативный  заключается анализ 
Разработка графика  оценка и периодичности 

мониторинга  определения заемщика. Сбор и 

анализ  блок финансовой информации  целью о 

заемщике. 

 

Зачастую не проводится. Оценка  финансового 

изменений финансового  мониторинг состояния 

заемщика и прогноз  осуществляется влияния различных 

факторов  избы на оценку 

кредитоспособности  сравниваемымив будущем. 

 

 

  Продолжение  целью таблицы 1.7 

Ретроспективный  раздел анализ 
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Обобщение информации,  эффективности 

касающейся взаимодействия  заемщика 

кредитора и заемщика  новныхв период 

действия  операцией кредитного договора. 

Анализ  лишь тенденций 

изменения  оказателифинансового 

состояния  новныхзаемщика и его  превышающие влияния 

на изменение  соответствииуровня кредитного  показатель 

риска. Анализ  используются тенденций 

изменения  чету качества и стоимости  клиент 

обеспечения в течение  имущество срока 

действия  кредитной кредитного договора.  

Зачастую  ссуды не проводится. Анализ  система 

тенденций изменения  коэффициента 

кредитоспособности для  шкала оценки 

возможностей  заемщика и перспектив 

дальнейшего  однакоразвития эффективности  обеспечения 

использования заемных  предоставлении средств. 

Анализ  предоставленииэффективности использования  сбор 

собственного и заемного  качество капитала. 

Выявление  настоящий и анализ причин  степени 

пролонгации, реструктуризации  необходимо 

кредита, причин  которой возникновения 

просроченных  представляют платежей по 

сумме  носитосновного долга  право и процентам. 

На этапе  система предварительного анализа  инфляции осуществляется предварительная 

оценка организации  реализации как потенциального  кредит заемщика. Она  коэффициентов должна 

предусматривать:  вводимой осмотр основных  никомактивов компании,  кредитно знакомство с ее 

деятельностью;  анализ получение информации  банковским об основных 

собственниках  говойкомпании; знакомство  аналс топ-менеджментом (генеральным  вложения 

директором, финансовым  способность директором и т.д.);  получения экспресс-анализ 

финансового  лассификациясостояния компании  данной на основе ее финансовой  договора отчетности; 

примерную  анализ оценку активов,  формируекоторые могут  реинвестслужить обеспечением  отрицательномпо 

кредиту, и т.д. 

На  включают основе полученной  место информации и исходя  остальные из потребностей 

потенциального  оценивается заемщика работник  заемщика кредитного отдела  превышающие определяет 

оптимальную  ленческойструктуру  запрашиваемой предполагаемого кредита. Как  точки правило, помимо  кредитная 

существенных условий,  балансе типичных для  учетом различных видов  предлагаемого кредитов (порядок  система 

предоставления кредита,  модели срок, проценты,  запросы обязательства заемщика  необходимо по 

предоставлению определенной  изменения финансовой и производственной  критические 

информации), рассматривается  понятия возможное обеспечение  сбор по кредиту и 

его  алансастоимость. После  анализируются согласования основных  пользования параметров кредитной  данной сделки 
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составляется кредитная  управлением заявка. Каждая  предоставлениизаявка на выдачу  эффективности кредита 

проверяется  анализ на соответствие условий  имущество выдачи кредита  анализа кредитной политике  средств 

банка на этапе  коммерческих предварительного анализа. Эта  классификация процедура 

должна  покрыобеспечить добротность  ротного кредитных заявок  финансовоеуже при  срок их 

рассмотрении. Кредитная  финансовоезаявка может  таблица быть отклонена,  эконом одобрена, или  аналже 

модифицирована, а затем  представляют одобрена. 

Оперативный анализ (мониторинг) выданных  проект ссуд состоит  однако в 

обеспечении кредитным  оценки работником надлежащего  выдаче контроля 

кредитоспособности  анализ заемщика, отслеживании  средств ключевых моментов  блок его 

деятельности,  себестоимость определяющих способность  целесообразноск возврату ссуды. 

Интенсивность  заемщика мониторинга ссуд  рентабельность должна быть  раздела пропорциональна 

прогнозируемому  ставленияриску, который  необходимой банк усматривает  эффективности в данном кредите. 

Поскольку какая уровень потенциальных  анализ потерь по ссуде  эффективнамного 

превышает  ляющуюстоимость мониторинга,  необходимой лучше ошибиться  оценка в сторону 

излишнего  обеспечения контроля. Мониторинг  необходим выданных ссуд  базе требует 

определенных  использозатрат, которые  нятанужно учитывать  англиипри установлении  требованиям цены 

кредита. В  приобретеннымцелом это  банковскому фиксированный, условно-постоянный  осуществляется расход. 

Его  ключенияудельная стоимость  никомпадает в обратной  методик пропорции с размером  такое ссуды. 

Очевидно,  оборотнымчто избыточный  выше контроль по мелким  основных ссудам при  сбор любой 

процентной  структуру ставке нерентабелен. Мониторинг  заемщик должен реагировать  анализ на 

изменения в экономической  планирования ситуации. В периоды  крупных рецессии, высоких  методик 

процентных ставок,  разным инфляции и нестабильности  лизацииинтенсивность 

мониторинга  балансе должна быть  заемщик выше. Если  средств риск растет,  достоверность интенсивность 

мониторинга  группу также должна  случаеповыситься, пока  комплексная не произойдут позитивные  котором 

перемены. 

В эффективно  поскольку работающем банке система  кроме мониторинга должна 

включать целый  лизакомплекс направлений,  средств призванных всеобъемлюще  взаимосвязь 
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рассматривать и оценивать  оперативный положение дел  имеющейся заемщика: мониторинг  случае 

исполнения платежных  также обязательств по кредитной  вызывает сделке; мониторинг  возврат 

финансового состояния  заемщика заемщика; мониторинг  пользования бизнес-показателей 

заемщика;  баланса проверка соблюдения cash состояния flow;  качественных мониторинг операций  покрыпо 

банковскому счету  принятия клиента-заемщика; мониторинг  таблица целевого 

использования  трактуется кредита; прочие  других виды мониторинга. 

Если  структуры ссуда не погашена  необходимой в срок, а ее условия  увеличить не пересмотрены или  рентабельность же 

нарушены какие-либо  отношение требования кредитной  присвоенный политики, у банка  тельностивозникает 

проблемный  предполагаеткредит. Заемщик  пользование не способен погасить  систему такой кредит  развитие в 

приемлемые для  испольбанка сроки,  кроме или вероятен  которая полный или  внешнего частичный 

невозврат,  таблица что для  новныхбанка является  считается прямым убытком. 

Проблемный  показатели кредит не всегда  итоспособностиоборачивается убытком,  финансовогоесли 

мониторинг  покрытия ссуды ведется  раздел должным образом. Например,  лженностиесли заемщик  соинвесторовне 

способен возвратить  таким основной долг  группу и проценты в сроки,  качественного установленные 

кредитным  имеющейся договором, кредит  главный может быть  показатели рефинансирован другим  получения 

финансовым институтом,  использокоторый выдает  кредита долгосрочные ссуды  субъект под залог  мониторинг 

недвижимости. Когда  уставные проблема выявлена  коэффициентов и решается своевременно,  крупных исход 

дела  ввести часто взаимовыгоден  такое как для  анализ банка, так  заемщика и для заемщика. 

С  подходов ухудшением положения  финансовые заемщика убытки  баллов банка возрастают. 

Поэтому  баланса необходимо идентифицировать  проведена проблемный кредит  каждая еще в первых  состава 

двух зонах,  срок чтобы сократить  характеризуют до минимума потери  платежей по ссуде и сохранить  ведения по 

возможности имущество  заемщик клиента. 

В систему  состояния комплексного внешнего (банковского) анализа  заемщика 

кредитоспособности заемщика  уровень входят [46,  выше с. 44-45]: 

- предварительный экспресс-анализ  точки организации-заемщика; 

- комплексная оценка  предприятий кредитоспособности заемщика; 

- анализ  заемщика кредитных рисков; 
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- анализ  представленный обеспечения по кредиту; 

- аналитическое  етсяобоснование возможности,  кредит безопасности и 

целесообразности  получения выдачи кредита  баланзаемщику и условий  клиента его предоставления; 

- оперативный  подходов анализ (мониторинг) кредитоспособности  итого заемщика. 

Оценка комплексной  позволяет кредитоспособности заемщика  долговременной базируется на 

следующих  баланэлементах [46,  репутации с. 49]: 

- оценка области  исследования деятельности организации  ввести и рынка выпускаемой 

продукции; 

- анализ  блок экономического потенциала  организации организации; 

- анализ источников нежели финансирования хозяйственной  практике деятельности  

организации; 

- анализ и оценка  сбербанк финансовых результатов  заемщика деятельности 

организации; 

- анализ организационно-управленческой  чтобы базы; 

- оценка репутации  основе организации и ее менеджеров; 

- анализ  носит объема, структуры  финансовые и стабильности денежных  субъектом потоков 

В данном  совыхразделе на основе  выдаче разработанных Л.Т. Гиляровской,  оперативный Д.А. 

Ендовицким  тоспособноститеоретико-методологических положений  оздоровления анализа 

кредитоспособности  привлечения заемщика осуществлена  трактуется сравнительная характеристика  выдаче 

внешнего и внутреннего  суммы анализа кредитоспособности  блок по ряду признаков,  процессе 

выявлены различия  инфорв этапах проведения. 
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ГЛАВА  выдаче 2. ОРГАНИЗАЦИОННОЕ  сфера ОБЕСПЕЧЕНИЕ И 

ИНФОРМАЦИОННАЯ  точки БАЗА КОНТРОЛЬНО-АНАЛИТИЧЕСКОГО  показателей 

ОБЕСПЕЧЕНИЯ УПРАВЛЕНИЯ  янияКРЕДИТОСПОСОБНОСТЬЮ 

МОРСКОЙ  субъект ОТРАСЛИ В РОССИИ 

2.1 Организация  аналиучетно-аналитического обеспечения  имитовуправления 

кредитоспособностью  также заемщика 

Внешний анализ  етсякредитоспособности заемщика  цедураявляется обязательной  других и 

основной операцией  рамках бизнес-процессов кредитования  нежели коммерческого банка. 

Информация  главный по поводу платежеспособности  етсяи долговременной финансовой  достаточности 

устойчивости позволяет  также заемщику разрабатывать  анализа своевременные 

тактические  показатели решения с целью  финансирования предотвращения угрозы  платежей неисполнения 

кредитного  моделидоговора, определять  следует стратегические решения  расчетов по обеспечению 

финансовыми  ведения ресурсами. 

Результаты внутреннего  коэффициент анализа кредитоспособности  оперативная хозяйствующего 

субъекта  представляют с учетом принимаемых  представлены обязательств по заключаемому  начальных кредитному 

договору  безопасности представляют интерес  совокупность не только для  состояния самого заемщика,  анализано и для 

его  целесообразноспартнеров-кредиторов, собственников,  вовремя соинвесторов и других  выдаче 

контрагентов. 

Для всех  финансовые контрагентов информация  внутренний о кредитоспособности их партнера  ассоциации 

означает снижение риска  погашенному потерь из-за  таблица вероятности возникновения  абсолютной 

финансовых затруднений,  уточненному срывов договоров  оплата и неплатежей.  размерах  

Большинство контрагентов заемщика  комплексная имеют возможность  формы проводить 

внешний  целью анализ кредитоспособности  модели своего партнера  заемщика по данным публичной  показатели 

отчетности и привлечением  возврату доступной информации  случае из других 

неформальных  заемщика внешних источников.  начальных  

 позволяет Заемщик  обеспечения должен проводить  коэффициент анализ собственной  названное кредитоспособности 

как  которая при принятии  консультанты решения о целесообразности  инфорполучения кредита  разным с учетом 
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принимаемых  резервы при заключении  анализ кредитного договора  ротного обязательств, так  выдаче и 

оперативный анализ  комплексного кредитоспособности в целях  таблица предотвращения 

ненадлежащего  получения неисполнения своих  нормативных же обязательств и управления 

кредитоспособностью.  последние  

Методы  заявка управления кредитоспособностью  юридическими хозяйствующего 

субъекта  новныхклассифицированы Д.В. Ковтуном  в  выставленного три группы:  денежных методы 

фальсификации  обработка показателей деятельности,  достоверность методы вуалирования  кроме информации 

и методы  имодействияулучшения, оздоровления  расчетов финансового состояния  методы организации. 

[42, с.  180] 

В систему  модели комплексного внутреннего  носит анализа кредитоспособности  значение 

заемщика необходимо  уплатитвключить блоки,  кредитной представленные на рис.2.1.  соответственно [45] 
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Рис. 2.1 Система  полнениякомплексного внутреннего  всем анализа 

кредитоспособности  краткосрочные заемщика. 

Целью предварительного  ссуды анализа, проводимого  приобретенным самим заемщиком,  анализ 

является аналитическое  показатели обоснование управленческого  абсолютной решения о 

возможности  показатели заключения кредитного  аналитического договора и приемлемости  взаимосвязь условий 

получения  заемщика кредита. 

Оперативный анализ (мониторинг) внутренней  ленческойкредитоспособности 

позволяет  проект заемщику вовремя  приобретеннымвыявить угрозу  методик ненадлежащего исполнения 

обязательств  работаныпо кредитному договору  планирования и своевременно разработать  имеющейся комплекс 

мероприятий  предоставлению по устранению такой  анализ угрозы. 

Ретроспективный анализ  этапе результатов кредитования  каждом позволяет 

заемщику  получения оценить результаты  лизасвоего взаимодействия  если с банком-кредитором, 

эффективность сформированную привлечения денежных  коэффициент средств, а также  базы свои возможности  формирование по 

привлечению заемных  лженностисредств в будущем  деятельности на основе уже  программ сложившейся 

кредитной  ротного истории по погашенному  объект кредиту. 

Блок 2 «Комплексная  финансовоеоценка кредитоспособности  система заемщика»  должен  взвешенного 

содержать практически  вероятности те же модули, что  достижения и при проведении  анализ внешнего 

анализа  оказателикредитоспособности заемщика. На  абсолютной наш взгляд,  баланпри проведении  приобретенным 

внутреннего анализа  оцениваемая можно исключить  кредитной анализ организационно-

управленческой  деятельности базы, если  значений только не рассматривать  заемщик необходимость 

согласования  более управленческого решения  приобретенным о целесообразности получения  формации 

кредита с собственниками  качеством организации. 

Блок 3 «Анализ  системе кредитного риска» при  ляющуюосуществлении внутреннего  экономическое 

анализа организацией-заемщиком  широком предполагает оценку  ниже риска 

ненадлежащего  модели исполнения заключаемого  использокредитного договора  таблица с учетом 

неустоек,  соотношения штрафных санкций,  основных повышения ставок  погашать по просроченным 

процентным  доходы платежам. 
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Блок 4 «Анализ  ссуды обеспечения по кредиту» одинаково  скорректировавзначим и для  представляется 

заемщика, и для  право его кредитора. С  измерите точки зрения  оценка заемщика важно  учетом не только 

правильно оценить  используются возможность использования  направленныхи достаточность 

предлагаемого  акционеры в качестве обеспечения  погашению имущества, но и рассмотреть  согласно 

последствия возможного  экономическое обращения взыскания  выше денежного долга  заемщика на это 

имущество. Как  представляют уже отмечалось,  предлагаемого использование в качестве  также обеспечения 

поручительства  соответствии третьих лиц  намереили гарантии  уточненномудругого банка  обработка приводит к смене  рекомендуемой 

кредитора. 

Поскольку организации-заемщики  направления не располагают 

банковскими  тоспособностиметодиками анализа  тельностии оценки кредитоспособности, при  ведения 

проведении внутреннего  различные анализа они  пользование вынуждены адаптировать  анализ известные 

банковские  предоставлению подходы с учетом  рассмотрены отраслевой специфики  блок и имеющихся 

организационных  также возможностей, или  гулярноиспользовать для  также проведения 

анализа  обеспечедетально разработанные  позволяет методики финансового  блок анализа 

организаций. 

Организация-заемщик,  имущественноепроводя внутренний  положения анализ 

кредитоспособности,  финансовое имеет возможность  чрезмерное провести оценку  интегрального уточненных 

финансовых  следующий коэффициентов. 

Так, при  проведена расчете коэффициента  сбербанк абсолютной ликвидности  денежные к 

краткосрочным обязательствам [итог  состава раздела V бух.баланса «Краткосрочные  экономическое 

обязательства» — Доходы  ссуды будущих периодов (раздел V бух. баланса ) — 

Резервы  производство предстоящих расходов (раздел V бух. баланса)] следует  оперативная добавить 

статью «Заемные  осуществляется средства» раздела IV бухгалтерского  стабильности баланса 

«Долгосрочные  цедураобязательства» в той  краткосрочные ее части, которая  выдаче подлежит 

погашению  ставленияв ближайшие 12 месяцев. 

Использование  показателя при расчете  примернуюкоэффициента абсолютной  исследовании ликвидности 

статьи «Финансовые  дебиторской вложения» раздела II бухгалтерского  друга баланса также  дуля не 
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совсем корректно. В  организации состав этого  платежей показателя включают  хозяйствующего вложения 

организации  нормативных в акции, облигации  расчетов и другие ценные  случае бумаги, за вычетом  результате 

кредитового сальдо  взвешенного по счету 59 «Резервы  размерах под обесценение  аналивложений в 

ценные  дитоспобумаги» (если  оценка такой резерв  различные создавался), вклады  этот в уставные 

(складочные) капиталы  считается других организаций,  планированияосуществленные на срок  полноты не 

более одного  задолженности года, а также  увеличить сумму предоставленных  управления займов, размещенных  последние 

депозитов на срок  эффективность менее 12 месяцев. Для  кредита уточненной оценки необходимо  термин 

использовать только  тоспособностидепозиты и быстрореализуемые  комплексного ценные 

бумаги,  анализскорректировав значения  займы показателя «Финансовые  целью вложения» на ту 

часть  последствия вложений, которая  состояния носит инвестиционный  рассчитанные характер. Включение  ставок 

предоставленных займов  запросы в этот показатель  заемщика также представляется  достоверность не совсем 

корректным,  структурутак как  рассчитанные нельзя с уверенностью  таблица полагать, что  риска займы будут  хозяйствующего 

погашены в необходимый  денежных момент. 

Таблица 2.1 

Экономическое  покрытия содержание и порядок  обеспечерасчета коэффициентов 

ликвидности  кредитной и платежеспособности организации  время по данным 

бухгалтерской отчетности 
 

Показатель Назначение  кредит 
показателя 

Расчетная формула  право и источники 

информации 
Коэффициент 

абсолютной 

ликвидности 

(коэффициент 

срочности) 

Показывает,  резервы 

какая часть  раздел 

краткосрочных 

обязательств  кредиту 

может 

быть  необходимпогашена 

на дату  юридического 

составления 

баланса 

[Денежные средства (раздел II бух. баланса) 

+ Финансовые  приятий вложения (раздел II бух. ба-' 

ланса)] : [Раздел V бух.баланса 

«Краткосрочные  структуру обязательства» - Доходы  анализ 

будущих периодов (раздел V бух. баланса) 

— Резервы предстоящих  результате расходов (раздел V 

бух. баланса) 
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Коэффи- 

циенткритиче

ской  уровня 

ликвидности 

Показывает, 

какая  риска часть 

краткосрочных 

обязательств  дуля 

[Денежные средства (раздел II бух.баланса) 

+ Финансовые  рентабельность вложения (раздел II бух. ба-

ланса) + Краткосрочная  финансового дебиторская 

задолженность (раздел 5 пояснений)] : 

 

 

Продолжение таблицы  2.1 

(промежуточ

ный 

коэффициен

т  обработка покрытия) 

может быть место пога-

шена как  имущество 

имеющимися 

денежными  заимствовать 

[Раздел V полнениябух.баланса «Краткосрочные  дебиторская 

обязательства» - Доходы  требованиям будущих периодов 

(раздел V бух. баланса) - 

Резервы  тингапредстоящих расходов (раздел V 

бух. 

Коэффи-

циенттекуще

й  рассмотрим 

ликвидности 

(общий  представляемой 

коэффициент 

покрытия) 

Позволяет  присвоенныйоцени

ть, в какой  заимствовать 

степени 

оборотные 

активы  базы 

покрывают 

краткосрочные  таблица 

обязательства 

Раздел II бух.баланса «Оборотные  нежные активы» : 

[Раздел V бух.баланса «Краткосрочные  вовремя обя-

зательства» - Доходы  аналибудущих периодов 

(раздел V бух. баланса) - Резервы  какая предстоя-

щих расходов (раздел V бух. баланса)] 

По  цедурауточненному расчету: [Раздел II 

бух.баланса «Оборотные  простоты активы» — 

Долгосрочная  степени дебиторская задолженность 

(раздел 5 пояснений)] : [Раздел V бух. 

баланса «Краткосрочные  кредитная обязательства» - 

Доходы будущих  базе периодов (раздел V бух. 

баланса) -Резервы  методики предстоящих расходов 

(раздел V анализе бух. баланса)] 
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При  оценки оценке коэффициента  применяемыхкритической ликвидности  текущей возникает 

проблема,  будет связанная с корректным  пересчет включением в расчет  внутреннего дебиторской 

задолженности. Как  представляетсяотмечает О.В. Ефимова,  коммерческие если анализ  модели проводится 

внешним пользователем,  внешнего не владеющим необходимой  целью информацией о 

составе  анализа и структуре дебиторской  заключается задолженности, следует  имеющейся ориентироваться на 

расшифровки  начальных дебиторской задолженности  обеспечение в приложении к бухгалтерскому  целевое 

балансу и пояснительной  правильзаписке, а при  применяемых отсутствии такой  достаточности информации 

придерживаться  качественных осторожного подхода  лассификацияк оценке надежности нераскрытых  оценка 

сумм дебиторской  оценочных задолженности. Следовательно,  целесообразносдостоверность выводов  характеризуют по 

результатам расчетов  качественных данного коэффициента  условия и его динамики  определения для внешнего  абсолютной 

аналитика будет  коммерческих зависеть от качества  получения дебиторской задолженности  анализ и от 

полноты  кредитному раскрытия хозяйствующим  коммерческие субъектом показателя  показателядебиторской 

задолженности  которая в пояснениях к бухгалтерскому  россиибалансу и отчету  предоставлению о прибылях 

и убытках.  ссуды [44,  класс с 52] 

Кроме того,  условия дебиторская задолженность,  формируеранее отраженная  определения как 

долгосрочная,  взвешенногоно предполагаемая к погашению  уплатит в отчетном году,  срок может быть 

отражена  расчетов на начало отчетного  направления года как  ченийкраткосрочная. 

Перевод  емногодолгосрочной дебиторской  модели задолженности в краткосрочную также  совокупность 

раскрывается в пояснительной  отчетную записке к годовому  запросы бухгалтерскому отчету. 

При  собностиуточненном расчете  обеспечепромежуточного коэффициента  кредиликвидности 

краткосрочную  ассоциации дебиторскую задолженность  модели корректируют на сумму  тингаавансов 

выданных,  представляета краткосрочные обязательства - на  эффективсумму авансов  кредит полученных: 

[Денежные  использосредства (раздел  разделII бух. баланса) + Финансовые  инфляции вложения 

(раздел  использоII бух. баланса) + Краткосрочная  кредиторы дебиторская задолженность (раздел 

5 пояснений) - Авансы  объема выданные] : [Раздел  cartV бух.баланса «Краткосрочные  денежные 

обязательства» - Доходы  совокупность будущих периодов (раздел  предприятий V бух. баланса) - 
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Резервы  баланпредстоящих расходов (раздел  передачу V бух. баланса) - Авансы  рамках 

полученные].  

Кроме того,  направления из суммы краткосрочной  заемщика задолженности следует  вычетом 

исключить сомнительную  оценке ее часть. 

Из состава  совокупность краткосрочной дебиторской задолженности  уплатит при расчете  полноты 

коэффициента критической  коэффициент ликвидности исключают  финансовые задолженность 

участников (учредителей) организации  оценка по вкладам в уставный (складочный) 

капитал,  балансе учитываемую на счете 75 «Расчеты  определения с учредителями». 

В рекомендуемой  следующим Министерством финансов  отрицательном РФ форме 

бухгалтерского  коэффибаланса, вводимой  совокупность с годовой отчетности  значение за 2011 г.,  коммерческие 

отсутствует деление  достоверность дебиторской задолженности  экспертной по срокам ожидаемых  анализа 

платежей после  заемщика отчетной даты. Если  использоорганизация-заемщик не сочтет  вложения 

необходимым раскрыть  целесообв своем  банковским бухгалтерском балансе  рентабельность эту информацию,  заемщик то 

возрастает актуальность  методы информации, представляемой  заемщик заемщиком в 

пояснениях  ническоек бухгалтерскому балансу  имущественное и отчету о прибылях  осуществляетсяи убытках. 

Для уточненного  анализ расчета коэффициента  условия текущей ликвидности  осуществить в ходе 

внутреннего  объект анализа итог  целью II раздела бухгалтерского  показатели баланса следует  анализ 

скорректировать на величину  задолженность низко ликвидных  экономической оборотных активов:  программ 

долгосрочная дебиторская  которого задолженность, сомнительная  обеспечения дебиторская 

задолженность в составе  производство краткосрочной, расходы  ссуды будущих периодов,  прибылях НДС 

по приобретенным  банковскому ценностям в части  выдает сумм, связанных организацис приобретением 

внеоборотных прибыль активов. 

Рассчитанные скорректированным  увеличить способом коэффициенты  поскольку будут 

ниже  кредит значений, определяемых  обеспечепри проведении  реализации внешнего анализа. 

Использование  факторов финансовых коэффициентов,  будем рассчитанных на дату 

составления  специфики бухгалтерской баланса,  министерством служащего информационной  блок базой, 

приводит  сфера к оценке обеспеченности  записке требований кредиторов  целью на ту же дату в 
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условиях  тельностиреализации (продажи) оборотных  баланса активов хозяйствующего  целью 

субъекта. Поэтому  названное оценка рассмотренных  органифинансовых коэффициентов  банковскому 

может проводиться  этот как для  предполагает анализа функционирующей  вложения организации, так  удельная и 

рассматриваться для  аналитических оценки платежеспособности  сформированную хозяйствующего 

субъекта  лассификацияпри его  обеспечивающих поэтапной ликвидации  критические с реализацией всех  таблица активов и 

погашением  двусторонний всех обязательств. Такой  проблемный подход основан  возможно на статичности 

бухгалтерского  возврат баланса. 

Допущение непрерывности  каждом деятельности организации  кредит предполагает 

включение  блок в систему комплексного  улучшение анализа кредитоспособности  кредит заемщика 

модуля 5 «Анализ  ставленияобъема, структуры  заемщика и стабильности денежных  присвоенный потоков», 

информационной  анализ базой которого  мониторинг является отчет  расчету о движении 

денежных  спективсредств. 

В рекомендуемой  мониторинг Минфином РФ новой  алансаформе отчета  отчетную о движении 

денежных  россиисредств расшифрованы  важности поступления денежных  правильсредств по 

текущей  используемую деятельности, но не предусмотрены  такое графы для средств  организации по 

инвестиционной деятельности,  рентабельность направленных на приобретение  экономической дочерних 

организаций,  текущий поступлений от продажи  задолженность ценных бумаг,  качественных показатели 

чистых  скогоденежных средств  лизациипо видам деятельности  ценные заменены на показатели  банковские 

результатов движения  большинство денежных средств. Учитывая,  пересчетчто 

организации  органиопределяют самостоятельно  заемщика детализацию показателей  имитовпо 

статьям отчета,  рентабельность можно констатировать,  связи что содержание  заявка и порядок 

составления  выставленного отчета о движении  состава денежных средств  система не изменились. 

Поэтому  етсядля анализа объема,  величины структуры и стабильности денежных  пересмотрены потоков 

средств  использоорганизации можно  денежных использовать детально  аналиразработанные 

методики,  заемщика базирующиеся на расчете  анализируются чистых денежных  ваемуюпотоков. Для 

упрощения  соответственно проведения факторного  оценка анализа денежных  возможно потоков 
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хозяйствующих  коэффициесубъектов разработаны  внутреннего специальные программы  также по 

автоматизации и упрощению  проведениипроведения анализа. 

При  получения проведении внутреннего  заемщика анализа кредитоспособности  применяемых 

организация-заемщик должна  назначение оценить влияние  будет принимаемых обязательств  имущественное 

по кредиту (долговой  ваемуюкредитной нагрузки) на  ставлениярезультаты 

своей  полнениядеятельности. Привлекая  носит денежные средства,  кредит успешная компания  ухудшением 

ставит своей  взаимосвязь целью наращивание  выше оборотного или  шенаосновного капитала  выше и как 

следствие,  эффективности улучшение финансовых  кроме результатов. Проведение  оценочных подобной 

оценки  какая кредитором осложнено  средств как временной  свой задержкой в получении  качеством 

отчетности, так  оплата и самим качеством  расчетов отчетности, в которой  обработка раскрываются 

лишь  обороагрегированные показатели  выдает деятельности. 

Рассмотрим модель  ассоциации принятия решения  заемныхкомпанией об оптимальном  описанные 

выборе кредитной  осуществить нагрузки. 

Допустим, что  точки заемщик - торговая  реинвесторганизация - намерена  базы привлечь 

заемные  соответствует средства для  группупополнения оборотных  кредиторы средств. В этом  привлечения случае 

благодаря  заемщика росту запасов,  оценки компания сможет  договора увеличить свои  заемщика продажи, но 

понесет  организации дополнительные расходы,  кредит уплатит процент  собностиза пользование 

заемными  экономической средствами. Несмотря  запросы на рост прибыли,  клиента заемщик, как  никомправило, 

сталкивается  кредит с тем, что  обеспечения оплата труда  представленный работников и товаров,  которого полученных от 

поставщиков,  погашению производится в более  реинвестсжатые сроки  значений по сравнению притоком  определения 

денежных средств  качественных от покупателей. Этот  обеспефакт негативно  мониторинг влияет на результат  расчета 

движения денежных  затем средств от текущей  методы деятельности. В конечном  система итоге, 

компания  аналитического будет ориентироваться  процессе на то, чтобы  сочтет результат движения  представлены денежных 

средств  кредит от текущей деятельности  тегиине сократился.Для  определена простоты будем  проведении считать, 

что  других заемные средства,  мониторинг полученные в начале  отношение отчетного периода,  своего будут 

возвращены в конце  содерпериода, то есть  аналитических изменения чистых  предполагаемая денежных средств  ниже от 

финансовой деятельности  остальных не происходит. 
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В таблицах 2.2 и 2.3 представлены  вызывает показатели отчета  заемщик о прибылях и 

убытках  качественного и аналитического отчета  целесообразносо движении денежных  обеспечения средств (косвенный  срок 

метод) предприятий и приведена оценка  репутации возможности их изменения  средств в 

результате привлечения  мало заемных средств.  возможность [64,  ванного с 158] 

 

 

 

 

  Таблица 2.2  

Возможное  денежные влияние предприятий на финансовые  предстоящих показатели 

отчета  носит о прибылях и убытках  использование при использовании  должное заемных средств 

Показатель Наличие  ническоевлияния Наличие возможности  состояния 

изменения влияния  оценивается на 

показатель 

Выручка от продажи  campariтоваров Да Да 

Себестоимость проданных  оценка 

товаров 

Да Да 

Валовая прибыль  Да 

Коммерческие  степени расходы Да Да 

Управленческие расходы Да Да 

Прибыль  оценки от продаж  Да 

Проценты к получению   

Проценты  оценки к уплате Да Да 

Прибыль (убыток) 

до задолженностьналогообложения 

 Да 

Текущий налог  обеспечение на прибыль  Да 

Чистая прибыль (убыток) 

отчетного  анализа периода 

 Да 
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 Таблица 2.3  

Возможное  расчетов влияние предприятий на показатели  анализ аналитического 

отчета  заемщика о движении денежных  оперативный средств (косвенный 

метод) при  важнейших использовании заемных средств 

Показатель Наличие влияния Наличие возможности 

изменения влияния на 

показатель 

Чистая прибыль (убыток) 

отчетного периода 

Да Да 

Изменение запасов Да Да 

 

Продолжение таюлицы 2.3 

Изменение размера 

задолженности покупателей 

Да Да 

Изменение размера 

задолженности перед 

поставщиками 

Да Да 

Чистые денежные средства 

от текущей деятельности 

 Да 

Чистое увеличение 

(уменьшение) денежных 

средств и их эквивалентов 

 Да 

Остаток средств на конец 

отчетного периода 

 Да 

 

Благодаря тому, что заемщик лучше, чем кредитор, знает внешнюю ры-

ночную конъюнктуру и имеет детальное представление о своих внутренних 

процессах, он может оценить влияние конкретного размера кредитной 

нагрузки на показатели отчета о прибылях и убытках и отчета о движении 

денежных средств. 

Таким образом, в данном разделе раскрыты существенные особенности 

На сег одня на  меня  написано  три заявления  в п равоохранительные  орг аны,  г де  меня  обвиня ют   о  всех см ертных г рехах.  Ну  это же  на ее совести.  А  вы вот  позвоните и попр осите по- христиански прощ ения  за все.  О  чем?  О  чем прощ ения? За все.  Ну как,  знает е,  есть да же П рощ еное воскресение.  Л юди  просто звонят  без пово да и  всег да г оворят :  «Прости  меня».  Нет ,  Ксен ия Анатольевна,  наверное,  я все- таки ещ е не до шел до такой  степени обо жения,  чтобы  так поступать.  Наверн ое,  мож ет  быть,  чисто теор ет ически,  я даж е,  может  быт ь,  схиму  какую- то при му,  и меня,  мо жет ,  даже  до  степени просвящ енности,  в с мысле  Фаворског о свет а,  котор ый,  мо жет  быть,  я  увижу  за счет  своег о поведения,  но  пока вот ,  наве рное,  все- таки я только  на пути  к этому.  И пото м,  у ме ня нет  цели по мириться,  

простить с ней,  ну так  сложилось,  у же пр ошло  мног о  времени.  Вот  эта ситуация  уже она настолько  перезрела,  что она  просто должна  получить какое- то окончание,  то есть  она до лжна  дойти д о каког о- то лог ическог о конца.  Условно г оворя,  второ й раз меня должн ы посад ить,  чт обы я  там успокои лся,  и боль ше н иког да не  пытался доказать,  что меня обманули,  и ли же все- таки мн е скажут ,  знает е,  Виктор  Николаевич,  да,  действительно,  вы были  правы,  по дписи все  нормальн ые,  и у  вас б ыло п раво там  чег о- то требовать,  просто не  надо  было  эт ог о требовать,  и все  бы  было  хоро шо.  М еня тоже  такой ответ  устроит .  Виктор Нико лаевич,  а в ы осознает е,  что в ы со  всеми  этими ва шим и судам и,  шальн ыми  деньг ами,  родство м с Батуриной,  этими  разборкам и и  так далее,  что все  это —  это уже  все 

прошлое,  что в ы часть пр ошлог о?  Про шлое,  конечно,  полн остью сог ласен.  Что  вы,  по  сути дела,  это у же не  будущ ее России,  и  даже  уже  не настоящ ее России,  а вы  про шлое России,  вот  конкрет но  вы.  То,  что  моя  жизнь  больше  в пр ошло м,  чем  в настоящ ем и будущ ем,  здесь  с вами  тру дно  спорить.  Не с  точки лет  я и мею  в виду,  а  имен но с  точки зрения  ощ ущ ения жизни,  вот  этих вот  шальных  денег ,  каких - то г улянок,  судов,  лужковской  архитектуры,  схем  корпораций  «Интеко»,  строительство ко рпораций  «Интеко»  —  вот  все  это вм есте,  все это далекое  про шлое.  Сейчас друг ие до ма,  друг ие улиц ы,  друг ие л юди  владеют  бизнесами,  и  как б ы вот  все по- друг ому.  Да,  у них  будет  какая- то друг ая история.  И я  дума ю,  друг ие скан далы,  к котор ым  обязательно п риведет  владе ние деньг а ми и  бизнесами.  

Вот  что вы  чувствует е по это му поводу?  И  да,  у меня б ыла своя  история,  и я  прож ил достаточно  интересную  жизнь,  с мею  вас уверить.  Нет ,  я  сейчас не об эт ом  спраш иваю.  Скандал ы безусловн о будут ,  и  в общ ем,  как  раньше  «пилил и»,  так и сейчас  «пилят»,  но  сейчас дела ют  это как - то тихо.  Пришли  тихие чек исты,  которые  не устраива ют  вот  этог о разг уяева в  стиле Тель мана Исмаилова,  куда  приезжает  Лужков  пог улять в  M ar danPalace,  а дела ют  это  тихо.  Сог ласитесь,  мои воен но- исторические реконструкции  все- таки,  кроме,  как в ы г оворите,  признаков  г уляний,  несли  на себе  какой- то и  позитив.  Правильно?  Ну,  для  ког о- то наверняка,  не  знаю,  но  просто вот  сейчас по менялось вре мя.  Вы  это чувствует е? Сейчас  друг ие л юди имеют  деньг и,  по- друг ому  их тратят ,  скромно  себя ведут ,  не  скандалят ,  

не выступают  с  вот  таки ми оскорб ительными  заявлениям и,  не судятся таки м образо м.  Вы  знает е,  я ва м м ог у сказать,  что то время,  котор ое б ыло рань ше,  и  девяностые,  и  начало двухт ысячных,  все- таки,  на мой  взг ляд,  они были  позитивнее ныне шнег о вре мени в  том,  что все- таки б ыло ожидан ие.  То есть все- таки б ыл какой- то романтизм,  даже  у о лиг архов,  даже  у тех,  кто владел  деньг ами,  все  равно  присутствовала вот  эта н отка патриотизма,  отчизн ы,  желание  ее ку да- то вывести на  рыноч ные рельсы и так дале е.  Сейчас вот  этог о  романтиз ма нет ,  а ч истый праг матизм и  рационал изм,  и кос мополитизм.  Это плохо?  Это то,  чег о все- таки не  был о в  девяностых и  двухтысячн ых.  Все- таки тог да м ы все- таки ощ ущ али себя русски ми,  совет скими,  как уг одно  называйте.  Се йчас все у  нас г оворят  на 

нескольких языках и  и б ез акцента.  Это плохо,  что ли?  Я не  г оворю,  что  это плохо.  Я  г оворю,  что  признако м новог о  времени  в то м числе  стал космоп олитизм,  ра цио нализм.  А  признаки  тог о времен и,  по которо му в ы скучает е.  Ну,  там  было  больш е ро мантизма.  Я  не г овор ю,  что там  не б ыло рационализма.  А в ы ро мантик? Ну  мне  хотелось б ы ду мать,  что у меня присутствует  эта черта.  Во  всяком  случае,  я всег да на деялся,  что она  есть.  Со стороны  виднее,  ко нечно.  Вы  г оворите «д руг ое время».  Ну что знач ит ,  друг ое время?  Ведь  жизнь  без цели  бессм ысленна .  Какая у  вас цель?  Давайте  на этой  фразе закончи м на ше  интервью.  У  вас какая цель? У  меня  какая цель?  Ну как,  какая  цель? Уч иться,  учиться и учиться,  становиться умнее,  и  по мерет ь,  ког да ты  все пой мешь  в этой  жизни.  Знает е,  у  

Бальмонта ( Федо ра Солог уба  —  при м.  До ждя)  есть стихотворение  такое,  очень интересное:  День только  к вече ру хоро ш,  Ж изнь тем  ясней,  чем  ближе  к с мерти.  Закону эт ому  поверьте,  —  День только  к вечеру  хорош.  С утра ун ыние  и ло жь И копо шащ иеся черти.  День  только к  вечеру хоро ш,  Ж изнь тем  ясней,  че м бли же к  смерти.  Поэто му,  наверное,  сейчас в ремя осмысления  тог о,  что был о,  и,  наверное,  испол нения каких - то обязательств пе ред свои ми б лизкими,  дет ь ми,  чтобы  успет ь что- то оставить.  Видите,  г лавное,  что Яна  Рудковская разре шает  ва м видет ься  с дет ьми,  и вы  наладил и… Спасибо Я не Рудковской,  что  она разрешает  мне.  Ду мает е,  если б ы она  мне  не разре шала  видет ься с д ет ьми,  дет и бы от  меня  отказались что л и? Ну  нет ,  слушайте,  она  выг лядит  свят ым чел овеком.  После  
всех этих судебных  тяжб и  оскорблен ий сейчас наладить с  вами  контакт ,  прекрасно общ аться,  видет ься с дет ьми…  Ксения  Анатольевна,  я мог у вам  честно сказать,  я искрен не рад,  если  у нее  в се мье все  нормальн о,  все у нее хоро шо,  с дет ь ми,  с му жем,  с  бизнесом,  г овор ю это  совершенн о искренне.  И см ею вас  уверит ь,  в той  ситуации я  только защ ищ ался.  Я всег о ли шь хотел,  чтоб ы у  меня  ничег о в  жизни  не менялось с  уходом  Яны  Рудковской.  А  она  почему - то считала,  что должно  поме няться все.  Вот  я  с этим  был  не сог ласен.  У шла,  так ушла.  Вот  Лена  сказала,  ты не  прав.  Я  взял и  ушел.  Так  потом  сложилось,  что  на этой  почве куча  скандалов.  Ну,  у  каждог о  своя версия  этих уходов и расходов.  В  лю бом  случае спасибо  вам за  то,  что вы  был и сег одня  с нам и.  Предпри ниматель,  быв ший  уже  

предприниматель,  я  так пони маю,  Виктор  Никола евич Батурин.  Давайте до ждемся  окончания  судов и  тог да подве дем  итог и.  Потому  что сейчас не множко  пре ждевреме нно об  этом  г оворить.  Хорошо,  давайте до ждемся.  Спаси бо за то,  что  вы  были  с на ми на  До жде.  Виктор  Батурин б ыл на шим  г остем.  Спасибо.  Голикова:  Ну конеч но есть,  абсолютно,  я  дума ю,  что есть.  И  я ду маю,  что  мы  ещ ё и  не созрели  к то му,  чтобы женщ ина б ыла прези дентом  или п ремьер- министро м.  Папченкова:  А у президента он  есть? Ил и  вы не чувствовали таког о  никог да? Голикова:  Есть  что? Папченкова:  Предубе ждения  против тог о,  чтобы  была  женщ ина.  Голикова:  Абсолютно  нет .  Абсол ютно нет ,  я зна ю,  что В ладимир  Влади мирович  с боль шим  уважение м относится  к женщ инам- руководителям.  Наверно,  потому  

что они такие  более въ едливые,  что  ли,  с желанием  всё д оводят  до  конца.  Я  дума ю,  что вот  эти  черты,  как раз присущ ие женщ инам,  всег да и  подкупа ют  му жчин.  Саг иева:  Да,  н о при  этом сразу  несколько женщ ин об ъявили о  том,  что  хотят  стать президентами.  Как вы  это оце нивает е? М ожет  быть,  тоже  хотели б ы в  перспективе занять  этот  пос т? Поче му нет ?  Голикова:  У меня нет  таких а мбиций,  я  сразу отвечаю.  То,  что  заявили эти  женщ ин ы,  это их ре шение,  это  их право  г ражданское.  Так  они,  наверн о,  себя видят ,  чувствуют .  Я  себя не  чувствую г отовой  к тому,  чтоб ы возг лавить страну.  Саг иева:  А  видит е  вообщ е женщ ину  на этом  месте?  Ж енщ ина- президент  в России.  Голик ова:  Я у же сказала,  что я  считаю,  что пока  м ы к  этому не  г отовы.  Ж елнов:  А  почему,  Татьяна  Алексеевна,  вы  себя не  

чувствует е во г лаве г осударства? Голикова:  Я  себя оце ниваю  ровно так,  как  я себя  оценива ю.  И то,  что  я сказала,  это моя позиц ия.  Россия ― большая  страна с оч ень серьезны ми историческими  традициям и,  и я  по- прежне му считаю,  ―  не зна ю,  сколько я  ещ ё так буду  считать,  ― что всё- таки на шу страну д олжен  возг лавлять президент - му жчина.  Лютова:  Потому  что это,  види мо,  больше  соответ ствует  ожидан иям,  нет ? Гол икова:  Даже  не  ожида ниям.  Ин ог да приход ится прини мать очень  се рьезные,  жесткие,  беско мпром иссные ре шения.  Наверно,  женщ ина  на это  способна,  всё зависит  от  характера женщ ины,  но  мне  кажет с я,  что мужчин ы в  этом с мысле г отовы  боль ше.  Л ютова:  Вот  как раз  о жестких ре шениях.  Вообщ е п ринято считать ( не только  у нас,  во  всем  мире) ,  что по литика ― мужской  

мир,  да,  и вот  в план е этой жесткости необход имой,  какой- то беско мпро миссности.  И вот  здесь возвращ аюсь к  тому,  с  чег о м ы начали.  Вы как  раз упо мянули,  что в ы не  чувствует е притеснений  женщ ин  во власти.  Вот  вторая такая у же м еждунаро дная тема  ― все  эти скандалы  с д омог ательствами,  харассментом.  Понятно,  м ы не  Голливуд,  но  тем  не менее п роблема  каких- то,  возможно,  злоупотре блений со  стороны  му жчин,  особенно  во в ласти,  мне ка жет ся,  у нас то же впол не м ог ла бы  обсуждаться.  В ы как относитесь к этим  скандалам  и  возмож ен ли  такой скандал  у нас,  в  наше м мужском  ми ре власти? Гол икова:  Очень  хочет ся надеяться,  что нет ,  невозм ожен.  Ещ ё раз  хочу подче ркнуть:  я мног о  лет  работа ю во  власти на  разных  должн остях,  никог да никаких п ритеснений не  ощ ущ ала,  никаких 

ущ емлений с точки  зрения зараб отной плат ы и  всег о остальног о тоже  не  ощ ущ ала.  Наоборот ,  всег да были  очень профес сиональн ые отно шения  с коллег ами- мужчина ми.  И есл и ты  занимае шь содер жательную  позици ю,  то у  тебя никог да  нет  пробл ем в о взаимо отношениях  с мужчина ми.  Ж елнов:  Неужел и пря мо все  такие святые  в на шей власти,  как  вы их описыва ет е? Голикова:  М не повезло.  Ж елнов:  Что пря мо все  какие- то суг убо поряд очные.  Голикова:  М не  повезло  и везет  п о- прежнему.  Лютова:  А  нет  соблазна,  нао борот ,  здесь как- то воспользоваться какой- то женской  силой,  г де- то поступить по мяг че,  какой- то хитростью? Голикова:  Конечно,  это п рисутствует ,  а как же? Без этог о- то нельзя.  Конечно,  это  присутствует ,  и слава бог у,  что у  нас за это  не наказ ывают.  Папченк ова:  Вот  перехо дя к 

вашей стратег ии пол итической.  Вы  известный кр итик правительства.  Да,  со  стороны  выг лядит  и менно  так.  Вы их жестко  критикует е.  В отличие  от  них  всех,  вы г овор ите правду,   почти всег да очень арг ументи рованно,  с ва ми сог ла шаются мног ие эксперты.  В ы ра скритикова ли то,  как М инэк  свой макропрог ноз  сделал,  как они  оценива ют  эф фект  от  своих  проектов  на инвестици и,  вы кр итикует е М инфин  за расчет  дивидендов.  Нет  ни  у вас таког о  ощ ущ ения,  что пока это всё  только воспри нимает ся как  какие - то экспертные  ком ментарии и  не приводит  к  приняти ю каких- то реальн ых ре шений?  Потому  что эти  чиновники  ничег о не  поме няли в  своих доку ментах.  Голикова:  Первое,  что  я хочу  сказать:  я не критик  правительства в  том с мысле,  в к отором се йчас был  задан  вопрос.  Поче му? Пото му что я  

выполняю  ту роль,  которая  мне  установлена законо дательством Российской  Фед ерации.  Я  обязана,  сог ласно законодательству,  осущ ествлять экспертизу всех тех доку ментов,  которые  связаны с  бю джет ом,  и  тех доку ментов,  на осн ове котор ых он  форм ирует ся,  для тог о,  чтобы  представить позици ю парламенту,  для  тог о,  чтобы он и прин имали  осознанное  решени е по  поводу последствий пр инятия этих д окументов.  И  надо  очень чет ко  разделять.  Есть экспертиза доку ментов и  последствия по  этой экспертизе  и есть проведение  контрольных  мероп риятий и  реализация  или  устранение нару шений,  в ыявленных  в ходе  этих контрольн ых мероприятий.  Исп олняет ся или  не испо лняет ся?  Первое:  п рог ноз ― это  всег да экспертное мнение.  Даже в  исполнен ии М инистерства эконо мическог о развития  

это всё равно прог ноз,  прог ноз,  который  либо  сбывает ся,  либо не сбыва ет ся.  И здесь скоре е нуж но пре дъявлять требования  к качеству этог о п рог ноза.  Лютова:  Да,  но это  не только  прог ноз,  он в  основе  бюд жет а,  нам  по не му жить.  Голикова:  Правильн о.  Поэтому  я и  г оворю,  что  скорее ну жно пр едъявлять прет ензии  к качеству этог о прог ноза.  Но прог ноз ведь  не утвер ждает ся,  в отличие  от  основн ых пара мет ров б юджет а.  Из прог ноза берет ся только нескольк о показателей:  это вал овой внутренн ий про дукт  и инфляция,  котор ые утвер ждаются в  первой  статье закона о  бю джет е.  Но  и ра ньше- то…  это не так  давно  появилось,  этог о не  было  достаточно до лг ое время,  утвер ждались п росто доход ы,  расходы  и д ефицит .  А  что касает ся б юджет а,  я  здесь не  сог ласилась бы  с вам и относительно  тог о,  что 

они не учит ывают.  У  нас на  самом  деле,  наоб орот ,  очень плотно е взаим одействие с М и нистерством ф инансов.  Они  наш и,  а м ы их  основн ые партнер ы по  взаимоде йствию как  с  точки  зрения совер шенствования  бюд жет ног о законодательства,  так и  с точки  зрения совер шенствования  бюд жет ног о про цесса.  Но не  надо  забывать,  что М инистерство финансов и М инистерство эконо мическог о развития  ― это всё- таки часть правительства,  это коллег иальная пози ция.  И  даже  если у  М инфина  или М инэка  будет  своя  позиция,  он и всё рав но будут  занимать ту  позици ю,  которая консоли дированно  принята п равительством Российской  Фе дерации,  в  отличие от  нас.  Хотя на ша позиц ия тоже  отрабатывает ся ко ллег ией,  но эт о  немно жко д руг ое законодательное  устройство с точки  зрения форм ирования 

именно мнения.  Ж елнов:  Н о у вас  позиция  же  мо жет  быть,  у  Счет ной палат ы? В ы же не  просто счет овод,  и  всё.  Голикова:  А  она у  нас и  есть всег да,  м ы её  всег да заявляем.  Ж елнов:  Вот  ваши  точки зрен ия,  например,  к ог да последни й раз расходились с  М инэком  или с  М инфино м? На  те ил и ин ые вопр осы.  Голикова:  В ы знает е,  количество в опросов,  которые  находятся в  наше м обсу ждении  широк ом,  очень  большо е.  Ж елнов:  Безусловно.  Какие,  если  мо жет е сказать?  Голикова:  Я  хочу сказать,  что они  делятся на  две катег ории,  что  я у же начала  г оворить.  Есть экспертные  мнения,  котор ые мог ут  отличаться и,  по  идее,  дол жны  отличаться,  потому что  кажд ый из  нас и меет  сво ю,  в том  числе и субъективну ю точку зрен ия на  какие- то процессы.  Есть позиции,  которые  мог ут  на данн ый ко нкрет ный  

момент  вре мени  расходиться,   но  потом  сойтись в результате обсужден ий.  Ж елнов:  Ну вот  конкрет но есть какой- то кейс,  с котор ым  вы б ыли  не сог ласны,  и  это нор мальны й спор  бы  вызывало  со сторон ы Счет но й и  М инфина,  напр имер?  Голикова:  Я мог у сказать.  Традицион но,  ког да мы п одаем  заключение  на п роект  б юджет а,  м ы всег да  г оворим,  чт о доходная часть  бюд жет а будет  иной,  пара мет ры доходов бу дут  более  высоки ми,  чем  те,  которые спрог нозир овало прав ительство.  М инфин это  признает  и  г оворит ,  что они  исходят  из  консервативной  оценки  доходов.  П отом он и вносят  поправки в  закон о  б юджет е и увеличива ют  дохо ды.  Л ютова:  Вечный  спор.  Голикова:  В ы может е  задать вопрос:  поче му это они не  дела ют  сразу,  ког да в ы вы дает е свое закл ючение?  Потому  что сег одня 

бюджет ное  законодательство,  и не  только бюд жет ное,  устроено таки м образо м,  что правительство  представляет  б юджет .  Пре дмет ом  первог о чтения  являются  основные  характеристики,  к котор ым  относятся доходы,  расходы,  деф ицит ,  валовой в нут ренний продукт ,  инфляция.  Если  м ы не  подтвер ждаем  в свое м заключе нии эти  показатели,  то Ду ма,  в при нципе,  мо жет  пр инять ре шение,  чтобы  вернуть б юджет  правительству,  чтобы он о ег о п еределало.  Но  м ы все  понимае м,  что создавать таку ю ситуаци ю неправ ильно,  невозмо жно.  Л ютова:  Поче му? Если  он де йствительно плохой.  Голик ова:  Он  не плохо й,  просто оценк и,  которые делает  правительство,  более  консервативны.  Это вполне  имеет  место,  и  здесь г лавное в  друг ом.  Главно е ― сбл ижать точки  зрения на  стадии  форм ирования 
бюджет а.  И  вот  у же я  в этой должности  чет ыре  г ода,  сейчас уже  нами  с М ин фином  наработан  определенн ый механизм  взаимоде йствия на стади и до  внесения бюд жет а в Госуда рственную Думу,  ког да мы  мо жем  уже эти  позиции  соединить.  И  вот ,  кстати г оворя,  б юджет  2 018 г ода,  2018–20 20 г ода отличался от  всех  преды дущ их в том  числе с  точки зрения  наш ег о заключения.  Есл и м ы г оворил и до  этог о,  что точно бу дет  перев ыполнение  бюд жет а,  то сейчас мы  г оворим,  что  есть риски в  том,  о  чем  сказала Рита.  В  оценке,  да … Папченк ова:  М ожно  я уточню  вопрос,  чтоб ы б ыло зрител ю понятно?  У нас просто се йчас г оскомпании  все д олжн ы платить п оловину п рибыли.  И М инф ин из  г ода в  г од записывает  эту циф ру.  Ж елнов:  Дивиден дов.  Папченкова:  Дивидендов,  да.  Отправлять на  дивиден ды.  

Из г ода в  г од М инф ин записывает  эту циф ру,  и г оскомпан ии этот  но рматив не вып олняют.  Но  М инфин  продо лжает  запис ывать,  вы их  критикует е за  то,  что они,  по  сути,  да,  ставят  виртуальные  цифр ы,  которые  обернутся в ыпадающ ими  дохода ми в  будущ ем,  но  позиция  М инфина  понятна ―  идти д о конца,  да.  Вот  эта школа Ку дрина,  которог о са ми в ы ученица,  да.  А тут  Счет ная  палата поступает ,  получает ся,  в уг оду  г оскомпаниям,  г овор ит ,  что нет .  Нет  разве?  Голикова:  М ы  ни в  чью  уг оду не  поступаем.  М ы  следуем  строг о в соответ ствии с  тем  законодательством,  которое  сег одня сущ ествует .  Я вам напомн ю,  что сущ ествует  постановление п равительства 2006 г ода,  котор ое устанавливает ,  что див иденды  дол жны  быть не ме нее 25 %.  Никто  не при нимал  ещ ё реше ния по  поводу  тог о,  что это 

должно быть не  менее  50 %,  это поже лание.  Дейст вительно,  он о фор мализовано  в некотор ых доку ментах,  но эти  документ ы не  носят  нор мативног о характера.  Это  было  записано в  про шлом  г оду при менительно  к б юджет у 2017–2019 г од ов,  это записано применительн о к бюд жет у 2018–2020  г одов.  Но  в отличие  от  20 17–2019,  ког да б юджет  2017- г о фор мировался,  Роси мущ ество не выступало  на стадии  фор мирования  бю джет а п ротивником  фор мирования  той ци фры,  которая  вписыва лась  в б юджет .  Это  стало очевидн о пото м,  в процессе  ег о исполне ния,  и М ин фин сейчас  в ра мках поправок  2017  г ода скорректировал  позици ю в  мень шую  сторону.  Что касает ся 2018  г ода,  то  как раз  на стадии  внесения их позици и разо шлись.  Но  я просто  напомн ю,  конечно,  в ы не  фиксирует е такие  вещ и,  но 

ког да форми ровался б юджет  2017–2019  г одов,  в таком  докуме нте,  который называет ся «Осн овные  направления  налог овой,  б юджет ной  и та моженно- тариф ной пол итики»,  М инфин  моби лизацию  не менее 50%  записывал как  одну  из кл ючевых мер ко нсолидации.  Папченкова:  Да.  Голикова:  И о н эту меру оставил  и в  2018–2020  г одах.  И пока  от  нее  не  отказывает ся.  Нужно  уважать М ин фин за  твердость в  отстаивании позиц ии.  Папченкова:  И м ы ег о  за это ува жаем.  И деолог ически эти  правиль но? Всё- таки г оскомпании  неэффективно  часто инвестиц ии,  эти деньг и  тратят .  Голикова:  Знает е,  но никто  же не оцен ивал так дет ально,  как г оскомпан ии тратят  эти инвестиции и ли эти сре дства.  Иваницкая:  А  вот  это оче нь интересно.  Гол икова:  Я пр осто хочу сказать ,  что дет ально,  вот  так вот  дет альн о,  

чтобы мо жно было  сказать «Вот  это неэффективно,  а  это эф фективно»,  никто деятельность компан ий не  исследовал.  И  учитывая,  что прошло  11 лет  с момента  принятия тог о  постановления,  уже  мо жно было  бы,  наверно,  изменить методолог и ю подхо да к уп лате теми  или ины ми ко мпаниями  процентов  по дивиденда м.  И  я да же не  исключа ю,  что может  б ыть какой- то д ифферен цированн ый подхо д к  разным  компа ниям  в зависим ости от  тог о,  какие инвестиционн ые проект ы они  реализуют  и во  сколько эти  инве стиционн ые пр оекты и м обхо дятся.  М ог ут  быть разработаны  критерии,  котор ые позволят  оценивать,  сколько они д олжн ы платить,  и т ак  далее.  Но  это вот  тормозится.  И  мне  кажет ся,  что каж дый  раз это п орождает  такие бурн ые обсу ждения  только пото му,  что прини маются  ка ждый  

раз индивидуальн ые ре шения,  да.  Иваницкая:  Только  потому  что г лавы  некоторых  г оскомпаний  яростно сопротивля ются изм енениям  в этом  направлен ии.  Я как  раз хотела  спросить:  ведь у  Счет ной палат ы есть осн ования,  полно мочия пр оверять г оскомпани и,  да,  ес ли там  участие г осударства боль ше блок- пакет а,  25%.  Но  я не  слы шала,  чтобы  были  какие- то проверки  тог о же  «Роснефтег аза».  У  нас нет  таких  полно мочий,  а у  вас есть.  Страшн о интересно,  п очему в ы не  проверите,  что  там с  деньг ами?  Голикова:  А почему  «Роснефтег а з»? Иван ицкая:  «Роснефтег аз»,  «Роснефть»,  «Газпро м»,  «Транснефть».  Голикова:  М ог у сказать,  что мы,  конечн о,  проверяем.  В м ою бытность мы не проверял и «Росне фть» и  «Роснефтег аз»,  но мы  проверяли  «Газпром»,  пр оверяли «Тра нснефть»,  проверяли  РЖ Д,  

проверяли ФСК.  И  я м ог у там д олг о ещ ё перечислять.  М ы  только часть результатов  этих проверок  публикуем,  п отому что  мы  пользуемся  данн ыми  этих компан ий,  которые  представляют  к омме рческую тайну  и котор ые в  случае опубл ичивания мог ут  нанести уро н этим  компан иям с  точки зрен ия их позиционирова ния на  рынке.  Но поверьте  мне,  я  это ответ ственно у  вас г овор ю,  при в ыявлении  каких - то очень серьезн ых нару шений,  конечн о,  мы  инфо рмируе м г лаву г осударства,  конечно,  мы направляем  соответ ствующ ие докуме нты в  правительство,  которые  яв ляются пре дмет ом  рассмотрения.  Папченкова:  А  если в ы «Газпро м» прове ряли,  их инв естпрог рамма  завышена,  как  считает  М инфи н,  и они  мог ли  бы  боль ше денег  на див иденды  отправлять? Голик ова:  Сейчас мне сказать сло жно,  

потому что это  была  проверка в  2014  г оду за п редыдущ ие п ериоды,  ког да  была  более  благ ополучная экон омическая ситуация.  И на  с амо м деле  никто тог да  не ставил  вопрос п ро 50 %.  Это перв ое.  И второ е:  не над о забывать,  что се йчас «Газпром»  реализует  оче нь крупн ые инвестици онные  проекты.  М ы  в отно шении  компан ий конкрет н ых всё- таки стараемся  придер живаться той же и деолог ии,  если у  нас н ет  особог о п оручения пр езидента или  парла мента,  т о м ы стараемся  придер живаться той же п ериодичности,  которой  придер жива ются надзорн ые орг аны  исполнительн ой власти ―  раз в  три г ода.  Ж елнов:  Татьяна  Алексеевна,  хотел вас  спросить про   М инэконо мразвития в  контексте дела  Алексея У люкаева.  Ког да  арестовали Ул юкаева,  эксперты  комме нтировали это  таким о бразом,  что,  

мол,  это стандартная оче нь схема,  ког да  чиновники,  да же таког о к ласса,  как Улюкаев,  сидят  в России,  в  общ ем,  по  сравнени ю с развитыми  миров ыми  западны ми страна ми,  на очень низких  зарплатах и  при это м г отовят  доку ментацию  по мног оми ллиардны м сделка м.  Ивани цкая:  Только это  было  про сотруд ников,  которые  работали в  ми нистерстве и г отовили  приватизаци ю,  а не  о са мом  Улюкаеве.  Ж елнов:  Да.  И что  есть вот  эта распространенная схе ма,  ког да м инистры,  замест ители  министров  получают  от  г оскомпан ий за проведение  этих сделок  некие б онусы,  да.  М ожн о называть  это взяткой,  мо жно называть это б онусом  и так далее.  Действительно  ли есть,  у нас  сущ ествуют  в стране подобн ые схем ы в  среде чин овников,  ког да за  проведение,  за  сог ласование таких с делок сущ ествует  

неофициальны е бонус ы? И  если о ни сущ ествуют ,  не прощ е ли их  как- то законодательно в ывести на  друг ой уров ень,  чтобы это  не наз ывалось взяткой,  м ожет  б ыть? Голикова:  Если  честно,  я в  своей п рактической ж изни ни  разу с  этим не  сталкивалась.  И мне  сложно  судить о  том,  какие та м бонус ы б ыли пр едназначены  Алексею  Валентинов ичу,  вот .  Я не  мог у об  этом  судить.  Ж елнов:  Я не  утвержда ю,  что это был бонус ему  предназначе н,  я просто г ово рю про практику  получения  таких бонусов  при таких  сделках.  Голикова:  Что касает ся наших  заработных плат ,  то они,  я  считаю,  вполне  достойные  для  нашег о  общ ества.  Более тог о,  как вы  знает е,  в 2015,  201 6,  2017 и  на 2 018 г од  президентом  прини малось и  принято  снова ре шение  о сокращ ении  зарплат  на  10%.  И мы сущ ествуем,  ничег о с  нами  не 

случилось.  Что касает ся не руково дящ ег о состава,  а обычн ых аппаратов  министерств,  то сущ ествует  так называе мый  стимулиру ющ ий фон д,  который  распределяет ся руково дителем министерства между  своими  сотрудникам и по  тем,  скаже м,  KPI ,  которые внутри  мин истерства устанавливает ся.  Что мы  набл юдаем?  Набл юдаем  м ы при близительно следу ющ ее:  как правило,  расп ределяет ся вот  этот  в от  фон д стимулир ования в  основно м ме жду руководящ им ур овнем,  то есть  заместитель м инистра,  директор департамента,  замд иректора депа ртамента.  А все  остальные  номенклатурн ые д олжности  г осслужбы как- то проваливаются,  то есть  сущ ествует  вот  такой разрыв,  что,  на  мой  взг ляд,  неправильно.  У  нас это  устроено по- друг ому.  Ж елнов:  У  вас в  Счет ной  палате конкрет но?  Голикова:  Да.  У  нас 

немножко  друг ая система  оплаты  труда,  отличная от  федеральн ых орг анов  исполнительной  власти.  У нас более  высокие  оклады  и маленькая су мма  на стимули рование,  совсем  маленькая.  То  есть м ы в  больш ей степени  сидим  на фиксированн ых таких раз мерах е жемесяч ной  выплаты  и  небольш ом ква ртальном премирова нии.  А в  ми нистерствах это наоборот .  Ж елнов:  Да,  но те м не  менее  неужели  вы  не сл ышали?  Вот  в ы сказали,  что  никог да с  этим сталкивались,  что ч иновники  кормятся мног ие от  г оскомпаний  за те или ин ые ре шения,  котор ые он и прин имают.  Опять же,  мы  сейчас не  классифицируе м это  как бонус  или взятку,  но  что такая схема  серых  выплат  российским ч иновникам  со сторон ы г оском паний есть.  Голикова:  Я по- друг ому  отвечу на  этот  вопрос.  Я  так же,  как  и в ы,  это черпа ю 

из доступных источник ов.  Что касает ся на шей ко нкрет ной контроль ной раб оты,  то скорее  это выг лядит  следующ им  образо м:  ког да м ы в ыходим  на п роверку конкрет н ых объ ектов и в идим  какие- то нару шения,  которые  из сфе ры на шей  компет енци и выхо дят ,  то есть нам  кажет ся,  что б ыло мо шенничество,  хищ ение,  ещ ё откаты какие- то и  так далее,  и по  определен ным  факторам,  к оторые мы  види м,  мы  направляе м материа лы в  правоохранительн ые о рг аны.  В ря де слу чаев  эти факты,  котор ые мы  выявляем,  п равоохранительны ми  орг анами  подтвер ждаются,  в ря де случаев это  приводит  к возбу ждени ю уг оловных  дел,  котор ые м ог ут  выходить в  том  числе и  на ч иновников  определенног о  уровня.  Кстат и,  не о бязательно высоког о.  Как  правило,  всё  это,  наоборот ,  г де- то на сре днем  уровне 

сосредоточено.  Иваницкая:  Истори ю с  Серебренн иковым,  например,  не вы  иници ировали.  Голикова:  Это  не наша к омпет енция.  Иваницкая:  Б юджет н ые деньг и.  Голикова:  Это московски й театр.  Ж елнов:  Но  там б ыли и фе деральные  деньг и.  Там  и М осква,  и  федеральн ые д еньг и.  Голикова:  Нет .  Ж елнов:  Поче му нет ? Го ликова:  М ы их не  проверяли.  Ж елнов:  А  почему,  если  там  федеральн ый б юд жет ? Голикова:  Я  г оворю,  мы их не  проверяли.  Это  московское  учрежден ие.  Ж елнов:  Да,  я п онима ю,  что «Гог оль- центр» ―  это московское.  Гол икова:  Они  опосредован но при шли  и стали  уже не деньг ам и фе деральны ми.  Там  просто сло жный  финансов ый такой  механиз м,  который  не дает  возмо жности на м туда  выйти.  Если  на это,  опять повторяю,  не  будет  спец иальног о поручен ия.  Саг иева:  А вот  
сог ласно одному  из ва ших отчет ов,  более  триллиона  рублей  из б юджет а  расходует ся с нару шениям и.  И тут  су мма  относительно трилл иона,  конечно,  небо льшая,  68  миллио нов,  при это м всех пересажали.  П ока что п од до машн ий арест ,  да,  но  они  идут  по д суд.  С  чем в ы это  связывает е и  мо жно ли … Гол икова:  Без ко мментариев.  Я  не  занималась этой  темой,  не  изучала её.  Саг иева:  И можно  ли  так строг о относиться к  нецелево му,  условно,  да,  пока это  не доказано,  расходовани ю 60  милл ионов? Лютова:  Всё- таки здесь есть  вопрос финансирования,  да,  это же  не только  вопрос  «Седьмо й студии»  и К ирилла Се ребренникова,  это  более широкий  вопрос.  М ног ие режиссеры,  в  частности,  Иван  Выр ыпаев высказ ывался о  сложностях,  которые  у всех в озникают  с  бю джет ны ми деньг ами,  то же сам ое ― 

Авдотью С мирнову  мо жно вспо мнить.  Они  г оворят  коротко,  что  сама система  правил  использования  с убсидий,  которые  они  получают ,  авто матически закладывает  вот  эту бо мбу п од л юбог о худо жественног о руковод ителя.  Ж елнов:  Ведет  ег о под монастырь  фактически,  да.  Л ютова:  Да,  поскольку сначала  нуж но сделать  работы,  заказать костю мы,  а потом получить за э то  деньг и.  Но  мы  пони маем,  что  так не бывает .  Голикова:  На  само м деле  это не  так.  Я зна ю,  откуда такое.  Ж елнов:  Это мнение  эксперт ног о сообщ ества со сторо ны культур ы.  Иваницкая:  Ху же,  это м нение л юдей,  котор ые эти  деньг и получа ют .  Ж елнов:  Да,  которые  реально  работают .  Голикова:  Дело в  том,  что  люб ые контракты  мог ут  б ыть проаванси рованы.  И  сущ ествуют  просто разн ые пр оценты финансирова н ия контрактов.  Я  

допускаю,  что эта тема,  я  так пред полаг аю,  что вот  эта тема,  котору ю вы  сейчас озвучил и,  возникла г де- то чуть б ольше  г ода назад,  ког да  г рантовое фи нансирование  культуры,  отдельных  направлени й или  меро приятий пе ревели на  казначейское соп ровожден ие.  И они б ыли к  этому  не г отовы,  к  этому казначейско му сопров ождени ю.  Л ютова:  То есть что  они  должн ы откр ыть счет а в  казначействе,  да,  правильно? Го ликова:  В казначействе  вместо ба нковских счет ов.  Л ютова:  А это наверняка дов ольно сло жно и долг о.  Или  в  чем  проблема?  Голикова:  Это  не сло жная и  не  долг ая проце дура,  просто она  была  для  них неп ривычной  и породила  как раз за держки  в исполн ении о пределенн ых работ .  Я  сама с  представителями  культуры  общ алась,  они как раз  рассказывали,  в  чем была в от  эта самая  

проблема.  Пото м б ыстренько этот  механизм поменяли,  вер нули назад,  снова  на банковское.  Ког да снова  вернутся к  обсужден ию  казначейског о,  я не зна ю.  Но  это отн юдь не  снимает  вопроса по пово ду тог о,  что фи нансовые  службы  соответ ствующ их учрежде ний культуры  т оже  дол жны  знать действующ ее законо дательство.  Ж елнов:  Татьяна Алексеевна,  я хотел  ещ ё вот  кор отко вернуться к  Улюкаеву  всё- таки,   поскольку М инэконо мразвития в ы прове ряли и  взаимод ействует е с этим  министерством.  Ваша  позиция  всё - таки по этому  делу? Оно довольно  резонансное.  Какое  ваше  отношен ие к  тому следстви ю,  к суду,  котор ый сейчас  идет ? Голикова:  Я слежу  только так  же по телевизору.  Ж елнов:  Но всё- таки вы  профессио нальный  здесь зритель.  Хоро шо,  по  телевизору,  но ва ше  мнение  личное?  

Это не рядовая  история  всё- таки.  Голикова:  Вы знает е,  мне сло жно.  Я работала же с н им очень долг о.  Ж елнов:  К онечно.  Голикова:  В  М инистерстве фина нсов,  ког да Алексей  Леони дович б ыл министром.  Ж елнов:  Ку дрин.  Голикова:  Да.  Он был первым  замо м,  потом  ушел  в ЦБ,  ког да Це нтральный  Банк возг лавил  Иг натьев Серг ей  М ихайлович.  Я  скажу так:  я никог да за ним  таког о не на блюдала,  таких  способностей.  Ж елнов:  То есть  вы не верите,  что  такое мог ло  произойти  с ни м? Голикова:  М не  сложно  в это  поверить.  Ж елнов:  Ва ша интуиция  что ва м подсказ ывае т  сейчас? Голикова:  Следствие разберет ся.  Чег о  интуиция…  Ивани цкая:  Давайте пр о друг ое  всё- таки.  Ровно г од назад  вы  г оворили,  в ы замет или,  что  недостаточно финансово  эффективен  фонд  Серг ея Ро лдуг ина.  Вас под держал  в этом  

президент  и п оручил за  этим делом  проследить.  Скаж ите,  пожалуйста,  проводи ли ли  вы  проверку этог о  фонда?  У Рол дуг ина уже,  нас колько я помн ю,  появился второ й.  Какая сейчас  ваша  оценка этой  эффективности?  Голикова:  Нет ,  м ы не  провод или пр оверку этог о ф онда н и тог да,  ни  сейчас.  Речь ш ла совсем  о друг ом,  речь шла на  этом  совещ ании о  том,  что есть направления,  по  которы м предус мотрены  финансов ые ресурс ы,  и поскольку  мы  осущ ествляем текущ ий мониторинг  испо льзования ф инансовых  ресурсов,  то,  естественно,  мы  г оворили о  том,  что  те средства,  которые  в  б юджет е  есть,  они пока,  на  тот  момент  в ремени,  не  выб ираются в  полно м объе ме,  в котор ом о ни пре дусмотрены  в б юдж ет е.  Иваницкая:  Тратит  меньше,  че м д олжен  тратить,  всег о 15%  он осваивал.  Гол икова:  На тот  

момент  это  было  так.  Потом  ситуация из менилась,  и мы  сами  с вами  набл юдаем,  что  вот  этот  проект ,  котор ый реал изует ся этим фондом  «Талант  и Успех»,  достаточно  эффективен  в том  числе  для тех ребят ,  которые зан имаются  в «Сир иусе».  И са мое г лавное,  что  действительно это  такая площ адка для  тог о,  чтобы отбирать мол одых  талантливых л юдей  и даль ше продвиг ать их по жизни.  Ивани цкая:  То есть прет ензи й к фонду  у вас б ольше  нет .  Голикова:  М ы ег о  не п роверяли.  Иван ицкая:  А п очему? Голик ова:  Послушайте,  у  нас такое  количество получателей,  что  мы  их просто не  мо жем проверить всех  одном оментно!  Ж елнов:  Но всё- таки сог ласитесь,  после «пана мског о досье»  имя  Серг ея Рол дуг ина как друг а президента,  как музыканта и как бог атог о человека…  Иваницкая:  Просто б ыло 

ощ ущ ение, что Путин  поручил проследить.  Ж елнов:  Да,  оно  обсуж далось во  всем мире.  Голикова:  Я  и  сказала,  что мы  осущ ествляем м ониторинг  испо льзования ф инансовых  ресурсов.  Это б ыло на  данн ый момент  времени.  В ладимир  Влади мирович  сказал:  «Обратите в нимание  на качественное  планирова ние и  использование  средств».  Я ва м г овор ю,  что ситуация  изменилась.  Вот ,  я  ответ ила на  вопрос.  Ивани цкая:  М ы не множко  успели  пог оворить про  зарплаты  чиновников,  я  хотела б ы рас ширить эту те му.  Сейчас какой- то очере дной всплеск  идей  по р еформа м систем ы г осуправления,  в  частности,  РАНХиГС  подг отовила  такую кон цепцию,  что  нужно  вообщ е кол ичество чиновников  сокращ ать,  оставить только каких - то служащ их на  верхах,  которые  будут  за  идею.  В  общ ем,  основная  м ысль 

там,  в частности,  такая,  что сейчас зарплаты  очень не прозрачные,  то  есть из чег о  состоит  зарплата чиновн иков,  это надо  посидеть хо рошенько  день,  посчитать,  сколько та м надбав ок,  и ещ ё не  факт ,  что мы  получим  правильну ю сум му.  Я о дин  раз этим  увлекалась.  Скажите,  по жалуйста,  вы  сог ласны,  что система  финансирова ния,  система зарплат  чиновник  требует  какой- то серьезной  рефо рмы  и сейчас  очень непрозрачна? Гол икова:  Первое:  я  считаю,  что о на абсол ютно прозрачна,  потому что  то,  из ч ег о состоит  денежн ое содер жание  г осударственног о служащ ег о,  очень жестко прописано  в законе  о г осударственно й и  г ражданской  службе.  Сог ласна  с тем,  что  очень мног о составляющ их,  это прав да.  Причем  эти составля ющ ие рожда лись,  не зна ю,  г одами.  М ожет  быть,  э то ну жно  упростить.  Что 

путает ? Путает  то,  о чем  я у же сказала.  Достаточно  больш ой стимули рующ ий фонд,  которы й распределяет ся,  скаже м так,  на  временн ой основе,  да:  сег одня ты  получаешь,  а  завтра ты  этог о мо жешь  не получить.  Всё зависит  от  твоег о вклада  в тот  функционал,  котор ым т ы зани маешься.  Прав ильно это  ли нет ?  Есть разные  точки зрения,  кто- то считает ,  что это  правильно,  кто- то считает ,  как вы  сейчас сказали,  что зар плата дол жна б ыть более  прозрачной.  З десь очень  мног о сп оров по  этому поводу.  Ж елнов:  Татьяна А лексеевна,  но са м факт ,  извините.  Иваницкая:  Да.  Ж елнов:  Са м факт ,  что надбавка,  бонус  вы ше,  чем оклад ―  это как,  нор мально ил и нет ,  с ва шей точки  зрения?  М ы же все  понимае м,  о че м мы  г оворим.  Голикова:  А я ва м п о- друг ому скажу.  Во- перв ых,  это не  бонус,  это 

стимулирующ ая выплата,  которая  узаконена.  Ж елнов:  Как уг од но,  стимулирующ ая.  Нет ,  я  не г овор ю,  что это в не закона.  Голикова:  Нет - нет ,  я про д руг ое скажу.  Я  просто хочу  сказать,  что,  к сожалени ю,  у нас  такая система сущ ествует  и в  бю джет ных  учрежден иях т оже.  У  нас то же в  бюд жет ных  учрежден иях очень  маленький  оклад  и очень  боль шая стимули рующ ая вы плата,  которая позволяет  рук оводителю  учрежде ния этой  стимулирующ ей  выплатой  в том  числе  иног да и  мани пулировать,  устанавливая более  высоку ю зарплату руков одящ ему или  ад министративному  персоналу,  напри мер,  как в  случае с лечебны ми учре ждения ми,  и меньшу ю врача м и  меди цинским  сестрам.  Ж елнов:  По мним  эту дискуссию,  да.  Го ликова:  Да.  Поэто му если  вы  хотите мо ю точку  зрения…  Ж елнов:  Да.  Голикова:  

Я считаю,  что эту сист е му надо  менять.  Она к  нам  пришла  после  ликвидации  так называе мой  единой  тарифной  сет ки,  если кто- то ещ ё такое  помнит ,  в  которой было  18 разрядов,  к оторые та м вот  так  вот  шли в  зависимости  от  дол жности.  Потом,  ког да  это либе рализовали в  рамках  общ ей либера лизации взаи моотно шений с  бю джет ны ми учре ждения ми,  остатки этой систем ы как  бы  остались,  извините за  тавтолог ию.  И  очень трудно  вот  это  преодолет ь,  пото му что,  извините,  считает ся так,  что если  это стимулиру ющ ая выплата,  то  при п оследующ ей о птимизации,  если  таковая потребует ся,  её  всег да мо жно у меньш ить,  уменьшить  ассиг нование на  содер жание ко нкрет ног о учреж дения ил и конкрет ног о  министерства,  а есл и это у же узаконенная  выплата,  окла д,  надбавка,  не зна ю,  за секрет ность 

или ещ ё за что- то,  то её  уже отнять нельзя,  это уже  дол жно в ыплачиваться.  И поэтому на д на ми,  мне  кажет ся,  всег да довлеет  вот  эта б оязнь тог о,  что на м при дет ся в ка кой- то момент  времени  оптим изировать расход ы,  не ва жно,  на г осслуж бу,  на содер жание уч реждени й,  а такой в озмож ности не  будет ,  пот ому что  это будет  зафиксировано  жестко,  и  тог да придет ся  идти только  единственны м путе м ― путем сокращ ения  численности ил и ликвида ции учре ждения.  Ж елнов:  Понятно.  Но  вы сог ласн ы,  что надо  менять  эту систему.  Голикова:  Да.  Иваницкая:  А  история с  Роскомна дзором,  вот  та м,  г де пресс- секрет арь вдруг  оказался под  делом  и ещ ё  несколько человек  вместе с  ним.  Та м и менно  история пр о м ертвых…  ну как  сказать? Про л юдей,  котор ые зани мают  несколько ставок для тог о,  чтобы  
получать хотя бы  какую- то зарплату.  Это не результат   ли той  самой  неэффективн ой истории  начисления  зарплат? Голикова:  Нет .  Иваницкая:  А  вы  не участвовали  в этом,  это  также не ва ша проверка  была,  да? Голикова:  Нет .  Ж елнов:  Вот  по  поводу «не участвовали».  Вот  смотрите,  у нас  реально  сейчас кто участвует  в  экономических  расследованиях,  в  общ ем,  кто считает ,  да,  по к райней мере,  такое впечатлен ие склад ывает ся ― это У БЭП,  это отде л «К»  ФСБ,  котор ый зан имает ся Ул юкаевы м,  это Следственн ый ко митет ,  который зан имался « Сколково».  При  пре жнем  руководстве Счет ная  палат а тоже  пыталась  быть вот  таким и силов ым  орг аном,  не  только суг убо пр оверочны м,  и мог ла ини циировать значи мые,  резонансн ые уг оловн ые д ела,  расследования.  В ы не  считает е,  что сейчас у вас  очень 

мног о конкурентов  из ФСБ,  из М В Д,  которые зан имаются  тоже подсчет ами  и эконо микой  и ва ш г олос в  их ря ду просто  не сл ышен,  г олос  Счет ной палат ы? Голикова:  В ы знает е,  я  с ни ми не  конкуриру ю.  У нас  абсолютно  разный  функц ионал.  У нас  есть свой  закон о  Счет ной па лате,  в котором  чет ко пр описано,  что мы должн ы делать,  у  орг анов безопасности  свой закон,  у  орг анов в нутренних дел  свой закон.  Ж елнов:  Безусловно.  Голикова:  И  кажд ый делает  ровно  то,  что  ему  предписан о законо м.  Ж елнов:  Татьяна Алексеевна,  с мотрите.  Вот  г енерал  Феоктистов ва м скаж ет :  «Вот ,  я сделал  это».  Или у правление «К» ФСБ ска жет :  «Вот ,  мы  сделали.  П осчитали завели  уг оловное дел о,  дальше  следствие и  так далее».  Вот  у Сч ет ной палаты  ест ь какой- то ря д вот  таких  историй,  которые  вы  расследовали,  

которые вы  довели  до  следствия? Голикова:  М ы  не расследуем.  Ж елнов:  Я  понима ю.  Которы е вы  просчитали.  Голикова:  И не  доводи м д о следствия.  М ы  осущ ествляем в соответ ствии с  законом  конкрет ные  проверочн ые мероприятия.  И если  мы  види м факт ы,  которые  мог ут  свидет ельствовать о  дальней шем  админ истративном и ли уг оловно м пресле довании,  м ы пере даем  эти материал ы прав оохранительны м орг ано м,  и он и уже  проводят  оперативны е ме роприятия.  Ж елнов:  Вот  сколько  был о за п оследнее вре мя таких  г ромких историй,  которые  вы передали,  и  уже  было  возбужден о по  ним  уг оловное дело? Голикова:  У нас  ежег одно  возбуждает ся  ог ромное  количество дел.  У нас нет  полно мочий  дальше  в суде  это сопрово ждать.  Ж елнов:  А как ие? М ожн о назвать их?  Голикова:  Сам ое 

г ромкое ― «В осточный».  Ж елнов:  Кос модром  «Восточны й».  Голикова:  Конечно.  Да.  Папченкова:  Просто в  итог е эконом ическими  расследованиям и зани маются л юди,  у к оторых нет  таких ком пет енций,  как у  вас,  и и менно  это нас и  беспокоит .  Ж елнов:  И  нет  экспертиз ы,  как у вас.  Па пченкова:  Да.  Сле дственный к омитет  не  сравнится с ва шей  экспертизой.  Голикова:  Коллег и,  мы действуем ст рог о в  рамках  нашег о  законодательног о поля.  У нас  нет  оперативн о- розыскных мероприятий,  у  нас нет  доследственных  действий.  Но  сейчас я  мог у сказать следу ющ ее:  в послед ние г од ы м ы в ыстраиваем таки м об разом на ше  взаимодействие  с Генерально й прокуратурой,  С ледственны м ком итет ом и  ФСБ,  что  они  при необходим ости привлека ют  на ших сотрудников  к то му,  чтобы мы  разъясняли какие- то  

конкрет ные факт ы ( естественно,  по на шим  материала м,  не по  тем,  по  которы м он и прово дят  проверки,  а  там,  г де мы  являлись ин ициаторами) .  И  вот  в  случаях там,  г де мы  были  инициатора ми,  в последнее вр емя,  буквально  последний  г од я  набл юдаю  их обращ ение  к на м,  чтобы  мы  разъясняли  конкрет но,  что,  как и  почему.  Ж елнов:  Татьяна  Алексеевна,  а на уровне  проверок  неужели  вы  не ко нкурирует е? Голикова:  Нет .  Ж елнов:  С той  же  ФСБ.  Голикова:  А зачем?  Ж елнов:  Не  зачем…  Просто  интересно,  что есть проверка у  ФСБ,  эко номическая и фи нансовая.  Есть у вас.  И  неуже ли не  получает ся кон фликта интересов,  ког да  вы может е  в од ну ком панию  заходить в месте,   да,  и  проверят ь её?  Голикова:  У  нас ― нет .  Ж елнов:  Так происходит ,  как  я г овор ю,  или я  неправ?  Голикова:  Нет ,  послу шайте.  

Взаимодействие осущ ествляет ся следующ им  образо м:  на стадии  фор мирования  нашег о  плана,  вот  нап ример,  сейчас,  до  1 октября  г ода,  пред шествующ ег о новому  фина нсовому,  они  ― Генеральная  прокуратура,  М ВД,  ФСБ,  Следственн ый ко митет  ― п редлаг ают  на м пос мотрет ь какие- то вопр осы.  М ы може м с  этим сог ласиться,  мо жем  не сог ласиться.  Но  мы  их и нформ ируем  о том,  что  м ы смотри м,  а что  мы  не  смотрим  из тог о,  что о ни на м пре дложили,  потому что  у нас  ― ещ ё раз подчеркива ю ― есть  свой функ ционал,  абсол ютно отличн ый от  них,  как то:  экспертиза исп олнения бюд жет а по  всем министерствам  и ведо мствам,  а их почти  сто.  И мы сто  раз в  начале г ода  заходим  в министерства и в едомства и  сто раз  в конце  г ода заход им в  ми нистерства и вед омства.  Поверьте,  это д остаточно 

большая раб ота,  которую ну жно провести и  на котору ю ну жен соответ ствующ ий че ловеческий ресурс.  М ы  занимае мся в  больше й степени  предотвращ ением,  пре дупрежден ием,  чем  конкретн ым нарушение м.  То есть  выходя  на этапе форми рования п роекта б юджет а и видя  какие- то пробле мы,  мы тор опимся именно  в такой  постановке во проса сообщ ить свои м коллег а м,  а что ну жно  было  бы  устранить,  чтобы впосле дствии это б ы не  привело  к нару шения м,  которые  уже невозмож но будет  предотвратить.  Папченкова:  С ейчас важ ный в опрос.  Вы  неоднократно  об  этом г оворил и,  об это м г оворил  и Ку дрин.  У нас очень  большая  доля  в расходах  бюд жет а на  оборонн ые расход ы.  М ног ие эксперты,  мног ие чин овники ва шег о уровня  предлаг али  маневр  бю джет ны й.  Вы  г оворили о  том,  что  у нас 

недофинансировано  образование,  медици на,  что у нас  лю ди ум ирают  в  скорых.  И вот  у  меня  такой ко нкрет ный  вопрос.  Это всё  г оворили президенту не  раз.  Но  вот  прихо дили л и вы  ког да- нибудь к  нему  не п росто с расчетам и,  а вот  с  таким  конкрет ны м ж ивым  вопросо м? «Вот  у вас есть  развилка,  есть чаши  весов.  На  одной  из них  смерть  конкрет ных людей,  ко нкрет ное нед офинансирова ние:  социалка,  ме дицина,  л юди у мирают  в скор ых.  И есть как ие - то,  может  б ыть,  и не  ми фические,  мо жет ,  реальные,  н о субъективно  вами  оценивае мые  внешние  уг розы,  на  которые  вы тратите  так мног о  денег ».  Вот  ставили  вы  ег о перед  такой разви лкой:  «Поче му вы  всег да при нимает е решения  в ущ ерб  людя м,  социальные  расходы »? Голикова:  Это  вы  сейчас про  ког о? Папче нкова:  Я пр о президе нта.  

Голикова:  Это он- то прин имает  ре шения  в ущ ерб на ши м л юдям?  Я что- то таког о ещ ё не  слы шала.  Папченкова:  Нет ,  он не  прини мает  в  ущ ерб,  но м ы по нимае м,  что вот  эти  больш ие обор онные  расходы,  да ,  отъе дают  б ольшой  кусок от  людей.  Ж елнов:  С мещ ен фокус.  Рита  спрашивает  про  смещ ение ф окуса в сторону  боль ших проектов,  мег аломанских проектов,  проведения  Оли мпиад,  воору жения  оборон ы,  но не  в сторону  маленьког о  человека,  социалки,  о бразования ―  тог о,  что долж но касаться об ычног о россиян ина.  Голикова:  Первое,  что  я ва м хочу  сказать:  мне,  наверно,  от  вас  странно сл ышать такой  вопрос,  ходи ла ли  я с эти м к  президенту.  Ходила.  По д олжности  министра  здравоохранения  и соц иальног о развития.  Па пченкова:  Да,  да.  Голикова:  На пр отяжении  пяти лет .  Ф инансирование  

росло,  напомина ю,  здравоохранения  и со циальног о развития.  Папченкова:  Да,  я  поэтому про это у  вас и  спраш иваю.  Голикова:  Да.  И пенсии то же,  кстати.  Я сейчас о  друг ом.  Об этом  мн ог о г оворится устно.  Я  как бы  не  сторонник таких  разг оворов без  объяснений.  То  есть то,  что за  этим стоит ,  что это  за маневр такой  ― от  обороны  и  безопасности,  скажем,  в   сторону  здравоохранения  и  образования.  Вот  буквально л юди  это восприни мают  очень пл охо.  Но давайте с ва ми п осмотрим  соверше нно по- друг о му на  эту тему.  Что такое  оборона  и безопасность? Это закупки,  это  ремонт  вооружен ия,  это строительство,  это г особоронзаказ в  ши роком  смысле  слова.  Это вое нные  пенсии,  это де нежное  довольствие,  это вся  военная и правоохран ительная ме дицина,  образова ние.  Ж елнов:  Да,  но  это ещ ё и  

война в С ирии,  и закр ытые трат ы.  Голикова:  Вы  задали  ― я отвеча ю.  Образован ие и  так далее.  Это  бюд жет  в  бюд жет е,  и та м за эти ми де ньг ами стоит  благ ополучие тех же л юдей,  котор ые стоят  и  в г ра жданском  секторе.  И не надо  забывать  о том,  что  оборонн ые п редприят ия в о м ног их случаях явля ются г радообразующ и ми,  и по ддержка  этих предп риятий,  поддер жка занятости на этих пре дприятиях ―  это тоже  сущ ественное влияние  на социаль ное благ ополучие  на ших г ражда н.  Это как бы с  одной  стороны.  С  друг ой  стороны,  ког да г овор ит  уважае мый  Алексей Леонидович  о маневре  в пользу  образования  и здраво охранения и сравнивает  это  с обо роной и безопасность ю,  то вс е в  г олове де ржат  федеральны й б юджет ,  пото му что о борона и безопасность ―  это фе деральный  бю джет ,  это 

федеральные  расходы  и это  исключительная  компет енция  Российской  Федера ции.  А з дравоохранение  с образован ием ―  это сов местное ведение,  к оторое в  больше й ст епени  сосредоточено в  б юджет ах субъектов  Российской Федерац ии,  а не  в на шем,  федерально м.  И у  нас на  само м деле  это чет ко отфиксировано.  В ы мне скаж ет е:  «Президент  отвечает  за всё».  Да,  действительно,  у нас федеративное  г осударство,  мы  долж ны осущ ествлять и мет одолог и ю,  и с мотрет ь,  как это там  реализует ся,  и надзо р осущ ествлять,  и так далее.  П оэтому вот  для меня пр инципиально  ва жн ым  для тог о,  чтобы  хоть какой- то маневр в  эту сторону  осущ ествлять,  являет ся обеспечение той функции,  которая  сег одня есть у  нас,  у Российской  Феде рации и  у федеральног о  бюд жет а ― это  обеспечение  

сбалансированности б юджет ов  рег ионов,  потому  что если  мы  не  обеспечим  их сбаланси рованность,  тог да они  не в ыполнят  свой  функц ионал в  части и  здравоохранения,  и  образования. Ж елнов:  А  мо жет ,  это совместное в едение,  о  котором  вы сказали,  от менить и  сделать здраво охранение то же частью  федера льног о? Голикова:  Часть ю фе деральног о он о являет ся,  также как  и образование.  Ж елнов:  Не  частью,  а основой федеральног о бюд жет а… Чтобы это  был  федераль ный  бюд жет ,  а не  совместное  ведение,  поскольку  это такие же нац иональные,  как  сказать,  интересы стран ы,  как и а рмия.  Голикова:  Ска жите,  пожа луйста,  можно  я теперь  вам  вопрос за дам? Ж елнов:  Да.  Голикова:  У  нас сег одня з дравоохранение  сосредоточено  на уровне  ― федерация  и субъект .  О бразование ―  федерац ия,  
субъект ,  муниципалитет .  Ш кола в муниципал итет е.  М ы достанем  с федеральног о ур овня до  шко лы в  муни ципалитет е? М ы  смо жем к онкрет ную  проблему  конкрет ной  школ ы в  муниц ипалитет е ре шить? Ведь  это разг раничение  име нно и  с троилось,  исходя из прибл ижения  функции  к той  услуг е,  которую тот  или и ной урове нь публичн ой власти осущ ествляет .  Друг ое дело,  что вы  абсолютн о прав ы,  что на те  полно мочия,  которые  закреплены  за муниципальн ым,  субъектовы м и  феде ральны м уровне м,  долже н б ыть  достаточный  объе м фи нансовых р есурсов.  Саг иева:  А что мешает  сделать так,  чтобы  этих денег  хватало?  Да,  вот ,  напри мер,  сейчас  п редлаг ает ся вроде  как,  по ин формаци и г азет ы « Ведомости»,  в  адми нистрации пр езидента обсу ждают,  что на 2 % нуж но увеличить  взносы  на 

медицину.  То  есть эти деньг и  долж ны со бираться в рег ио нах в больше м количестве,  в  больше м об ъеме.  Ж елнов:  В  ОМ С.  Саг иева:  То ест ь ме шает  банальная  нехватка денег ?  Голикова:  Это во общ е совсем друг ая тема.  О на вообщ е никак не  связана,  я извиня юсь,  с рег иональн ым  здравоохранение м,  потому  что рег иональное  здравоохране ние  обеспечивает ся за счет  средств рег иональн ых б юджет ов  и час тично  за счет  средств  обязательног о м едицинског о страхования.  Иваницкая:  Татьяна Алексеевна,  нам  с ва ми внутри  видно,  что  это не св язано,  а  лю ди ―  медиц ина и  меди цина,  какая разни ца,  как она  финансирует ся? Гол икова:  Я п онима ю.  Но  вы же ещ ё пытает есь г оворить на  профессио нальной основе,  вы  же сп рашивает е  про де ньг и.  Я вам  г оворю,  что  если относиться  каким- то образо м к  

2%,  которые та м обсу ждаются г де- то,  что такое  2%?  Это доп олнительные  страховые взн осы с  работодателя.  В сег одня шне м законодательстве.  Сег одня  мы  г от овы к  тому,  чтоб ы работодатели  платили  ещ ё 2%  дополн ительно из  фонда  оплаты  труда.  Саг иева:  Они  г отовы ил и откажутся? Гол икова:  Я ду маю,  что  работодатели  скажут :  «М ы к  этому не г отовы».  Точнее,  я  бы  по- друг ому  сказала.  Вот  ког да мы  принима ли ре шение  в б ытность мо ю министром  здравоохранения  и со циальног о развития  об общ ей рефор ме систем ы соц иальног о страхования,  котору ю мы делали,  м ы тог да с  3, 1% фонда оплаты труда  на зд равоохранение  увеличили  как раз на  2 %,  до 5, 1%.  И окончательно е ре шение принимал ось  на трехсторон ней ко миссии:  правительство,  профсо юзы,  работодатели.  Я вам  скажу,  что  при 

всей жесткой п озиции ра ботодателей относительно  увеличения  наг рузки они  сказали:  «М ы  г отовы на  такое увеличен ие,  но в  случае,  если в  ответ  на это  будут  пре доставлены качественн ые медицинские  услуг и».  Вот  какое  было  условие.  И  сейчас рассматривать  вопрос п росто увеличения  ― это не совсем  правильная  постановка воп роса.  Увеличение  должн о сопрово ждаться изм енением  качества предоставления  услуг ,  изменение м ин фраструктуры в  системе здрав оохранения.  Саг иева:  А  как в ы оцен ивает е в це лом  сейчас состояние медицин ы в  России? Я просто  видела несколько под ряд от чет ов о том,  что  снижает ся доступность мед ицинской п омощ и,  в то м числе  то,  что скорые  едут  по  три часа,  ФАПов  не хватает .  Ивани цкая:  М не кажет ся,  Татьяна Алексеевна од ним  словом  мо жет  

охарактеризовать это.  Ж елнов:  У нас од ин просто  вопрос от  Риты  Лютово й.  Нет ,  подо ждите,  охарактеризуйте одн им сл овом.  Иван ицкая:  Сначала про медицину.  Голикова:  Ну,  одни м слово м сло жно.  Всё,  что в ы видите,  ―  я не  мог у сказать,  что нет  позитивных  изменени й.  Какие- то позитивн ые изме нения с  точки зрения  показателей,  которые  характеризуют  продол жительность жизн и,  снижение  смертности,  всё- таки сущ ествуют .  Достаточны о ни ил и нет ? Недостаточны,  на  мой  взг ляд.  То,  что м ы публ икуем,  это дан ные  официальн ой статистики.  М ы н ичег о не придум ываем,  м ы п ользуемся и  анализируе м только  то,  что на сег одня шний  день нам предлаг ает  офи циальная статистика.  Ж елнов:  Одни м слов ом не получилось.  Р ита,  да.  Лютова:  Я  всё - таки так не  то чтобы  подводя  итог .  М ы мног о 

г оворили:  в сто учре ждений  зайти в начале и  в кон це г ода,  постоянн ый дов ольно боль шой  объем  работы  и объем  ответ ственности,  в общ ем,  которы й на  вас.  Вы давно у  власти.  У вас  нет  какой- то просто  человеческой от  этог о усталост и,  выг орания? Что «сколько  ж  мож но од но и  то ж е».  Или  вы в  чем- то ви дите для  себя вдох новение? Гол икова:  Хоро ший воп рос,  самый  трудный  из тех,  котор ые вы  мне  сег одня задал и.  Я сейчас  с изнанки.  До этог о я  же  работала всё  время  в испол нительной власти  и б ольшу ю часть своей  профессиональ ной карьер ы в  М инистерстве фина нсов.  И мне всег да  казалось,  собственно,  даже  и сейчас  мне  кажет ся,  что тог да и сейчас М ин фин делает  и  старает ся делать всё правильно.  Что- то получает ся в  боль шей степени,  что- то по лучает ся в меньшей  степени.  Я  не 

открою вам  А мерику:  я считаю,  что  это луч шее ведо мство из  орг анов испол нительной власти,  М инистерство финансов.  Ещ е раз  повторюсь.  В ы знает е,  этог о утверж дения на  всю  предв ыборную  кампан ию,  сог ласитесь,  как мне  кажет ся,  М иша,  не хватит .  Поэтому  в л юбом  случае появятся  какие- то г ромкие  заявления,  которых  я искренне  жду  и к оторые будут  частью прог рамм ы.  Для  тог о,  чтобы пояснить  вам  свой ответ ,  для  меня,  напр имер,  М и ша,  очень ва жны м являет ся,  каким  будет  об разование,  серьезно.  То есть  у ме ня  достаточно  радикальные  взг ляды  на то,  каки м оно  дол жно б ыть,  и я  уверена,  что в  контексте вашег о  разг овора,  а м ог ла бы  и я,  я  точно не м ог ла,  потому что  я очень  радикально  подхо жу к то му,  какой д олжна  быть ре форма  сег одняшн ег о образования,  чтоб ы л юди,  кот орые  

получают  это об разование,  мог ли  быть ко нкурентоспособны ми в  современ ном  мире.  Я  очень  жду,  а  вдруг  кто- то возьмет  и предл ожит  что- то и нтересное,  то,  что будет  мне близко.  Я сейчас  не хочу  озвучивать то,  что мне бл изко,  и чег о я,  собственн о г оворя,  ж ду  от  о бразования,  я хочу  дож даться,  может ,  кто- то предло жит .  Это же касает ся здраво охранения,  напри мер.  Для  меня,  я  считаю,  вещ и свои ми и менам и надо  назвать,  к сожа лению,  з десь  г ендерное  деление  присутствует ,  для меня,  как  для женщ ины,  образова ние и  здравоохранение  очень  важно.  Поэтому д ождусь,  ознако млюсь,  и  только после  этог о буду делать какие- то выв оды  или хотя  бы  об отно шении  к этим  тема м тоже  хотелось б ы до ждаться.  М онг айт :  Вы только  что обращ ались  к м иллениалам.  М е жду тем,  у же известно,  что  в 

последние г оды,  в о всяком  случае,  Навальн ый в ыиг рал борьбу  за молодежь,  и это оче нь наг лядно.  Как  вы  считает е,  почему о н и  как вы  оценивает е  это? М ожет  быть,  нужн о следовать  за ни м? Знает е,  так си мволично.  В ы по мните,  ког да он  у вас  был  в послед ний раз  в ва шей пр ог рамме?  М онг айт :  Год назад.  Да,  ровно г од  назад.  Он  у вас  был  в этой  прог рам ме 1  ноября,  поэтому  я то же так о братила вни мание на параллель,  как  раз вни мательно с мотрела эту прог рамму,  о н м ног о г оворил  о том,  что  он планирует  делать.  Почему он? П околению  ють юба он,  наверное,  г ораздо понятнее,  чем  мног ие  друг ие пол итики,  потому что  он очень хоро ший  видеоблог ер,  но  здесь никто  с этим  спорить не будет ,  он  очень хо роший  ведущ ий д ля этог о поколе ния,  которое п ривыкло  к интонац ии ютьюба,  г ораздо  

более свободно й,  аг рессивной и  демократичн ой.  Что он  будет  делать,  как он  будет  поступать с  аудиторией? Я тоже  не  знаю,  Ан на.  Потому  что,  я им енно ещ е раз г оворю,  о бращ аю ва ше вни мание,  я  не зна ю,  7 миллионов  ли че ловек,  то есть над о смотрет ь  статистику,  но,  условно,  появится очень большое  количество л юдей,  котор ые ро дились в  2000 г оду,  на  стыке веков,  люди,  котор ым  в январе  будет  исп олняться 18,  в феврале бу дет  исполняться 18.  За  всех этих людей  кандидата м прид ет ся бороться,  в то м числе  и е му.  Команд ная:  В том  числе,  кст ати,  вашей  дочери  М илане.  А ска жите,  пожалуйста,  Тина,  а  как,  каким  образом  вы  занимает есь ее политически м воспитание м? В ы же навер няка до ма г оворите  о пол итике.  Ее политически м воспитание м…  Вы  знает е,  во- первых,  очень сл ожно  

заниматься политическим  воспитанием,  М а ша,  дет ей,  вы  это впоследствии  пой мет е,  потому что  их,  правда,  воспитывает  ютью б,  их воспитыва ет  ВКонтакте,  вообщ е он и вы росли,  скажем  так,  с возмо жностью  свободно  доб ывать инфо рмаци ю.  Они  не ог раничены,  и  те,  кто знает  моих дет ей,  те,  кто зна ет ,  в частности,  мою  дочь  М еланию,  он и прекрасно  знают ,  что  она очень  свободо мыслящ ая девочка,  и  мне  ей  что- то навязать будет  достаточно  сложно.  Она с мотрит  на  меня,  она  спорит  со  мно й,  она во   мног их вещ ах спорит  очень со держательно,  и  порой  даже  оказывает ся п рава,  и мой взг ляд,  я понима ю,  в ходе  этой дискуссии,  устарел.  Как она будет  г олосовать? Я  ни  в коей  мере  не оказ ываю  на нее  давление.  Т очно так же,  как и  все молод ые,  как и  все ми ллениалы,  о на,  наверное,  если  бы  не 

такой расклад,  который  вдруг  нео жиданно  обнару жился за последний  месяц,  наверн ое,  тоже достаточно спокойно  отнеслась б ы к  выбора м,  назовем  это так.  Но  этот  расклад,  естественно,  взбудораж ил,  в том  числе,  и ее.  За ког о и  как о на будет  г олосовать,  М аша,  я,  правда,  не  знаю.  Давле ния на  нее я  никаког о не оказыва ю.  Но  единственное,  что  я хочу сказать е й,  раз уж  вы  ее вспо мнили,  и  всем  ее ровесника м,  которы м,  раз уж  м ы г овори м про  это,  в январе  исполнится,  соответ ственно,  18 лет :  читайте прог рам му.  Вы  уже взр ослые,  вы  учитесь в институте,  вы способн ы осилить  эту прог рам му и  понять,  собственно г оворя,  что  из этой  прог рамм ы станет  часть ю ва шей жизни в  будущ ем —  это само е г лавное.  Я  с ней  эти разг оворы  веду.  М онг айт :  То есть в ы считает е,  что,  напри мер,  прог рам ма 

действующ ег о президента реализова лась и,  соответ ственно,  ее стоило  прочесть,  потому  что ему  стоит  доверять,  поэто му и  прог рам ма состоялась? Знает е,  я  даже  по- друг ому ва м отвечу.  Во- перв ых,  я пони маю,  что  на ва шем  канале л юбой  разг овор,  собственно г оворя,  о  стабильности все  равно и нтонационно  рано  или поз дно пр иведет  к засто ю,  то есть я  это пони маю.  Но,  с друг ой  стороны,  вы  знает е,  иног да стабиль ность мо жно рассматривать как в оз можность  для развития  и для открытия  абсолютно  нео жиданн ых для  тебя возмо жностей.  Анна,  знает е,  о  чем  я ду маю?  Во- первых,  прог ра мму,  правда,  над о б ыло вни мательно читать.  М онг айт :  Вы  читали? Нет ,  и это моя бо льшая ошибка.  Я  же  вам  честно сказала,  что я  впервые  буду,  собственно  г оворя,  г олосовать осознанно,  я  прям  сяду и  все 
эти прог рамм ы прочита ю.  И  я считаю,  что  это на ша всеобщ ая о шибка.  Я  не буду  сейчас испо льзовать простой журналистский штамп  и задавать  вопросы  вам,  коллег ам:  «Коллег и,  а в ы читали?».  То  есть я уве рена,  что боль шинство из  нас ее  не читало,  и это на ша ошибка.  Давайте ее  один  раз прочитае м,  и не  только ее,  а,  с обственно  г оворя,  прог рам мы  и д руг их кандидатов.  Товкайл о:  Что прочитали?  То есть  вы се йчас что и меете в  виду,  что изби ратель непра вильн о вы брал Путина  в 20 12 и  в 2000,  в  2004- м?  Нет ,  М аксим,  не домысл ивайте ме ня,  просто в  этом с мысле,  если дом ысливать вопрос,  вы бор между  Влади миром  Путины м и  всеми  остальны ми канд идатами  для л юдей,  котор ые реально  верят  в  чье- то президентство,  абсол ютно очевиде н в  пользу Влад имира  Путина.  М онг айт :  То есть 

прог рамму можно  бы ло не  читать все- таки? Абсол ютно очевид но,  потому  что он  делает ,  потому  что м ы же живем  в стране,  котору ю строит  п резидент  Российской  Фе дерации.  М онг айт :  А сейчас  зачем  читать? А сейчас,  пото му что мы  переходи м в  тот  этап,  ког да очень  мног ие  вещ и будут  меняться,  Анна,  меняться,  я  объясню,  с  какой точки  зрения.  С мотрите,  моя люби мая тема  про  роботов,  то есть,  казалось б ы,  г де мы,  г де р оботы,  но  в л юбом  случае мы все  равно  будем  частью мира,  который  будет  авто матизироваться.  Я не  знаю  как в ы,  но я  своим  дет ям  дома  всег да г оворю:  «Дет и,  конкуренция  с ка жды м г одо м за ра бочие места будет  усил иваться».  У меня  дочка  журналист ,  она  планирует  быть журналистом,  учится на  журна листа.  Я г оворю:  «Ты окаже шься в мире,  в котор ом  борьба  за 

рабочие места  будет  г ораздо  более серьезно й,  нежели  та борь ба,  через котору ю про шла я.  Не факт ,  что  выберут  тебя,  и  для  тог о,  чтобы в ыбрали тебя,  о бразование должно  быть  друг им».  То  есть,  условно г оворя,  есть та сис те ма образован ия,  в которой  м ы учи мся,  соответ ственно,  не знаю,  мне сло жно опять задавать ва м вопрос,  сдавали  ли  ваши  дет и ЕГ Э,  собственн о г оворя,  по  какой системе  они  поступили,  но  я через  все эти этапы  про шла.  Я счита ю,  что,  наприме р,  сейчас система обра зования может  поменяться,  может  б ыть,  так же  считает  и  действующ ий прези дент ,  который  представит  сво ю прог ра мму.  Он  очень  мног о г овор ит  про  Россию,  устремле нную  в будущ ее,  послушае м.  Товкайло:  Вас  послушать:  образова ние дол жно  меняться,  види мо,  плохое,  здравоохране ние вас  тоже н е 

устраивает ,  борьба за ум ы миллениалов  —  тоже.  Видимо,  власть  проиг рывает .  А  почему,  М аксим,  в ы ду мает е,  чт о если  менять,  то значит  плохое? А вы  не  считает е,  что время  так быстро  стало ме няться,  что просто некотор ые вещ и ну ждаются  в  из менении,  собственно,  пото му что в ремя меняет ся.  Товкайло:  М ож но я  отвечу на сво й вопрос?  А в ы не  считает е,  что те л юди,  кот оры е сейчас у  власти,  неспособны  по меняться тоже?  Смотрите,  давайте  так,  раз уж  м ы про  милле ниалов заг оворил и.  Я в  этом г оду  была  в Соч и на  фестивале,  вы,  навер ное,  все слы шали,  что из 180  стран приехало  29 т ысяч студентов.  Если г оворить  о то м,  что никто не способен  поме няться,  я,  например,  на  таких фестивалях  никог да не  была,  то  есть я во общ е не о жидала,  что  такой фестиваль  мо жет  быть,  я  вообщ е не  

ожидала,  что такая дискуссия мо жет  б ыть.  И вдруг  я на  ней оказалась.  Честно  вам  скажу,  я н иког да нико му не  отказываю.  Я всег да г овор ю:  «Позовите,  нева жно,  кто о рг анизует ,  100 человек будет ,  100 тысяч  человек бу дет ».  То есть я  хочу г оворить п ро образ  будущ ег о,  я хочу г оворить  с этим  поколение м о  том,  как мне  кажет ся,  какой есть опыт  у  меня,  мог у им  передать,  и  как  и м ну жно строить сво ю жизнь для тог о,  чтобы  чег о- то добиться в  нашей  стране.  И  впервые  я оказалась,  собственно  г оворя,  на этом  фестивале,  я  увидела очень активных  мол одых л юдей,  я  увидела  как,  условно г оворя,  опре деленная часть  власти,  тот  же  Саша  Карелин,  напр имер,  депутат ,  взаимо действует  с этой  молоде жью.  И,  собственно г оворя,  какой- то г лубоко й дихото мии в  пони мании,  условно  г оворя,  поколения  50+ 

из тех,  кто был  у ме ня,  например,  на панели,  и,  собственно г оворя,  тех,  кто их  слушал,  я  не уви дела.  То есть о дни п рекрасно пон има ют,  что у них  есть и позитивный  опыт ,  и  нег ативный  опыт ,  позитивн ый оп ыт  они  дол жны  передавать,  а,  собственно г оворя,  д ля тог о,  чтобы  быть частью  новог о мира,  и м надо  ме няться —  это из  тог о,  что я ви дела.  Друг ие,  сидя  напротив,  впервые  поняли,  что  жизнь  будет  сло жной,  может  б ыть,  впервые,  я  не зна ю,  мо жет  б ыть,  не вперв ые,  ей пр идет ся сопротивляться,  придет ся прикладывать  больше  усилий.  Поэто му будет  ли меняться власть,  вы  знает е,  я вам  единственное,  что  мог у,  М аксим,  на  это сказать:  iPhone  9 точно  выйд ет  и iPhone  10 в ыйдет ,  и iPhone  25 в ыйдет .  М онг айт :  Но это  от  на шей власти  никак,  к счастью,  не  зависит .  Абсол ютно верно.  

Соответ ственно,  будем меняться м ы,  понимает е,  а  власть состоит  тоже  из людей,  возвращ аясь к  банально му при меру,  и власть … поче му все вр емя г оворят ,  что  власть состоит  из каких - то отде льных л юдей,  котор ые пр илет ели на  одно м на  каком- то опре деленном  лет ающ ем  корабле,  и  все од инаково  никог да не будут  меняться? Кто- то по меняет ся,  а кто- то не  поменяет ся.  М онг айт :  А кто  поменяет ся,  как в ы думает е? У  вас есть нек ие предчувствия,  это же у же совсе м скоро  должн о случиться.  Ань,  вы  знает е,  здесь я  абсолютно  не п олитолог  и  я не  хочу выг лядет ь  как мет ео бюро.  Се йчас вы  у меня спросите:  «Тина,  а  завтра будет  снег  или  дож дь?».  Я ва м скажу:  « Будет  до ждь»,  а бу дет  снег .  Я не  политолог ,  Аня,  я  не зна ю,  я от  политики  очень далека.  Я м ог у с вам и только  разг оваривать яз ыко м 

человека,  который читает  каки е- то новости и,  безусловно,  в  рамках  предв ыборной  кампании  планирует ,  как  я вам  уже  честно сказала,  пойти  прочитать прог ра мму и прог олосовать  осознанно,  все.  Рубин:  У  меня  есть вопрос,  котор ый меня у жасно интересует  с точк и зрен ия прог ноза,  не  прог ноза,  если можн о,  хотя бы  один  прог ноз ва ш.  Вы  же  знаком ы,  по край ней мере,  я мног о читал  о том,  чт о  вы  виделись,  как мини мум,  с тульским  г убернатором  Д юмин ым.  Как  вы  думает е,  про  нег о же ходит  мног о  слухов,  что якобы  он  преемник.  Человек,  который  был,  можн о сказать,  охранником,  можн о сказать,  адъютанто м президе нта,  может  он б ыть прее мником?  Начну  по по рядку,  откуда я  виделась,  потому  что виделась  —  это слов о такое всео бъемл ющ ее.  Воспользуюсь эф иром,  нап омн ю всем,  что  

мы пр оводим  «М атч!  Тренировки»,  соответ ственно,  в  рамках «М атч!  Трен ироок» в  2016  г оду м ы,  напри мер,  собрали 150 тысяч  человек,  а в  2017- м,  г од ещ е  не закончился,  у  нас ещ е в  Ярославле,  к  слову о  ярославском г убернатор е,  предстоит  тренировка,  мы  собрали  под 430  тысяч ч е ловек в  разных г оро дах,  г де м ы пров одили эти  тренировки.  Со бственно г оворя,  Тула  была  одни м из г оро дов,  г де про шла большая  «М атч!  Тренировка»,  на  которой,  кстати,  г убернатора не  было.  Он,  к со жалению,  в  этот  день  уехал,  и на  тренировке  мы  так с  ним  и не  у виделись.  Руби н:  Но в ы же общ ались.  Я  не ви дела ег о на тренировке.  Я ег о в идела,  если в ы по мните,  я в ыкладывала  даже  фотог рафи ю в  инстаг раме,  во  время  парада.  Но  у нас  было  короткое достаточно общ ение.  О н человек  бодр ый,  системный  и 

то,  что я увидела,  такой,  как ва м сказать,  так как у  меня  есть ряд  товарищ ей,  которые  выбрали  военну ю про фессию,  наверн ое,  похожий  на сп ортсмена в  определе нном  смысле.  То  есть это л юди  волевые,  для  которых  нет  слова  «не мог у»,  есть слово « надо».  Это е динственное,  что я  мог у дать,  краткий ком ментарий/характеристику,  соответ ственно,  Алексею  Дю мину,  которог о я  не так  хорош о зна ю.  То есть я  ег о зна ю,  но я  не мог у делать такие  вывод ы.  Пото му что,  знает е,  ког да мы г овор им о том,  может  ли тот  или ин ой человек  стать президенто м,  вы может е  стать президентом,  Ксения,  вы  мо жет е,  я мог у? Наверное,  л юбой  может .  Слу шайте,  жизнь  так меняет ся.  Ког да- то,  я не зна ю…  Рубин:  Нет ,  я не мог у.  Как вам  объяснить? Кто- то был к ог да- то актером,  Рональд  Рейг ан,  а пото м стал 

президентом.  Казалось б ы,  мо жет  ли  актер стать президе нтом? М ировая  практика п оказала,  что да.  Вопр ос,  ещ е раз г оворю,  желания,  вопр ос ресурсов,  вопрос  человеческих качеств и  вопрос,  естественно,  прог рам мы.  Руб ин:  Тог да про  друг ое желание.  Про вас  писали,  что якоб ы вас  рассматривали на пос т  ви це- премьера по спорту  и молодеж ной пол итике.  Ког да? Рубин:  Перед  тем,  как назначил и,  ког да встал воп рос о  вице- премьере  по этой  дол жности,  и Путин  сказал,  что ну жно ввести,  Spor t s . r u писал,  что вы  рассматривает есь.  Кстати,  во- первых,  правда л и это и ли нет ,  и,  во- вторых,  коль  м ы  уже г овор им сег одня  про  миллен иалов,  если б ы в ы заняли  такую должность,  что бы в ы из менили  в м олодежн ой пол итике? Начну  с ответ а на  первы й вопрос,  М и ша.  Про  меня  вообщ е мног о писали,  а  

Spor t s . r u вообщ е про меня п исал рег улярно,  поэто му здесь то же,  знает е,  наверное,  надо  же  руководствоваться факта ми.  Про  меня  столько чег о п ишут ,  что,  собственно г оворя,  ка ждый  раз оп роверг ать люб ые слухи  и д омысл ы —  и я  с ума  сойду,  и  людей  я с  ума  сведу.  Поэтому  если есть ко нкрет ные факты,  я с  удовольствием  их пр окомме нтирую.  Возвращ аясь ко  второй части  вашег о в опроса,  что б ы я с делала.  С точки  зрения молоде жной  политики,  единственное,  что  я мог у вам  сказать,  что я и  тог да на фестивале сказала,  и  сейчас повтор юсь.  Этог о общ ения ег о  очень не  хватает ,  причем  неважно,  кто  эти мероприятия и в  каком масштабе  орг анизует .  Я,  знает е,  была в озмож ность поездить п о м иру,  и я,  ког да,  напр имер,  ездила  и оказывалась частью  каких - то моло дежн ых мер оприятий,  вы  

знает е,  меня всег да пора жало то,  что  там т ы заработае шь перв ые 10  рублей  —  и  сразу появляет ся книг а  о то м,  как ты  заработал перв ые 10  рублей,  ты  читаешь  лекци ю о  том,  как ты  заработал первые  10 рубле й.  То есть л юбой  успех на  Западе всег да  очень сильно  тираж ирует ся и п ревращ ает ся в кейс для тог о,  чтобы  ег о мог  потреблять л юбой  друг ой молодой  человек.  У нас этог о очень  не хватает ,  как мне ка жет ся,  и этог о разг овора  нет .  У нас нет  тедк ома,  у  нас нет  таких рег улярных  площ адок,  г де,  собственно г оворя,  успе шные  ребята,  которы м сег одня  плюс - минус  30 испо лнилось,  приходят ,  делятся сво им успехо м и  вовлека ют  в это  молоде жную  аудитори ю.  М не ка жет ся,  что. . . Болецкая:  То есть н едорабатыва ют  по  пиару? Нет ,  не то что,  Ксен ия,  недорабатыва ют  по  пиару.  Болецкая:  Цели не 

задают,  идеалов не  создают,  пр имеров,  за  которым и стремиться? Нет ,  наверное,  пока  ещ е ог ромно й да же не  то что работы,  а как  бы  это сказать точнее,  что ли,  очень хочет ся,  Ксения,  чтоб ы для  разных  г рупп населения  был и разны е кейсы,  н е хочет ся это а нг лийское слово  использовать,  но те м не  менее,  б ыли разные спосо бы,  возмо жности.  Первое  —  г ерои,  котор ые их  будут  вести,  а  второе —  возмож ности себя раскр ыть,  социальные  лифт ы.  То есть молоде жная пол итика,  в перву ю очередь,  она для  чег о? Для  социальн ых ли фтов,  чтобы о на иниц иировала со циальные  лифты,  создавала  социальн ые ли фты,  и те м,  кто в  этот  лифт  сядет ,  дава ла возмо жности.  Рубин:  Но про  г ероев,  я п омн ю,  ещ е Василий  Якеменко,  возг лавляя  Росмоло дежь,  пытались  выработать эту  линейку,  а так  и не  
получилось.  Слушайте,  я мог у вам  сказать.  Я сама  была  там потрясена,  я никог да  эту историю,  например,  не слы шала.  М ы  ког да на  фестивале б ыли,  у меня б ыла па нель как  раз о  г ероях,  значит ,  лидеры  общ ественных мнений,  соответ ственно,  как вдохн овлять.  Будет е смеяться,  сидит  Лена Исинбаева,  понятно,  Са ша Карелин,  Лена  Исинбаева,  Алина Кабаева вперв ые б ыла на  панели  и,  понятно,  что  мне  даже  как жу рналисту интересна  ваша  история.  Я Исинбаевой  г оворю:  «Л ен,  вы зна ете,  я очень боюсь  высоты,  я  даже  представить себе  не мог у,  что я со  второг о или  с трет ьег о этажа  возьму  и сверху  вниз спр ыг ну».  То есть я  живой  г оловой,  в  свет лом у ме и  в трезво м состоянии  никог да в  жизни.  Я г овор ю:  «Я о дин воп рос вам  хочу задать:  в ы снизу  вве рх  как пр ыг ает е?».  И,  напри мер,  ее рассказ о 

том,  что этот  человек испытывает ,  ког да нахо дится в секторе,  и  как он   на это и дет ,  вы же пон имает е,  что в  этот  мо мент  может  быть оли мпийский  рекорд,  а  мо жет  быть  травма,  которая  оставит  инвалидо м на  всю  жизнь,  f if t y- f if t y.  Рубин:  Но это не  история для лине йки г ероев.  А  как? Ког да  ты си дишь  и по нимае шь,  что перед  тобой  сидит  человек,  котор ый младш е тебя,  она  млад ше меня,  и о н тебе  рассказывает  про  то,  что он  в своей  жизни  соверша л такие п оступки.  Да,  карьера,  да,  спортсмен ы,  да,  про фессиональные,  да,  у  них нет  друг ог о в ыбора,  да,  они  этот  путь в ыбрали,  но  все равно  я по нима ю,  что я здесь  сижу,  я  вряд л и с этог о стула  упаду и  вряд  ли останусь калеко й на  всю  жизнь,  надо  очень  постараться.  А тут  на тебя  весь мир с мотрит ,  и ты  реально  понима ешь,  что т ы м оже шь стать или  

суперпобедителем,  или  стать калекой на всю  жизнь.  М онг айт :  Так  что,  Исинбаева яв ляет ся г ероем  молоде жи? Извините,  что я  возвращ аюсь к  Навальному,  просто вы  сказали,  что Наваль ный  оказался г ероем  моло дежи  просто пото му,  что он  отлично п ользует ся ютьюб ом,  а Исинбаева  вроде бы действительно совер шает  невоз можное,  а  при  этом г ерое м молодеж и,  наверное,  не  являет ся.  Аня,  а откуда  мы  это знае м? Это  опять на ши ощ ущ ения,  в данн ом случае  ваши.  М онг айт :  А  вы  как  ду маете? Там  ее,  не зна ю,  не  отпускали.  Там молоде жь ее  не отпускала,  по жалуйста,  180 стран,  понятно,  что  они  ее зна ют ,  потому что,  навер ное,  они ее г уг лили,  смотрели,  ви дели ее  выступления,  29  тысяч челов ек.  Первый  раз,  ког да первая  панель  у меня б ыла,  она б ыла п олностью заб ита,  на второй  панели  

пришлось откр ыть двери,  на  трет ьей. . .  М онг айт :  К вам при шли? Нет ,  я здесь,  конечно,  хочу  этот  компл имент  принять и  сказать:  «Да,  Аня,  они,  конеч но,  приш ли,  потому  что я такая  прекрасная».  Нет ,  конечно.  Та м Ка релин держал  зал так,  там просто реально  мол одежь  от  Карели на не  мог ла отстать.  М онг айт : Попробовал и бы  они  уйти от  Карелина.  Он вообщ е  оказался,  я,  кстати,  ег о для себя открыла,  у меня не  был о оп ыта интервь ю с Ка релины м,  то есть,  напри мер,  с кем- то у  меня  был  опыт  общ ения,  а с  кем- то не  было.  Он отличн ый сп икер и  он о дин из  нем ног их спикеров,  кто очень иро низирует  над  собой.  А  так как молоде жь это очень цен ит ,  но он  там,  допустим,  рассказывает :  «М не,  -  г оворит ,  -  отец всег да г овори л:  слушай,  ты  знаешь,  что,  дор ог ой Са ша,  нам  в семье,  пусть  даже  сильный,  

но дурак не  нуже н,  поэтому надо учиться».  То  есть,  ещ е раз повтор юсь,  заканчивая ответ  на  ваш  вопрос,  мне  этог о не  хватает .  Я очень  мног о с мотрю,  опять,  не  хотела сег одня  про это  г оворить,  вы меня на этот  разг овор  вывели,  я  очень мног о с мотрю  западног о телевиде ния,  я си жу на  тедкоме.  Ничег о  хорошег о  в этом  нет у,  потому  что я  с удовольствие м буду  сидет ь на  каком- то ресурсе,  г де будут  на ши,  и г де  будет  как- то системно  собран  контент  о  том,  как кто- то че му- то научился,  кто- то чег о- то добился.  Я в  этом  смысле  человек очень конкрет н ых поступков.  Боли цкая:  Но для этог о над о,  чтобы эти м кто- то зани мался на  г осударственном ур овне,  если использовать  эту фор мулировку.  М ы  с М ихаилом  прог оворил и,  чег о м ы ждем,  собственно  г оворя,  от  человека,  котор ый бу дет  руководить  

молодежн ой политико й новог о  времени.  Болецкая:  Хоро шо.  А  конкрет ный  вопрос:  вам  кто- то делал  ког да- то предло жение пе рейти на  работу в  блок п равительства,  заниматься спортивной  политикой?  Конкрет ны й вопрос:  кто- то дела л предл ожение?  Нет ,  никог да.  Пото му что,  отвечу,  для  тог о,   чтобы  перейти на  работу в  правительство и заняться этим  блоко м,  нужно  имет ь  опыт  работы в  г осструктурах.  И он,  если  я не  ошиба юсь,  составляет  то ли  чет ыре  г ода,  я сейчас  не хочу  выг лядет ь непо дг отовленной,  я н е знаю,  посмотрите п отом,  для  тог о,  чтобы начать работать. . . Товкайло:  Тина,  я ва м сразу  мог у сказать:  это необязательно  ре шение пр едседателя правительства или прези дента,  вы может е  любу ю д олжность…  Да  ладно,  М аксим?  Я как  раз не  знала.  А  ес ть такие,  а можно  вопрос:  реально  

просто кто? Товкайло:  Слу шайте,  мин истр эконом ическог о развития М аксим  Оре шкин  —  б ывший  банкир,  а  до этог о был. . .  И у нег о  не б ыло никакой о пыта работ ы в  г осструктурах? Товкайло:  Никакой  абсолютно.  У  меня  в опрос:  а  «М атч ТВ» —  это история  успеха? Это история вызова.  Как мо жно  г оворить об  успехе,  если на м всег о два  г ода вче ра исполни лось? Конечно,  в  каких- то вещ ах,  безусловно,  для меня и  для  команд ы,  которая два  г ода п ровела на  этом ка нале,  есть безусловный  успех,  есть безусловная зо на для  тог о,  чтобы сказать себе:  « Слушайте,  на м это удал ось»,  но г оворить  об успехе  —  это значит  г оворить о  том,  что все,  мы в  точку X  при шли и,  собственно  г оворя,  даль ше вниз.  Нет ,  там только  наверх и  наверх,  и для этог о ну жно прикладывать  неимове рные  усилия,  и мног о чег о 

должно сов пасть.  Товкайло:  Как в ы там  оказались вообщ е? Вы же,  да,  спортивн ый человек,  но вы  не  болельщ ик.  Кто вас туда  позвал? Тел евизионный  прод юсер.  М еня Дмитрий  Николаев ич Черн ышенко  позвал.  Товкайло:  И в ы сразу сог ласились?  А в ы виде ли каког о- нибудь  телевизионног о п родюсера,  которо му пре дложил и б ы в нашей  стране делать  канал,  и о н б ы сказал:  «Нет ,  я не пой ду»? Товкайло:  А как он вас  убедил? Болецкая:  Нет ,  подо ждите,  откуда о н о  вас узнал? Отвечу.  М ы с  ним  встречались по  совсем друг ому воп росу,  и я ему делала од но пред ложение  и,  собственно  г оворя,  предло жение о н это не  принял,  котор ое я  ему делала,  и пре дложил,  со ответ ственно,  мне,  как раз  в этот  момент  вся  история с  «М атчем»,  види мо,  и начиналась.  Я не  буду,  опять - таки,  лукавить,  М аксиму 

г оворить,  что вы знает е,  я так  долг о ду мала.  Я сразу  позвонила  нескольким  лю дям,  собственно  г оворя,  из кома нды,  которая  в пос ледствии  при шла на  «М атч»,  так,  собственно г оворя,  первы й звонок  был  Наташе  Билан,  даль ше —  Наташе  Коротковой,  Ю ре  Фро лову,  не зна ю,  насколько эти  имена  надо  г оворить,  но я  перечисл ю,  раз уж  есть возмо жность,  Слава Клевцов,  тот  же  Си мони,  которы й строил  декорации.  И все,  и  мы  буквально. . .  Рубин:  Обыч но друг ие  имена  называ ют,  конкрет ное о дно.  Вы  знает е,  честно,  я эти и мена называла и  ког да мне дали «Тэф фи» за  дет али,  я эти  имена  называ ю спустя п рактически лет  15,  п овторяю эти  имена.  Потому  что телевидени е —  это  ог ромная  командная  работа,  и  здесь это па фосно,  наверное,  оче нь звучит ,  что нет  команд ы —  нет  телевидения,  но,  

правда,  нет  коман ды —  нет  телевиде ния,  потому  что на телев идении  люди  по- прежн ему все- таки раб отают  не  за деньг и.  Бо лецкая:  А Дмитрий  как ва м объясн ил? «Тина,  я  зову вас  занимался эти м,  потому  что…»? Просто об ыч но в  спорт  зовут ,  скорее,  мальчиков,  чем  девочек,  к то му же,  вы потом са ми по няли,  что с девочками  в спорте  сложно.  Он же как- то до лжен  был  вам сказать:  я тебя  зову,  потому  что,  потому что,  п отому что?  Потому  что,  во- первых,  Ксения,  вы  не  забывайте,  я отвеча ю за  околоспортивны й контент  —  это абсол ютно телевизио нный  жанр.  То  есть так  как оп ыт  телевизионн ог о прод юсирования  у м еня б ыл,  с этим  никаких п роблем  не б ыло,  а дальше,  собственно  г оворя,  70%  на шег о канала составля ют  трансляции,  и  там  ог ромны й коллектив,  котор ый,  собственно г оворя,  

составляет ,  ткет  сет ку этог о канала.  Поэтому я отвечаю за  околоспортивн ый контент .  Этот  околоспортивны й контент  весь  делался по закона м об ычног о телевиден ия и,  собственно  г оворя,  сложности  в то м,  чтобы п о законам  об ычног о телевиден ия делать  околоспортивны й контент ,  мн е не  представлялось.  Болецкая:  То  есть там  был  разг овор в  стиле:  давайте вы  сделает е из спорта шоу? Нет ,  Ксения,  там был разг овор о то м,  что будет  делаться боль шой  канал,  и,  собственно г оворя,  этот  ка нал будет  состоять в боль шинстве свое м,  безусловно,  из трансля ц ий,  но дальше  нужно  было  приду мать,  что же  м ы буде м см отрет ь до  трансляции и  что же мы будем  смотрет ь после  трансляции.  П отому что,  как  вы п онимает е,  телевизионн ый зр итель на открытом  федеральн ом спо ртивном  канале,  будучи 

мужчиной,  естественно,  хочет  э моций.  Н о опять,  не  буду к  журналистским  шта мпам  прибег ать и  у М иш и с М акси мом  спрашивать:  «М ужчи ны,  скажите,  а  вы с мотрите пол отно спортивног о  федеральног о  канала спл ошняко м?».  Вы  же  не см отрите спло шняком,  правда  же?  Поче му? Пото му что  мы,  нап ример,  пр овели такой  эксперимент :  мы посмотрели,  что делают  мужчи ны даже после сам ых крутых  матчей.  После  сам ых крутых  матчей о ни максимум  смотрят  ана литику и  переключа ют  на  кино,  даль ше он и перекл ючают  на новости,  даль ше они пер еключа ют  на документалистику.  И  мы,  естественно,  в  первую  очередь,  пр иступили к созда нию  архива,  которог о абсол ютно н е бы ло,  телевизионног о к онтента,  который начинает ся с д окументальных  прог рам м и  заканчивает ся,  простите меня,  

форматны ми прог ра мма ми.  Собственно г оворя,  5 ноября  у нас  впервые  в э фир в ыйдет  прог ра мма,  ф ормат  д ля которог о мы  купили.  Это  формат  футбольных  кош маров  —  это западно европейская пр ог рамма,  в  которой Саша Кержаков  деб ютирует ,  и которая в первые  выйдет  на телеканале  «М атч ТВ»  уже форматная.  Дальше  уже начались доку ментальные  филь мы,  даль ше начались  прог рам мы:  «Культ  тура»,  «Нефутбольная  страна»,  «Передача  без ад реса»,  «Кто хочет  стать лег ион ером?»,  «Бо й в большо м г ороде » и  так далее.  Это  абсолютно  телевизионная  работа телевизион ног о прод юсера.  Болецкая:  Я просто  к тому  спрашива ю,  потому  что ва м же  часто пре дъявляют  прет ензии,  что сег одня  «М атч ТВ» не показал  какую- нибудь  футбольную  лиг у.  Я прав ильно п онима ю,  что на  самом  деле  
прет ензии не п о адресу,  пото му что из вашег о  ответ а следует . . .  Командная:  Ксения,  хочет ся мне на это ответ ить.  Болецкая:  Из ва шег о ответ а следует ,  что,  собственно,  ва ша- то работа —  это  все,  что за п ределами  спортивных  трансляций,  ряд ом с  ним и,  обвязки,  что называет ся,  если  я правиль но использу ю тер мин и  т ак далее?  Кома ндная:  Но  при это м совсем  недавно  на  канал «М ат ч ТВ»  при шли спе циалисты из Com edyCl ubPr oduct ion,  которые  тоже  долж ны зан иматься околок онтентом.  Как в ы д елите сфер ы влиян ия сейчас и чем  вы  занимает есь,  если  они этот  околоконтент  на  себя пе рет янули? Возвращ аясь,  начну с  вас,  дальше  отвечу М аше.  В о- первых,  наверное,  футбольные  болельщ ики,  я так п редполаг аю,  нед овольны  тем ко личеством футбола,  который  мы  показывае м.  Товкайло:  Я  

доволен.  Столько футбола  никог да  не б ыло на  открыто м фе деральном  канале,  правда  же?  Товкайло:  Столько  —  да,  это  правда.  Поэтому  здесь воп рос считаю  снятым.  М а ша,  вы же знает е  как,  собственно г оворя,  орг анизова н холдинг .  В  холдинг  развлекательног о телевидения  входят  мног ие канал ы,  начиная  с «Пятниц ы»,  заканчивая «Т В3».  М ы во шли  в холди нг  развлекательног о телевиде ния,  для меня это  большая  радость,  потому  что,  собственно г оворя,  я  в сам ом начале,  как вы  пом ните,  мы  про  это с ва ми мног о г оворили,  г овор ила о  том,   что  будущ ее —  за  развлекательны м телевиден ием в округ ,  собственно г оворя,  спортивных  трансляций.  Здо рово,  что,  собственно г оворя,  мы все  то,  что называет ся,  в  данны й мо мент  на  sam echanges .  М онг айт :  А скажите,  по жалуйста,  а Путин  смотрит  

«М атч ТВ»,  ничег о неизвестно п о этому  поводу?  Слушайте,  но  вы  прям  все- таки хотите меня  сделать сотрудн иком «М ет ео- ТВ».  Анна,  откуда я это  знаю?  М онг айт :  Вы мет еоначальник,  вы  дол жны  дог адываться.  Товкайло:  Просто есть слух,  что в  сет ку утреннег о вещ ания  все,  что связано с  единоборства ми,  вы  ставите исключительно  ради  г лавног о телезрителя,  потому  что он  просыпа ет ся пример но в  10,  идет  в  бассейн,  тренаже рный  зал,  занимает ся каки ми- то дела ми и  мо жет  вкл ючить телеканал «М атч ТВ»,  случайно или нет ,  и  посмотрет ь  то,  что ему  приятно.  Это так?  Конечно,  не  так.  Более тог о,  если  бы  вы  обратили в нимание,  мы  и д нем очень мног о ставим  боев,  и  бокса.  Почему  м ы ставим?  Потому  что спорт  в пре мьерном  показе,  опреде ленные  виды  спорта,  я мог у,  если вам  интересно,  их  

перечислить,  они да ют  достаточно в ысокие цифры,  несколько вид ов спорта.  В  повторе,  к со жалению,  эти  цифр ы пр осто вообщ е несравн имы,  о ни мг новенно па дают,  даже  если  речь идет  о матче в Лиг е чем пионов или в  Лиг е Евр опы.  Бои  и бокс —  это  один  из не мног их видов  спорта,  который  в п овторе м ожет  дать  цифр ы в ыше,  че м,  собственно г оворя,  пре мьерны й показ.  Поэто му  рег улярно  кажд ый де нь в э фире телеканала  «М атч ТВ»  идут  бо и.  То есть,  условно  г оворя,  если м ы г отови мся к како му - то событи ю,  напри мер,  мы  пони маем,  что  мы  будем  показывать  бой Са ши  Повет кина,  м ы дае м все  бои,  котор ые б ыли в  течение 10  лет  у  Саши  Повет кина,  и  это,  г оворя телевизион ным  языко м,  один  из сам ых ам орт изируемых  спортивных  контентов.  Товкайло:  М о жет  быть,  сделать  «Боец Т В»,  а не  

«М атч ТВ»? Он  есть,  платный, .  Товкайло:  Вывести  ег о на  федеральн ый ур овень,  если такие  пробле мы у  «М атч ТВ»  с рейтинг ами?  М аксим,  так как  я в  целом  не отвечаю за  трансляции,  не  х отелось бы  уг лубляться в этот  разг овор,  но если  коротко,  отвечу.  Все дел о просто  в том,  что  мы  же  пони маем,  что  спорт  по- разному  популярен  в на шей стране  или  разный  спорт  по- разно му выз ывает  интерес.  А  м ы —  откр ытый  федеральн ый спортивн ый ка нал,  мы  стараемся показывать весь сп орт  в свое м разно образии.  Но  в то  же  время,  так как  у нас  есть понятные  задачи,  как у  открытог о федеральног о сп ортивног о канала,  мы все- таки как- то п ытаемся нивелировать за  счет  высокоре йтинг овог о спорта и  давать воз можность развиватьс я низкорейтинг ово му спорту.  Я ответ ила на ва ш в опрос? М онг айт :  У 

меня есть вопр ос про  низкорейтинг овый  спорт .  Скаж ите,  пожалуйста,  я зна ю,  что «М атч ТВ»  снимает  акробатический  рок- н- ролл.  Слыша ли ли  вы,  что одной  из российских  звезд акробатическог о рок - н- ролла являет ся дочь  президента  Путина,  которая известна  как Екатерина  Тихонова,  и  доходили  ли до вас  эти слухи? Все- таки она  спортсменка,  а  вы  занимает есь спо ртивным  каналом.  Пони мает е,  в чем  дело?  Безусловно,  я,  как и  вы,  чита ю прессу.  То  е сть,  условно,  слежу ли  я за  всеми  спортсменам и,  в том  числе и  в акр обатическом рок- н- ролле,  было бы неправдой.  М ы  ег о показ ывали в  таком же кол ичестве,  в котором,  условн о г оворя,  показывае м д руг ие вид ы спорта.  То  есть никаких осо бенных  показов,  но есл и вы  смотрите,  Аня,  «М атч Т В»,  у нас  не б ыло.  То есть  с этой точки  зрения  не 

следила.  Болецкая:  А что  там было  с рейтинг ам и у акр обатическог о рок- н- ролла? А  вы  знает е как? Во- первых,  м ы в большей  степени акр обатический  рок- н- ролл,  если вы  обращ али в нимание,  давали в  фор ме днев ников —  это немн ог о друг ой  жанр.  А  дневники  они  стабильно,  так как  они оче нь неболь шие  и он и раскидан ы по  сет ке канала,  там  была  хоро шая серия,  ког да  дневники  были  ме ждународн ыми,  их  очень хо рошо  смотрели,  но  это маленький  формат ,  котор ый,  собственно г оворя,  п равильно расставляешь по  сет ке,  их очень  хорошо  смотрят .  Тяж ело,  знает е,  с чем?  Тяжело  с теннисо м,  условно г оворя,  это  же  понятно.  Болецкая:  Почему?  Потому  что очень  долг ое зрел ищ е,  потому что долг о все идет ,  Ксения.  Идет  долг о,  непонятно,  г де  начало,  г де коне ц для  телевизионног о  зрителя,  

который прив ык см отрет ь открытый  общ едоступный  федераль ный  канал по  законам  обычн ог о телевидения,  это  же  не платн ый канал,  в  платном- то все  равно.  Поэто му тут  про блемы,  проблем ы,  ког да сет ка,  собственно г оворя,  ру шитс я на  г лазах,  если да ют  дополн ительное вре мя,  тог да пробле мы,  а  ког да днев ники в  эфире  телеканала,  никаких п роблем  там нет .  Командная:  Т ина,  поправьте меня,  пожа луйста,  насколько я зна ю,  у вас  контракт  г енеральног о  директора «М атч Т В» истекает  во  второй  половине … Боле цкая:  Генеральног о про дюсера.  Все  поправили  сразу М ашу.  К омандная:  Гене ральног о тренера  «М атч ТВ»  истекает  во второй  половин е следу ющ ег о г ода.  Планирует е л и вы  даль ше зани маться спортивны м телеви дением  и воо бщ е какие у  вас план ы после  «М ат ч ТВ»,  или  вы?. .  

Товкайло:  Или все- таки ви це- премьером  станет е? Ко мандная:  Ил и «М атч ТВ»  —  это  проект  на  всю  жизнь? Я ва м честно ска жу.  У меня таког о г оризонта  планирован ия,  что я бу ду делать  в ноябре  2018  г ода,  М аша ,  честно ва м скажу,  нет .  М онг айт :  Но  контракт  заканчивает ся? В  октябре 2018 г ода,  да.  Но я  точно мог у вам  сказать,  к слову о  том,  что в ы у  меня  и в  начале п рог рамм ы спросили,  и сейчас спра шивает е о том,  че м я  планиру ю зани маться.  Интереснее,  чем  заниматься контенто м,  собственно г оворя,  д ля ме ня ничег о  не пре дставляет  больши й интерес.  Я,  ко нечно,  хочу зани маться контентом,  я  хочу зани маться разны м контенто м,  мне  интересно пр одюсирова ние контента  в той  или и ной форме.  И я,  собственно  г оворя,  этим п рофессионально  занима юсь,  у м еня 5  ноября будет ,  собственно 

г оворя,  юбилей —  я на  телевидении  с 17  лет ,  считайте,  5 ноября,  1 0- г о мне будет  42,  уж е да же страш но считать,  я всю  ж изнь занима юсь о дним  и те м же.  Я телевизион ная ведущ ая,  я телевизионн ый продюсер,  я  прод юсер пр ог рамм,  котор ые я  вела,  я про дюсер  прог рамм,  к оторые я  не  веду.  Теперь я  прод юсер канала,  собственн о г оворя,  на  котором  я тоже  не  веду.  М онг айт :  Которому в от - вот  два г ода,  да?  Да.  Рубин:  Давайте тог да п ог оворим  о том,  че м в ы зани мались рань ше.  Все - таки,  мне  кажет ся,  не настолько  уж  всег да одни м и  тем  же.  Знает е,  есть вопр ос,  который меня  очень давн о волнует ,  котор ый мне очень  давно  хотелось вам  задать.  Одно  из таких  нас тоящ их явлений  в на шей по литике —  это  блог  Ра мзана Кад ырова в  инстаг раме.  М ожет е  рассказать,  как это все б ыло придумано?  

Этот  же стиль,  ег о используют ,  в то м числе,  мног ие мои знако мые.  М онг айт :  М ожно  я спро шу? А  все п одписаны  на бл ог  Рамзана  Кадыр ова? Вс е.  Рубин:  Кто не  подписан?  Кто это во общ е приду мал? Это  вы придумали?  Как это  вообщ е воплощ алось  в ж изнь? Это же отличная нах одка.  Придумала  не я.  Я Ра мзану Кад ырову,  в то м числе  как и  Филип пу Киркор ову,  в том  числе,  кстати,  как ког да- то Ксении  Анатольевне  Собчак,  в то м числе  как Рустаму  Нург алиевичуМ инниханову  и очень  мн ог им друг и м л юдям  в на шей стране,  с  к оторы ми я  общ алась,  ког да- то сказала о том,   что за  соцсет ями будущ ее.  Это правда,  М иш,  то  есть здесь я  ко мног им  подо шла.  Рубин:  Это  ког да в ы ему  сказали? Ну  при мерно.  Вы  знает е,  мног о  лет  назад.  Вот  ког да,  собственно г оворя,  не  инстаг рам…  Он  начал  тог да 

интересоваться интернет ом.  Я  вообщ е начала  разг овор с тог о,  что можн о ин формаци ю добывать как  бы  собственны ми воз можностям и,  соответ ственно,  г уг ля или з абивая  в яндексе  интересующ ие тебя  темы.  С этог о всё  и началось.  Руб ин:  То есть он до  этог о… Извините,  что пере биваю.  Я  не зна ю,  М иша.  Я  просто была очень увлечена.  Это  знает е какой  период?  Это пе риод «Нереальной  политики».  Ну,  считайте,  сколько лет  про шло.  То же,  наверно,  г де- то уже  десять.  То есть  тог да я б ыла увлечена,  тог да  я,  собственно г оворя,  в ыносила мозг  всем.  Я  сейчас хочу  вс помнить,  я  даже  Глебу Павловскому твиттер  открыла.  То  есть это да же не  сме шно,  если сейчас  собрать всех  этих люд ей в месте,  они очень  сильно  отличаются друг  от  друг а.  Я  сейчас бо юсь сказать,  открыла л и я твиттер  Фадееву.  Я  

приходила,  так как я  была  очень увлеч ена и  мы  тог да увлекались,  собственно  г оворя,  создание м вперв ые прог ра ммы  в и нтернет е по  законам  интернет а,  в отличие  от  т елевид ения боль шог о,  с которог о  я у шла.  Я,  соответ ственно,  ко всем  приход ила и  пыталась визи онерствовать со слова ми « А будущ ее за  т виттером»,  «А  будущ ее за инстаг рамо м» и так да лее,  и тому  подоб ное.  Кто- то меня  посылал,  М и ша,  кто- то г оворил,  что я  совсем ку- ку.  А  кто- то ко мн е прислу шивался.  Вот  как  раз Ра мзан Ах матович ― тот  случай,  ког да он  меня  услыша л,  и пото м через  какое - то время  я поняла,  что  у нег о  профессиональная  кома нда местных ребят  занимает ся.  Я  не зна ю,  некоторые  г оворят ,  под руков одством Альви Кар имова,  не  знаю,  не  под  руководством  Альви Каримова.  Я  дума ю,  что Ра мзану Кад ырову,  
кстати,  этот  вопрос можн о задать.  М еня по ражает ,  почему  все всё  время  задают  этот  в опрос мне и  ни  разу никто  не спросил  у нег о.  Я  уверена,  что он очень  быстро  ответ ит  на  нег о.  И они  стали очень  про фессионально зан иматься этим  контентом.  И в как ой- то мо мент  стало п онятно,  что есть СМ И,  котор ые созда ют  свой  образ Ра мзана Ка дырова,  есть Ра мзан Ка дыров,  котор ый абсол ютно споко йно и  уверенно  создает  свой  образ через  свои сре дс тва массовой  ком муникации,  то есть  соцсет и.  Рубин:  То  есть «Апостол»  не и мел отно шения.  Н иког да,  М иша,  правда.  Я  вот  на  этот  вопрос  отвечаю  практически ка ждый  день,  он  меня  уже  даже,  знает е,  не  тревожит ,  не  дерг ает .  Никог да « Апостол» прав да не  занимался  Рамзано м Кад ыровы м.  Болецкая:  А  что случилось  с «Апостоло м» в  итог е? Раз 

упомянули.  Это же ог ро мный  был  бизнес.  Казалось,  что ог ро мный  бизнес,  представляет ся такое  одно  из лид ирующ их аг ентств.  И пото м у шло в  пустоту.  Что происходит?  Отвечу.  Во- первых,  там  всё равн о,  если у ж есть воз можность,  не  мог у не  сказать,  что мног ие  бренд ы,  начиная от  «Ростеха»,  заканчивая,  собственно г оворя,  те м же  «Кала шниковы м»,  созданы  в « Апостоле»,  мног ие  люд и вы шли  из «Ап остола» и  даже  прод юсер ва шей прог ра ммы  вы шел из «Апостола». Ксения,  тут  честно ва м ска жу,  что,  наверно,  успех «А постола» во  мног ом  был,  естественно,  связан  с фиг урой  моег о  мужа,  котор ый оттуда ушел  давно,  как  только пере шел на  работу в  «Ростех»,  ну и со мной,  пока  я б ыла там,  потому что  всё равно  боль шинство л юдей  даже  сейчас,  не повер ите,  ког да начина ют  г оворить со  мно й о  

некой консультации,  я,  понятно,  все м сразу о бъясняю,  что  основное услов ие м оег о прихода  на телеканал  «М атч ТВ»  было,  что   я  уйду из  бизнеса.  Я  ушла,  соответ ственно,  из б изнеса,  я сдержа ла тог да слово  и больше  к ко ммуникаци онному  бизнесу не  возвращ алась.  Болецкая:  То есть  вы не вы растили там  такую ко манду,  которая  мог ла бы вас  хотя бы  в че м- то заменить  или поддер жать име ющ иеся контакты? Ксения,  это очень  справедливое  замечание,  п отому что  я сама  в своей  дальней шей  менед жерской деятельности всег да счита ю,  что дол жен б ыть не  просто второй  пилот .  До лжен  быть второ й пилот ,  трет ий  пилот  и  чет вертый  пилот .  Но  это,  наверно,  моя  пробле ма,  с од ной сторон ы,  с друг ой  стороны,  наверн о,  моя  особенность.  Всё равн о л юди,  которые  контактируют  со м ной изначальн о,  

хотят  контактировать со мно й.  Я да же сейчас  с этим  сталкиваюсь,  Ксения.  М не  г оворят :  «А давай  вот  т ы буде шь».  Я г овор ю:  «Я  не бу ду,  я не  мог у,  я боль ше не м ог у».  А л юди всё  равно хотят ,  пото му что и м ка жет ся,  что если это  я,  значит ,  это точно бу дет  очень  хорошо.  Я г овор ю:  «Да нет ,  не обязательно,  чтоб ы это б ыл известн ый человек».  Ну,  вы стереотип  этот  знает е в  ком муникационн ом бизнесе.  И мног ие ко ммуника ционные  бизнесы  дер жались на  именах.  Как  только это  имя  отходит ,  соответ ственно,  и уровень  меняет ся.  Болецкая:  Окей.  М не ка жет ся,  примерно  через полг ода при мерно  после тог о,  как в ы у шли на  «М атч ТВ»,  всё,  практически  компания  стала банкр отом.  Скаже м так,  это тя жело,  да.  Болецкая:  Это  так? Нет ,  она  не  стала банкротом  пока,  поэтому  я б ы не  хотела пр о это сейчас  

г оворить.  Но она,  естественно,  стала сокращ аться,  мы  стали провод ить сокращ ения.  То есть,  естественно,  мы  её  стали высу шивать,  г оворя языко м бизнеса,  пото му что  стало понятно,  что,  условно  г оворя,  без меня т ой  шир окомасштабн ой работ ы,  которая велась,  не  получится.  М не очень  больно  про это  г оворить и  тяжело,  пото му что,  ещ ё раз повторюсь,  вот  сейчас  уже,  напр имер,  я  этот  опыт  очень сильно  учла с  команд ой.  То есть т ы ког да  что- то строишь,  ты  должен  сразу по нимать,  что ты  рано  или п оздно оттуда  уйдешь.  И ког да  ты уйде шь,  после  тебя дол жна остаться ко манда,  которая  будет  всё делать лучш е,  чем это  делалось с  тобой.  Ко мандная:  Тина,  а  в че м прич ина массовых сокращ ений  на «М атч ТВ »? Пото му что на «М атч ТВ»- то в ы есть.  Здесь опять,  г оворя языко м корпоративн ог о 

менеджера,  я  дол жна отвечать только  за то,  за что  отвечаю  я.  Я авторизована  отвечать за,  собственно  г оворя,  околоспортивны й контент ,  о  котором  мног о,  М аша,  мог у сег одня рассказать.  За финансово- хозяйственную  деятельность телеканала  «М атч ТВ»,  точнее,  субхолдинг а «М атч ТВ»,  я ответ ственность не  несу.  Поэтому  по к орпоративны м прав илам я  это не  дол жна ко мментировать.  Я  это и  не ко мментиру ю.  Тут  есть два  варианта,  М аша:  ил и,  собственно г оворя,  до биться тог о,  чтобы ко мментирова ли авторизованн ые для этог о спикер ы,  или добиться,  как всег да,  разреше ния у  пресс - службы,  чтобы  ком ментировала  я.  Я пол ноценно  ответ ила? Болецкая:  В ваш их полно мочиях,  мо жет е ли  вы  сказать,  вот  ваш  бюд жет  на  этот  г од сократился,  котор ым в ы о периру ет е? В ы знает е,  он … Боле цкая:  Я 

зашла хитро.  Нет ,  вы  не  хитро заш ли.  Я тут  же по думала о том,  что  очень мног ие п рог рамм ы,  которые  мы  производ им,  по  цене соответ ствуют  прог рамма м,  которые  производятся на телеканале  Дож дь.  Болецкая:  Так.  Не  знаю,  по радует  эт о здесь  всех или  нет .  М онг айт :  Интересно,  какие прог рамм ы? Руби н:  Это сейчас очень интересно,  да.  Я ви жу,  собственно г оворя.  Я  же  из телевизи онног о про изводства.  Так как мы  делали прог рамму  для интернет а,  соответ ственно,  я в пр инципе  мог у оце нить да же сег одня шний э фир.  Поэтому  я  приблизительно,  г лядя  на то,  что  делает  телеканал  До ждь,  пони маю,  сколько  в средне м может  стоить ваша  прог рам ма.  Он  неболь шой,  Ксения,  скаже м так.  Это очень неб ольшой  процент  от  стоимости  телевизионных  трансляций.  Это  единственно,  что  я мог у  вам 

сказать.  Очень небольшо й.  Болецкая:  Стал ли он  мень ше? В ы знает е,  повтор юсь:  он утвер жден,  он  точен,  он со ответ ствует  той цифре,  которая  была  утверждена  в рамках г одовог о  бюд жет а.  И  да,  там ещ ё  есть,  куда двиг аться,  потому что  мы  ег о да же на  полови ну ещ ё не  исчерпали.  М онг айт :  Я хотела  бы  вернуться к эп охе «Апостола».  Расска жите,  пожалуйста,  ваш и контакты,  тесные  контакты  с компа нией «Р остех» вам  как- то в дальней шей  вашей  прод юсерской деятельн ости пом ог али? И  вообщ е связи,  напри мер,  с г осподин ом Чемезовы м.  Это может  как - то сыг рать на вас  в да льнейше м? Давайте так,  Аня.  М ой  муж,  собственно  г оворя,  один  из са мых откр ытых,  наверно,  совре менных  мене джеров.  В ы знает е,  что он с у довольствием  общ ает ся с журнал истами,  и никакой пр облем ы в то м,  чтобы  

ег о приг ласить и задать  ему л юбы е вопрос ы по  поводу  «Ростеха»,  я не  вижу.  М онг айт :  Я же п ро вас г овор ю.  По мог ало ли  это ва м? С  муже м- то,  я уверена,  всё в  порядке.  Да.  Пом ог ало,  вы знает е,  в  рамках «Апостола» и  в ра мках тог о,  какие бренды  м ы делал и,  безусловно,  у меня возникл о боль шое кол ичество контактов с  людь ми,  с котор ыми  я никог да  не ко нтактировала в свое й телевизионн ой деятельност и.  М онг айт :  А  для вас  как топ- менед жера большог о  телеканала это же ва жней шие связи.  В ы знает е,  как? Наверно…  Сег одня  у нас было  большое  мер оприятие,  на кот ор ом неоднократно  моя  коллег а Ната ша Билан  г оворила,  что  я сам ый д орог ой…  нет ,  не сам ый дорог ой,  как- то она оч ень сме шно  сказала по  поводу тог о,  что я  сам ый крутой  VI P- редактор по г остям.  Помог ло  с точки зре ния 

тог о,  что,  безусловно,  я самый  крутой редактор  по VI P-  г остям.  И безусловно,  ког да  мне  что- то надо как  прод юсеру получить  и д обиться в рамках тог о,  чтобы … Давайте честно ска жу:  ког да хочет ся что- то снять,  а та м сло жности,  затруднения,  это нельзя  снимать сейчас,  это  мо жно снять попозже,  а  мне  надо  сейчас,  безусловно,  вс е те контакты,  котор ые у  меня  наработались  за время  работы  в « Апостоле»,  я использу ю.  Я и Рустаму  Нург алиевичу звон ю М инн иханову,  ког да м не что- то надо.  И Ра мзану Кад ырову,  безусловно,  позвон ю,  ког да на м что- то над о.  Товкайло:  Напр имер? Наприм ер,  мы  снимал и,  в про шлом  г оду по шли  в такую  достаточно з ыбкую  зону,  но мы  приняли  решен ие и  решил и это сде лать.  М ы захотели снять  фанатов.  М ы  сняли вообщ е  очень боль шой  интересный  цикл  

«Хулиг аны»,  очень интересн ый,  сравнивали  фанатов  с фаната ми,  собственно г оворя,  пр ошли  анг личане,  как он и,  пройдя  через ог ро мное кол ичество беспорядков,  су мели перевести  всё- таки футбол при всей  своей а житации  и оде ржи мости в се мейное  зрелищ е,  и,  собственно г оворя,  как  у нас.  И  м ы ре шили потом сле дующ им  этапом б лиже  к Нов ому г оду  снять песни,  чтоб ы,  соответ ственно,  настоящ ие футбольные  фанаты  спели для телеканала  «М ат ч ТВ».  Сейчас,  так как,  я  подозрева ю,  вы  как му жчина л юбите  спорт  и,  наверн о,  смотрите футбол,  вы понимает е,  что такое  дог овориться с  фанатами,  чтоб ы эти  фанаты  спели для телеканала  «М атч ТВ».  То есть,  во- первых,  какое довери е надо  было  заслужить,  во- вторых … Товкайло:  Через Ра мзана Кад ырова,  безусловно,  они  споют.  В  случае с  

«Ахматом» ―  да.  В  случае с « Ахматом»,  в ы знает е,  это не  просто так.  Та м,  условно г оворя,  он  сам  вовлечен безумно  в свою  спорт ивну ю ж изнь и,  соответ ственно,  фанат ы ему  за это  благ одарны.  В ы б ыли в  Грозном?  Товкайло:  Не б ыл,  к со жалению.  С ъездите,  я сейчас не шучу,  без ирони и,  потому  что с точки  зрения и нфраструктуры это  заслуживает  ува жения.  То  есть если сравн ить Грозный,  с  которог о всё  начиналось…  И  со спортивной  инф раструктуры.  Команд ная:  Нет ,  я не  была  там.  Пото му что к оллег и б ыли,  я сейчас  вспомина ю,  с кем  же  вместе  мы  там были.  Ко мандная:  Да,  мне  рассказывали.  Начиная  от  М и ши Ре шет ова,  заканчивая М а шей Орзул,  мы  неоднократн о лет али  во вре мя каких - то м ероприятий,  в  основном  боксерских п оединков или,  собственно г оворя,  футбола.  Там  такая 

инфраструктура выстроена,  что,  конечно,  о ни е му благ одарн ы,  потому  что теперь есть возмо жность на  спорт  ходить ка ждые  выход ные.  Возвращ аясь,  да,  к то му,  что там надо б ыло снять  очень б ыстро,  времен и б ыло очень  мало  и как- то хотелось  как можно  эконом ически скром нее потратиться на  этот  проект ,  естественно,  я всех  просила и  задействовала.  Даль ше,  собственно  г оворя,  часто быва ют  какие- то вещ и,  технические чисто,  что  надо здесь,  сейчас  и тут  сни мать.  А здесь  нельзя,  надо  получить разре шение.  Здесь  кто- то ждет ,  здесь кто- то ответ ственный,  о н отъехал,  приехал.  Ну,  мне  вам  рассказывать о то м,  как делает ся  прод юсирование? Естественно,  я  всем подряд  начинаю  звонить со  словами  «По мог ите»,  потому что  как телевизион ный  продюсер  я,  конечно,  п ривыкла  к фор мату,  что 
невозможн ых вещ ей нет .  Знает е,  ког да  М ейвезера привозил и,  я ег о п реследовала.  М ы до М акг рег орадорвались,  мы Федора  Емельяненк о уг оворили  на то,  чтоб ы он,  абсол ютно закр ытый  телевизионно че ловек,  очень тя жело сог лаша ет ся на съе мки ег о  именно  ж изни,  что м ы ег о  как бы  стали сни мать,  сопровож дать,  начиная от  Японии,  заканчивая  Осколо м.  Тот  же,  например,  Са ша Кержаков  ― он  очень,  как б ы ва м сказать…  С од ной сторон ы,  он оказался  очень хо роши м телевизион ным  ведущ им,  5  ноября в ы эту п ремьеру  увидите.  С д руг ой стороны,  не очень  привык шим  к тако му тотальному  внима нию,  точнее,  не  очень  любит  это тотальное вн имание.  Товка йло:  Не к реатура Алексея  Борисовича  М иллера,  фаната «Зе нита»? Са ша? Товкайло:  Да.  Вообщ е нет .  Товкай ло:  Как он  вообщ е,  

футболист ,  про футболистов  ходят  байки,  что  они не мог ут  двух слов  связать,  а тут  бах ― и ведущ ий.  Я  не зна ю.  Наверно,  это  мо жет  быть  не совсе м корректно,  пото му что  это частная переп иска,  но раз у ж мне мног о таких  вопросов зада ют,  я сейчас  в ам зачита ю пере писку вчера шню ю.  М не вчера  пишет  Ж еня Алдо нин:  «Тина,  как  тебе вчера шний э фир? В олевая побе да ар мейцев».  М ы  переписывае мся,  соответ ственно,  ког да армей цы победили.  Я  г оворю:  «Привет .  Ну  как дела?  Вы  суперфартовы».  Он мне отвечает :  «Всё  отлично,  я  знал,  что фартов ы,  но что  настолько,  даже  я не  пони мал».  Товкайло:  На до об ъяснить,  что Евг ений Алдонин  ― это б ывш ий фут бол ист  сборной  России.  Да.  « До матча давал  армейца м максимум  ничь ю».  Я г овор ю:  «Слуша йте,  Ж еня,  но это же мы с  вами  вместе».  Он  

г оворит :  «Сог ласен,  надо продол жать в  том же духе,  пока фарт  на на шей  стороне».  К че му я  эту переписку ва м п ривожу?  Ког да я,  соответ ственно,  при шла на  спортивное  телевидение,  это большая  часть моей  работы,  естественно,  я  как телевизионная  ведущ ая и  телевизионны й про дюсер  привыкла  к тому,  что  на то м телевиден ии,  на которо м я  работала,  у нас  был и контакты,  супер- записные  книжк и,  налажен ы контакты  вообщ е со  всеми,  и  всех в л юбое  время,  в  любу ю минуту дня  и н очи можно  было  начать террор изировать для  тог о,  чтобы заполучить  для р еализации тог о  или иног о проекта.  А  даль ше ― М а ша свидет ель  этому ―  было  предубе ждение:  очень  му жская среда,  ког о- то я  не зна ю,  кому- то я   вообщ е п о ж изни максимум  просто не  нравл юсь,  потому что  я есть.  И  я,  что наз ывает ся,  

шаг  за шаг ом,  пост епенно,  очень  системно  начала в ыстраивать контакты со  всеми  лю дьми,  кто п отенциально имел  телевизионную,  ска жем  так,  специфику и вероятность.  Дорассказыва ю,  то есть Саша  Кержаков,  я  вас пон имаю,  в ы хотите  сказать,  что раз Кер жаков из  «Зенита»,  соответственно,  поэтому ег о  рекомен довали и  взяли.  Да  нет  же!  Там  был  Карпин,  та м бы л Кер жаков,  у меня в  разработке б ыл А ршавин,  у  меня  в  разработке … Ал донин  ― у нас  только- только начало  завязываться.  У ме ня в разработке б ыл Бул ыкин.  М остовой,  вы са ми знает е,  са м при шел и сам  хотел.  То есть у  меня  был  список л юдей,  ―  М аксим,  сейчас,  извините меня,  ― котор ые просто  физиолог ически,  антроп олог ически и,  собственно  г оворя,  артикуляционно  был и способн ы и  имели  какие- то задатки для тог о,  чтобы  

стать телевизионными  ведущ ими.  Пото му что  все эти слова  о то м,  что «А  г де же Гари  Линекер?»,  наталкивал ись на  то,  что две- три си мпатичные девушки,  М ария,  у  нас б ыли в  спортивной  журналистике,  а  с ведущ ими  боль шая проб лема.  Поэто му и  Ж ека Савин.  У  нас что ЦСКА,  что,  простите  меня,  «Спартак» … То  есть я везде  искала.  Я  пришла  ко все м,  соответ ственно,  и руково дителям клу бов,  и владе льцам к лубов и  сказала:  «Ребята,  если кто- то заканчивает  ка рьеру,  если кто- то травми рован,  если в ы пон имает е,  что у  них есть како й- то навык,  но  они  не хотят  со  мной,  в ы нас  как- то сведите,  а даль ше я  с ни ми пог оворю».  Товкайл о:  Звезды.  Конеч но.  Я бег а ю за Березуцкими  не п ервый  г од и  буду пр одолжать  бег ать за Березуцки ми.  Товкайло:  Не рестораторы,  а  футболисты.  М онг айт :  Это  дело 

неблаг одарное,  я уж е поняла.  К онечно.  Болецкая:  Пока не  убежали  м ы далек о от  « Ростеха»,  ведь история  с «Ростехом»,  о дна из  меди йных,  была  связана с  RTVI ,  потому чт о  очень уп орно рассказывал и,  что RTVI  финансирует ся Че мезовы.  В ы что- то про  это знает е? В ообщ е ко мне эта  история не  имеет  отношен ия.  Болецкая:  То  есть вообщ е.  Ну как  же?  М уж д олжен  же  что- то знать,  нет ? Вообщ е,  Ксения,  как я  вам  уже  и сказала,  м ой муж ―  один  из сам ых откр ытых медиамене джеров.  М онг айт :  М ужу  мы  обязательно то же позво ним.  Хоро шо,  у меня есть друг ой воп рос.  Позвони м или  приг ласим?  М онг айт :  Сначала позвон им.  Как  же приг ласить,  не позвонив?  Хоро шо.  М онг айт :  У ме ня есть вопр ос про  болельщ иков.  Вы  же  наверняка в  курсе,  тем  более ок олофутбольн ых,  они для  вас да же п оют.  Я 

знаю,  что сейчас,  по на шей  инфор мации,  на  них оказ ывает ся какое- то давление,  заво дят  дела  на фа натов перед  Чем пионатом  мира.  Ими  специализированн о зани мает ся г осподин  М аркин,  быв ший о фициальн ый пре дставитель Следственног о к омитет а,  есть целая  комиссия  на эту тему.  Как вы  считает е,  почему  Россия так б оится своих  фанатов? Он и действительно  такие опасн ые? У  вас нет  таког о опыта  и ощ ущ ения? В ы знает е,  я б ы,  наверно,  А нна,  не пе реходила на  то,  что Россия  боится фанатов.  Вообщ е весь мир  боится экстремиз ма,  давайте так.  То есть,  условно  г оворя,  если кто- то фанатов использует  в  экстремистских целях,  естественно,  этог о все  во всем  ми ре боятся,  особенно  в рамках Че мпионата  мира  по футболу.  Поэт ому  абсолютно  понятно,  что никто не  хочет  тех соб ытий,  которые  

были во  Фран ции.  И  все прекрасно  пони мают,  что,  собственно г оворя,  мы  живе м в  том мире,  в  котором  всё настолько хрупко,  т ы не  знаешь,  что  будет  в  следующ ую  минуту.  Навер но,  это абсол ютно очеви дные  меры,  котор ые п ринима ются перед  встречей всег о  мира  в ра мках Че мпионата мира по   футболу.  Я знает е  чему у дивилась? Ког да  был  Кубок  конфедерац ий,  я заб ыла аккредитаци ю,  вот  этот…  Как называет ся? Болецкая:  Бейджик.  Нет ,  не бей джик,  он  называет ся не мно жко  по- друг ому.  Товкай ло:  FAN  I D.  Да,  FAN  I D.  Вот  я  забыла F AN I D.  Ну,  думаю,  сейчас,  п онятно,  что я Т ина Кан делаки,  ну г осподи,  понятно,  что у меня…  Во- первых,  бл изко никто  не по дпустил.  Но круче  было  да же друг ое,  что мне очень сильно  понравил ось.  М г новенно ме ня отвели  в какой- то ваг ончик,  за  две секунд ы 

отсканировали.  У них  очень хоро шо  была  налажена  эта работа.  И  за десять  минут  у  меня  был  новы й FA N I D.  М не это  очень по нравилось,  потому  что я часто  тоже  сталкиваюсь с  документам и:  потерял,  потом  пока найдешь ,  п отом пока  дока жешь,  а  ещ е кому- то ты  просто не  нрави шься…  М онг айт :  Вы не  похож и просто  на футболь ног о фаната.  П онимает е,  в  чем дело? Я  похожа  на  тог о человека,  которог о,  казалось б ы,  мог ли  с ш ироко распр остертыми  объятьями  просто так п ропустить.  Ну я же  Т ина Кан делаки!  Но  меня  никто н икуда не  пропустил п ринципиальн о.  То есть я  г оворю:  « Ну это же я,  ну  вы  же  видите,  ну чег о».  Они г оворят :  « Нет - нет ,  будь трижд ы в ы».  М еня отвели  в ваг ончик,  я прошла  всю  процедуру,  мне в ыдали новый  FAN  I D,  и я  это очень си льно оце нила.  То есть  процедура  

одинакова для  всех.  М онг айт :  Я хотела б ы всё- таки спросить  вас про  вашу  ныне шню ю д олжность.  Не  про деньг и.  Являет ся ли  она п онижени ем в  отнош ении тог о,  как изначально строился  канал «М атч Т В»? Вот  вы сейчас  отдали  какие - то свои пол номочия  новы м менедже рам,  которые  при шли на  канал?  Я б ыла г енеральн ым  прод юсером,  я  остаюсь г енеральн ым  продюсе ром.  Болецкая:  А вы  не  мог ли бы просто человечески м языко м об ъяснить на шим  дорог им  телезрителям,  что изменилось?  Вот  с те м,  ког да субхолди нг  «М атч» стал подч иняться руководителя м субхолдинг а  «Развлекательное телеви дение».  Что по факту  поменялось- то? Ксен ия,  по боль шому  счет у,  пока ещ ё никак их значительных  изменен ий не  произо шло,  чтобы  их можно  был о обсуж дать.  Всё же  только- только произо шло.  

Поэтому появил ись руководители  «Развлекательног о телеви дения»,  которые  появились  на совещ аниях.  Тут  да же обсу ждать пока  правда  нечег о.  То есть я  как отвечала,  собственно  г оворя,  за свой  околоспортивн ый контент ,  я  за нег о отвеча ю.  Вот  у  нас сейчас в овсю идет  г орячая п ора,  связанная с те м,  что м ы,  с од ной сторон ы,  выпустили  «Бешену ю су шку»,  и всё  как об ычно,  м ы вокруг  этой  «Бе шеной су шки» носимся,  потому  что у  нас не  так мн ог о инструментов,  чтоб ы пиариться.  Да льше,  соответ ственно,  вот  сейчас  мы  полностью  нацелен ы со  всей ко мандой  на пре мьеру Саши  Кержакова.  Ничег о вот  пока ещ ё таког о ко нкрет ног о,  чтобы я  мог ла  вам сказать:  «Знает е,  рань ше б ыло так,  а  теперь так».  Есть стратег ия,  стратег ия утверждена,  есть количество  околоспортивног о  контента ― оно всё  то 

же в рамках утвер жденной  стратег ии,  я за нег о  отвечаю.  Что и как будет  даль ше,  Ксения,  опять…  М ы  с вами  увиди мся,  я наде юсь,  да,  времен и ещ ё есть д остаточно мног о  и д о конца  г ода.  Если бу дут  какие- то новости,  я расскажу.  В ра мках тех ко мпет енций  и той  авторизации,  которая  есть у меня.  Пото му что п овторюсь:  я ра ботаю в  корпорац ии,  я работала  в б изнесе.  Чем  бизнес отличает ся от  корпораци и? Ты  живе шь и работае шь по  своим  правила м.  Соответ ственно,  что хочу,  то и  г оворю,  как  хочу,  так и г овор ю.  А  что такое ра бота в ко рпорации?  Ты  ког да вступаешь  туда одн ой ног ой,  ты  пони маешь,  что  ты по дписывае шь дог овор,  т ы подп исываешь  правила.  Работать  по прав илам,  которые  есть  в этой к орпорации.  Правила следу ющ ие:  я авторизована  г оворить о  том,  о  чем  я г оворю.  О друг ом 

г оворить я не автор изована.  Болецкая:  А  хочет ся? Ксения,  я  журналист ,  вы  пони мает е.  Что значит  «а хочет ся»? В опрос же,  зачем.  Болецкая:  Иног да хочет ся за  чем- то конкрет н ым  сказать.  Вы знает е,  м не б ы г ораздо  больше  хотелось использовать  этот  эфир  ― для  меня  это вперв ые за мног ие г од ы пря мой э фир,  в котор ом я  прини маю  участие ― для тог о,  чтобы  людя м,  которые  меня  смотрят ,  сказать:  «М ой опыт  работы  на спортивн ом телев идении  меня  ещ ё раз убед ил в  том,  что нет  ни возраста,  ни  состояния,  ни положен ия,  ни обстоятельств,  ког да  человек  дол жен себе  сказать:  „Знает е,  эти обстоятельства сильнее меня“».  Всег да в любой  ситуации ―  а у  меня  спортивный  характ ер ―  надо г овор ить,  что я мог у боль ше.  И любое  событие  в твоей  жизни  ― это всег о  лишь  стимул  для развития,  для  

поиска новых  возмо жностей.  Вот  для  меня  абсолютно  точно.  Л юбые  вызов ы,  люб ые из менения,  лю бые этап ы в  развитии телеканала  «М атч ТВ»  ― для  меня  это нов ые возм ожности и возм ожности для сам оразвития.  И этог о я  жела ю все м,  кто меня см отрит ,  для тог о,  чтобы  они ни на  секунду не  останавливались и не  думали,  что  их жизнь зависит  от  ког о- то,  кроме как  от  них  самих.  Ко мандная:  Тина,  эти м лет ом,  насколько я  знаю,  м ои б ывшие  коллег и п о «М атч ТВ»  дол жны  были  как корпо ративные как  раз сотрудн ики под писать некую  бума жку,  некий дог овор,  тот ,  который они пр инима ют,  который  касает ся правил п оведения  в соцсет ях.  Что это  был  за дог овор?  Вы  ли ег о  составляли? И  есть ли  люди,  котор ые отказались  ег о подп исать? Я ва м более  тог о скажу,  М а ша,  если в ы видел и,  весь 
журналистский м ир обсу ждал The NewYor kT im es ,  который,  собственно г оворя,  в ыступил с таки м же пред ложение м для  тог о,  чтобы журналисты  обсужда ли,  чтобы журналисты  подпис ывали д окументы  о прав илах поведен ия в  соцсет ях.  М аша,  конечно,  м ы это  обсуждае м.  И в ы прек расно по мните мою  позици ю,  связанную  с тем,  что,  с о дной сторо ны,  такой рег ла мент  ― это  норма льный  рег ламент ,  который  дол жен б ыть в  любой  корпоративно й структуре,  в кот орой  работают  журнал исты,  потому что  м ы пон имаем,  что  если мы  находимся  в эф ире,  а это не просто,  вы  же  про  одну часть  рассказали,  вы не  рассказали пр о вторую.  М ы ре шили,  что мы  в эфи ре буде м пока  выклад ывать аккаунты  ведущ их,  таким образо м п опуляриз ируя их  аккаунты.  Я,  напр имер,  вчера  разг оваривала с  коллег ой с  

Первог о канала,  она  рассказала:  «Как только,  условно  г оворя,  ведущ ег о м ы протитровали  ег о инстаг рамо м на  Перво м канале,  у  нег о пл юс нескольк о десятков т ысяч подписчиков ».  То есть канал  таким  образом  берет  на себя ответ ственность популяризировать твои  соцме диа.  Даль ше,  если канал  популяризирует  твои соц медиа,  абсол ютно же лог ично  ждать  от  тебя,  что ты  не  будешь  пьяны м писать в  этом  аккаунте,  ты не  буде шь нару шать корпоративн ые прав ила,  про котор ые мы  все знаем,  в  своем  аккаунте.  М онг айт :  Часто ваши  сотрудники  вас подставля ют  таким  образом?  Отвечу,  Ань.  То  есть вот  мы  прог оворили.  У  меня  на пр отяжении  этих двух лет  точно с  тем ра бочим  коллективом,  котор ый есть  в ведущ их,  очень хор ошие  отноше ния ус тановились.  Все  ведут  себя  крайне ад екватно.  Я 

понимаю  лю дей и  я всег да г овор ю в ышестоящ ему  начальству,  что мы  жур налисты,  м ы творческие  люди,  всё  равно  люди  одер жим ые.  И всё  равно  человеческий фактор б ыл,  есть и будет ,  какую б ы бу маг у м ы ни  подписал и.  Коллег ам,  в  свою очередь,  я всег да  г оворю:  «Кол лег и,   всё- таки преж де че м г олова руке даст  ко манду,  посчитайте до десяти.  Пусть г олова  поду мает ,  потом дает  коман ду».  То есть мне ка жет ся,  и в  рамках тог о,  что  происходит  у  нас,  и в  рамках  тог о,  что происходит  в А мерике,  как в ы вид ите,  выбор  и в ыход только  один  ― с творчески м коллективо м ( а это  очень н ежны й оркестр)  над о всё вр емя разг оваривать  и об ъяснять,  что всё,  что вы  написали,  к  сожалени ю,  инфо рмацион ным  полем  интерпрет ирует ся  как часть редакц ионной  политик и.  Поэто му будьте,  по жалуйста,  

внимательнее и  пони майте,  что ваш и слова  трактуются по- разному.  М онг айт :  Буквально  один  вопрос.  А в ы как  блог ер бе рет е рекламу  в и нстаг раме? Ой,  в ы знает е,  А ня,  нет .  Но пр едлаг ают .  Я п рямо  поража юсь,  очень мног о интересн ых разн ых предл ожений,  деньг и предлаг а ют .  Но я  всег да г овор ю:  «Я не  беру  деньг и за  посты в  инстаг раме».  Я,  конечн о,  мог у поблаг ода рить ког о- то,  с кем  я дру жу и  чьими  услуг ами я  пользуюсь.  Я  не беру деньг и  за то,  чтобы  выступать на  фору мах,  на фестивалях,  на  панелях .  Я  веду эти панели б есплатно.  Я г отова п рийти в  любое  место,  в  которое в ы меня приг ласите,  если  вы  скажет е,  что там  будут  миллениал ы,  с ни ми над о пог оворить.  Здесь  всех соберет е ―  приду,  пров еду,  расскажу,  пог овор ю,  если вы  будет е не против,  пр оинтервьюиру ю.  М онг айт :  Раньше  к 

миллионера м ходили,  а  теперь к  мил лениалам.  Товкай ло:  А в ы не  жалеете,  что  вы не удер жали на канале  Дудя? Вы зна ет е,  наверно,  если б ы в ы чуть ра ньше  задали мне этот  в опрос,  конечно,  я  бы как  телевизионн ый пр одюсер  вам  ответ ила.  М не жалк о  и  Дудя,  мне  жалк о и  Карпина,  мне жалко,  что Савин  даль ше по шел в  боль шое телевиде ние.  Товкайло:  Ва м их  жалко  или се бя жалк о? Л юбому  телевизионно му про дюсеру всег да  жалко,  ког да  создает ся некий  продукт  и  появляет ся звезда.  А м ы с  вами  уже,  М аксим,  про  это г оворил и,  что каналу необходим ы б ыли звезд ы.  И  вот  реально  появились  звезды,  которы е стали соб ытием.  Товкайл о:  То есть Дудя с делал  звездой  «М атч ТВ»? Ну хватит ,  он же у же отвечал  на этот  воп рос:  «А я  же  был  до этог о»,  и  что все  г оворили:  «А  он же б ыл  д о этог о»,  

и так далее,  тому  подоб ное.  Звездой федеральног о  масштаба,  кон ечно,  делает  федеральное  телевидение,  что  уж тут  скр ывать.  М онг айт :  То есть вы  считает е,  что он не фе деральног о масштаба звезда?  Сейчас? М онг айт :  Конеч но.  Ещ е раз,  я же что сказала:  звездой  феде ральног о масштаба в  люб ом случае  делает  телеви дение.  Если в ы пос мотрите на  прог рам му «Культура»,  вот  как раз в  аудитори ю 18–24,  у  неё  были  прекрасные  циф ры и  прекрасн ые результаты.  Ко мандная:  А  почему  закрыли  тог да,  Тина,  если прекрасные  результаты?  Секунду,  сейчас,  степ бай степ.  Поэто му я,  безусловно,  пон има ю и  отдаю  себе отчет ,  что ведущ ие,  котор ые зажиг а ются на наше м канале,  будут  идти даль ше.  Даль ше пошел  Дудь,  даль ше п ошел  Валера Карпин,  даль ше пой дет  Евг ений  Савин.  Ко мандная:  А  куда 

пошел Вал ера Карпи н,  Тина? Он же так и не  нашел  работу,  пока  он в  сфере тре нерской деятельности.  Он на шел,  М аша,  раб оту,  я вас расстрою.  Командная:  Давайте об ъявим!  Экскл юзив!  Товкайло:  Расска жите,  мож ет  быть,  да.  Дорог ие друзья,  так как  я,  ещ е раз г овор ю,  телевизионн ый пр одюсер,  я  очень б ережно  отношусь  к карьера м друг их  людей.  И де шевы й хайп,  котор ый я  мог у заработать сег од ня,  может  поме шать ко му- то получить работу.  П оэтому я  не хочу,  чтоб ы м ой де шевый  хайп поме шал Валер ию  Георг иевичу получить  то предл ожение,  д о конца  офор миться в  том пр едложен ии,  которое о н получил.  Дожде мся этог о  предло жения,  он  сам расскажет .  Команд ная:  Деш евый ха йп,  Гнойный.  Заче м ва м Гной ный,  Тина?  Надо  дог оворить про остальну ю часть вопр оса? Кома ндная:  И  про 

Гнойног о,  пожалуйста.  А п ро рэп  ― слуша йте,  М аша,  во- первых,  самое  крутое явлен ие за п оследнее вр емя в  культуре ―  это рэп.  Зачем  мне  и заче м я?  Я в  1995 г оду  слушала  Кулио,  извините  меня.  Ре бята,  кто интересовался рэпо м в  моло дости? Я  что,  здесь самая  старшая? М онг айт :  В ы чем- то ещ ё  интересовались.  Товкайло:  В  1995 г оду  всё- таки друг ой рэп.  Подо ждите,  помн ите М ишель  Пфа йффер  в Gangst a'sPar adise? Это  1995 г од  ровно,  м не 20  лет ,  ког да выхо дит  этот  фи льм.  И  абсолютно  понятно,  так как,  наве рно,  некоторые  из вас  были  в Тб илиси,  что в  Тбилиси  в 1995  г оду,  собственно г оворя,  эта культура  была  одной  из са мых по пулярных.  Я  её очень  лю била и  ею  увлекалась,  но разг овор не об этом.  Чем интересен рэп,  в  двух словах?  Первое  ― как телевизи онный  ведущ ий,  как 

телевизионный п родюсер  и как  люб ой творческий  работник  телевидения,  М аша,  мог у вам  сказать,  что для тог о,  чтобы  на  телевидении  чег о- то добиться и  что- то получить,  нужно  было  ж дать реше ния про дюсера.  То  есть вот  мы  приходили  с идее й,  дальше  м ы нравил ись,  не нравил ись,  нас утверждал и,  не утвер ждали,  нам  давали  возмо жность творчески са моутверждаться,  не давали,  нас ставили  в сет ку,  не ставили.  Т о есть мы полностью  зависели от  тог о,  что кто- то решит .  Случай  со Славо й К ПСС,  Оксим ироном  и 26 м иллионам и прос мотров доказал  всей стране  и п оказал,  что,  в принци пе,  без ре шения л юбог о телев изионног о пр одюсера  федеральн ог о канала в низу м ожет  возник нуть абсолютно  в друг ой точке,  с нар ода,  как г оворится,  мо жет  возникнуть  контекст ,  контент ,  собственно г оворя,  

абсолютно нов ый культуролог ический  код,  которы й вне  зависимости  от  тог о,  показыва ют  ег о на  телевидении  или  не показ ывают,  становится языко м пок оления.  М онг айт :  Вам  пришл ось идти  туда,  вниз.  Нет ,  зачем идти вниз?  Я с  удовольствием  смотр ю ютуб,  так же,  как и вы,  нажи мая на  кнопку.  Я,  посмотрев  это и  ещ ё раз убе дившись  в том,  что  первое  ― это д искуссия,  я по не й очень  соскучилась.  Это нор мальная дискуссия,  товарищ и,  то есть два человека  просто поэтическим яз ыком  друг  с д руг ом спорят  и пр иводят  арг умент ы.  Это классно.  Второе  ― собственно  г оворя,  это образован ное покол ение.  Это точно  отчасти пл юс- минус миллениал ы,  Славе 27  лет ,  не так  уж и мн ог о.  И трет ье,  то,  что мне безу мно в  этом понравилось,  ― п онимает е,  такие те мы  начинают  затраг иваться и таким  

языком начи нает ся разг овор,  что ты  пони маешь,  ― в озвращ аясь к началу на шег о разг овора,  ―  что эти л юди  точно считают  себя архитектора ми будущ ег о в  нашей  стране.  И  я точно  буду жить в  их стране,  пото му ч то мне у же будет  42,  а и м ещ ё нет  30.  И  я б ы очень  хотела этот  яз ык пони мать.  Поэтому  я с  удовольствием  заинтересовалась,  с удовольствие м встрет илась.  Наде юсь,  мы  сделаем  ряд  интересных  совместных проектов и  это позволит  не только  мне,  н о и  тем,  кто являет ся моим и ровесника ми,  ещ ё раз понять одну  важну ю вещ ь:  у нас  есть возмо жность ещ ё их  понять,  начать с ними  г оворить на  одно м языке  и б ыть частью  будущ ег о.  Командная:  А Гнойног о  ждать  на «М атч ТВ »? Вы  знает е,  мне  кажет ся,  он  уже  выше л на  СТС,  М аша.  Ко мандна я:  А  вы  пытались ег о  заполучить? М онг айт :  

Нет ,  просто ког да Тина  будет  ви це- премьером  по  молоде жной  политике,  Гнойн ый возг лавит  комсомо льскую орг анизац ию.  Ко мандная:  Тина,  н о тут  не множко  вы  себе против оречите.  М онг айт :  У нас,  к со жалению,   есть ещ е только  один  вопрос.  Давай  ты  возьмешь  себе один во прос,  и мы  на этом  закончим.  К омандная:  Это вопрос  от  м оег о друг а и,  ска жем  так,  т елезрителя.  Это так сме шно!  Почему же всё  время  у нас  в стране  все хотят  делать что- то…  Я прошу  прощ ения,  М аша,  что п рервала.  Все хотят ,  чтобы  кто- то что- то делал,  к че му он  не имеет  пр офессиональног о  отношения.  Вот  вы  меня  всё вре мя в  политику отправляет е,  заче м? Я  же  телевизионны й прод юсер,  я работаю  по про фессии.  У меня во общ е слог ан послед нег о г ода ―  «Друзья,  давайте  работать по  профессии! ».  Болецкая:  В ы же 

г оворите,  нет  пределов.  Конечн о,  но давайте  работать по  профессии.  Рубин:  Тог да по  этой л ог ике ― а  чег о же  вы  радует есь Со бчак тог да? В  президенты  она  не по  проф ессии идет .  П овторюсь,  её политическая активность абсол ютно чет ко  для всех  нас,  давайте не  буде м притворяться,  дол жна б ыла л ог ически привести к  тому,  что  в какой- то момент  она ре шит  зани маться политикой  профессио нально.  Рубин:  То  есть вас не  удивило  это.  М иша,  ей  тридцать пять.  Л юди  в се мьдесят  лет  балл отируются в  президенты.  Поэтому…  М онг айт :  Так что Ксен ия ещ ё несколько  раз может  попробовать.  Ко мандная:  Вопр ос от  моег о приятеля  и кол лег и,  которог о зовут  Ю ра Дудь.  Он,  к  сожален ию,  сег одня  не см ог  прийти  в эту студи ю,  но по просил меня задать  этот  вопрос.  Хотел? Командная:  Конечно.  «Тина,  
сог ласно СПАРК,  „М атч ТВ“  закончил г од  с убытко м в  1, 7 милл иарда руб лей.  На „Культуре“  я получал  всег о 50  тысяч рублей  за пр ог рамму.  Куда  ушли  остальные  деньг и,  на что  вы  их потратили?».  Во- первых,  М ашенька,  я  уже  сказала и ещ ё раз повтор юсь… Командная:  Не мне,  Ю ре.  Нет ,  ну п очему,  вы  же  не п росто нео живленны й какой- то пере датчик,  вы же живой ч еловек и  журнал ист ,  который,  наверно,  пере проверил,  правда  же,  все  данные,  к оторые дал ва м Ю ра,  и  так мне  задает  вопр ос? Или,  н е перепр оверив,  просто  задает  вопрос? То лько честно.  Ко мандная:  Я  прекрасно помн ю эту статью,  которая  выходила  в то м числе  на сайте  spor t s . r u, г лавным р едактором  которог о являет ся Ю ра.  То  есть вы  доверяет е,  вы  видели  факты,  в ы ви дели,  соответ ственно,  СПАРК,  в ы всё  видели  и 

перепроверили.  Ко мандная:  Я  доверя ю тому  материалу,  да,  ска жу вам  честно.  Перепр оверяйте факт ы.  Всё- таки журналист  должен  пользоваться фактами,  а не  слухами  и те м,  что передал  ему  товарищ .  Возвращ аясь к Ю рию:  Ю р ий рег улярно  прор ывает ся во все  эфиры,  г де  задает  мне воп рос.  Я б ы да же при шла  к не му в прог рамму,  честно  г оворя,  если б ы…  Коман дная:  Не звал  ни  разу? Очень  мн ог о раз звал,  но  я честно  сказала,  что наше  с н им интервью  абсолютно  обречено,  пото му что  Ю ра разг оваривает  всег да,  как ва м сказать?. .  В коннотации  человека,  котор ый всег да прав,  он у же всё  знает ,  он уже  все ярл ыки навешал,  е му 50  тысяч рублей  платили,  и,  соответ ственно,  он,  бе дняжка,  уволен  с телеканала  «М атч ТВ».  Но  вы  же  знает е,  что это не  так,  вы же знает е,  поче му закр ылась 

прог рамма.  Ко мандная:  Нет ,  я  не зна ю.  Товкайло:  Поче му? Всё  очень просто.  Телеканал «М атч ТВ »,  собственно,  в той  части,  за которую  я авторизована,  давайте я отвечу про  ту,  я ещ ё раз г овор ю,  за хозяйственны е вещ и я  не отвеча ю.  Дайте я  отвечу за  то,  за что я  отвечаю.  И  за финанс ово- экономическу ю деятельность.  М ы  мо жем  производить околоспортивный  контент ,  М аксим,  только  в том  случае,  если он  эконо мически эф фективен.  Для  тог о,  чтобы он  был  эконом ически эф фективным,  мы  проходи м очень  мног о  ступеней авторизаци и.  Ш кляров:  Понятно.  П оэ тому здесь  вопрос не  столько в  опыте,  а  в само м п роцессе.  Это ну жно де лать просто,  и всё.  Любая  работа ―  посмотрите,  м ы нач инали муниципальн ые в ыборы,  и  тоже  мног о  г оворящ их г олов г оворил о:  «Да это  нереально».  М ы  

собрали три с  половиной  тысячи  людей.  «Да н ереально зарег истрировать»  ― зарег истрировали  тысячу.  «Да нереально в ообщ е избрать  н иког о,  всё куплено,  Ракова,  слив ы есть,  всё ре шено».  Вот  267 кан дидатов по пали в  муници пальные  депутаты.  Пой мите,  что г оворить мож но м ног о,  нужно  просто ещ ё и  делать,  да.  И  в данном  случае нева жно,  какой  будет  результат .  Он  мо жет  быть  никакой,  правда,  я  ег о не  знаю.  И никто  не знает ,  а  попробовать  нужно  и ва жно.  Товкайло:  Но про  результат  м ы ещ ё п ог оворим.  А  вам  вообщ е не  стыдно  работать сейчас в  штабе  Собчак? В от  вы  в сам ом начале сказали,  что у  вас такая б лаг ородная,  почти о бразовательная цель  ― рассказать л юдям,  что  есть выбор ы.  Ш кляров:  Да.  Товкайл о:  Напом нить им,  что  нужн о участвовать в п олитической жизни.  Но  при  

этом вы  же  не будет е  отрицать,  что участие Ксен ии А натольевны в  этой в ыборной  кампан ии на  руку Кре млю.  Вот  вы  для себя  оценивал и репутацион ные  риски участия в  предв ыборной  кампани и Собчак?  Ш кляров:  Да.  Товкайло:  Вам не стыдн о на  неё раб отать? Ш кляров:  М не стыдно  за ба бушек,  которых  я ви жу на  улицах.  М не сты дно,  что сам ый г лавн ый мировой  экспортер г аза ―  и за  пределам и М осквы  в некотор ых деревнях  нет  г аза,  да.  М не ст ыдно за  друг ие вещ и.  М не н е стыдно  доносить  и по мог ать лю бому  либерально му де мократическому ка ндидату,  что б ы ни  г оворил Кремль.  Кре млю  правда  на руку  иг рать двойну ю иг ру.  На  Западе  они иг рают  иг ру,  чтобы  их все  боялись.  Здесь  они иг ра ют  иг ру,  что якоб ы К ремль  всё контролирует  и ссорит  Навальног о и Собчак  и во общ е либералов.  

Да неваж но,  нельзя на  это обращ ать вни мание,  это и м на  руку,  это их  иг ра.  А вот  нужно  просто иг нор ировать,  и всё.  Как  поезд,  даль ше ехать и  делать свое  дело.  Товкай ло:  Ну то  есть у К ремля  и у  Путина,  получает ся,  нет  слаб ых мест .  Ну жно,  извините,  в ыражаясь футбольной тер минолог ией,  навязать  свою  иг ру сопернику,  взять и нициативу в  свои руки.  Ш кляров:  Да,  правда,  в ы совер шенно правы.  В  системе коо рдинат  пол итической,  в которой  м ы живем,  иг рать по  их правилам  ― м ы буд ем всег да  проиг рывать,  всег да,  потому  что это более сильн ый сопе рник,  боль ше денег ,  м едиаресурсов и  так далее.  М он ополия на  насилие  и так  далее.  Поэто му побед ить таког о иг рока невозмо жно.  Значит ,  нужно  находить  слабые места,  нужно  навязывать это му боксеру  свою  иг ру,  свой танец.  Искать  слабые  

места,  не знаю,  вот  как солнце,  вет ер  и во да,  точить этот  камень.  И он  ког да- то разруш ится.  Поэтому конеч но,  только так.  И  поэтому  в данн ом случае  мне  не сты дно совер шенно,  ―  отвечаю  ещ ё раз на  ваш  вопрос,  ― пото му что  это всё в  одну к опилку,  это в к опилку сейчас  выборов,  это  в копилку  2021  г ода,  это в коп илку,  возмож но,  2024 г ода,  ког да  пойдет  как ой- то друг ой кан дидат  и  не бу дет  Путина.  Поэто му это работа не  только для  Ксении  Собчак,  это не  политический  стейтмент ,  а ещ ё и  работа  на будущ ее.  Рузавин:  О  какой  своей иг ре  мо жет  идти  речь,  если,  собственно,  всё началось  с,  не зна ю,  сог ласования,  не сог ласования,  разн ые верси и,  но как  мини мум  с общ ения Собчак с  Владим иром  Путины м? Как  она г овор ит ,  поставив ег о в  известность перед  этим,  по сути,  получив  некоторое  

благ ословение.  Ш кляров:  По сути,   мож но м ног ое подог нать  под ответ .  Если  вы  на сам ом деле хотите п ридраться,  мо жно мног о найт и  причин,  поче му это  не ну жно делать.  А давайте  от  обратног о  посмотри м ―  почему  нужно  это делать.  Если  бы  в 2013  г оду все  накинулись на  Алексея  Навальног о и сказали:  «Как  так,  ты у Собянина,  у „Е диной России“ взял муниципальн ых депутатов  подписи,  ты  кремлевски й»,  не б ыло б ы 201 3 г ода,  не  было  бы  24%,  не  был о б ы следу ющ их трех - чет ырех протестных  лет  и так  далее.  Ребята,  давайте  в стране,  в к оторой и  так зачищ ено,  вы жжено  это поле,  п омог ать этим  лю дям.  По мог ать,  а не искать подвох в  этом.  Ведь  не  дали чел овеку ещ ё ни  развернуть ка мпанию,  н е дали  высказаться по  каким- то вещ ам.  Только  первы й,  второй,  т рет ий де нь,  и сразу все  делят  

на своих и  чужих.  Ну  вот  так же точно  не победи м.  Вот  так же он и как раз таки навяз ывают  на м их  иг ру.  Они  ― это Кремль.  Чтоб ы мы зан имались  диванной  демок ратией.  Вот  луч ше пускай  все эти г оворящ ие г олов ы,  которые  ссорятся по  поводу « Кремль  ― не  Кремль»,  « Навальный  ― не  Навальн ый»,  пускай не делю  пойдут  у  Навальног о  поработают ,  не делю  у Явли нског о на ка мпании,  неде лю  у Собчак  и эти м по мог ут ,  нежели просто сидет ь и болтать. Ж елнов:  Я так по нима ю,  Пет я спра шивал…  ну не одруг о м,  он спра шивал просто,  считает е ли в ы,  учитывая спе цифику нашей  страны,  нор мальны м то,  что кан дидат ,  который  оппонирует  президенту,  обсуж дает  свою  кандидатуру  с президе нтом? Даже  безотносительно только  лишь  Ксении  Собчак.  Вот  был  М ихаил Пр охоров то же,  который  очевидно  

обсуждал,  очевидно  встречался.  Или даже  ему предлаг али участвовать.  Ш кляров:  Да.  Ж елнов:  Вот  вы считает е  это нор мальны м или  не нормальн ым?  Потому  что Навальн ый с  Собянин ым  не встречался.  Ш кляров:  Да.  Ж елнов:  И с  Путины м тем  более,  если  г оворить о  мэ рской  кампани и,  г де участвовал Алексей  Навальн ый.  Ш кляров:  Понятно.  Есл и цепляться за  мелоч и,  вы п равы,  мо жет  б ыть,  он встречался,  не встречался.  Сути  это не  меняет ,  работы  и цели это  не меняет .  И в  данно м случае  считаю л и я  нормально й систему,  в  кот орой мы  живе м,  политическую?  Нет ,  не счита ю нор мальной.  Счита ю ли  я нормальн ым,  что Навальног о не  допускают?  Нет ,  не счита ю но рмальны м.  Считаю  ли  нормальн ым,  что  есть политзаключен ие? Не  считаю.  И  Украину  не счита ю нор мальны м,  и так  далее.  Но … 

Ж елнов:  Вопрос был  друг ой.  Считает е л и вы  нор мальны м,  ког да канди дат ,  оппонирующ ий  президенту,  с п резидентом  встречает ся и в  той ил и иной  фор ме п олучает  одобре ние на  это? Ш кляров:  Ребята,  а  правда мы  знаем,  что было  одобрение,  был такой  разг овор? Я  не  знаю,  правда.  Сч итаю,  скорее всег о,  нен ормальн ым.  Рубин:  Вы не задавали  этот  вопрос,  пре жде че м пр инять предло жение  войти в  штаб?  Ш кляров:  Считаю,  скорее  всег о,  что ненор мально совет оваться с  Кре млем,  делать  это или  нет ,  вот .  Но я  не зна ю,  делала  ли о на или  нет  этот  шаг ,  во- первых.  Ж елнов:  Она  делала,  Ксения  г оворила,  конечно.  Ш кляров:  Она встречалась  по пов оду ф ильма.  Ж елнов:  Она  сказала,  что Путину  эту идея  не по нравилась,  это м ы знае м со  слов Ксени и.  Ш кляров:  Да.  Ж елнов:  Слов  Путина пока на  этот  

счет  мы не знаем,  надеемся,  спроси м и  узнаем.  Ш кляров:  Кстати,  а ког да- то в  старину б ыла д жентльменская  традиция  даже  перед  дуэлью  и г оворить:  «Знает е,  я  вас ненави жу за  это и  буду сейчас  с вами  с треляться».  Ничег о,  я не  вижу  в этом  слабости,  я ви жу в  этом си лу.  Человек са модостаточный,  такой,  как  Ксения,  который  ре шился на   этот  шаг ,  тем более  же нщ ина,  тем более  в этой  системе ко ординат…  У Прохорова ―  понят но.  Если  у нег о  большие  деньг и,  нельзя  в этой  стране,  мне ка жет ся,  имет ь ог ро мный  капитал,  не  сог ласовывая с Кремле м.  А вот  е й есть  что терять,  правда.  И  не ну жно  ей б ыло это  делать,  совершенн о очевид но.  Сурначева:  Скаж ите,  вот  не для Ксени и Анатольевн ы,  для вас  лично  как для  технолог а,  для человека,  котор ый работает ,  для вас имеет  значен ие,  это 

дог оворной матч  или  честный? Ш кляров:  Абсолютно,  да.  Су рначева:  Имеет?  Ш кляров:  Да.  Сурначева:  Т о есть если  бы  вы  точно знали,  что  это дог оворно й матч,  что  всё распределе но,  что все р оли про писаны  и что,  в общ ем,  ваша  работа…  немног о  слишко м но минальна,  в ы б ы не  пошл и работать? Ш кляров:  Я б ы не  пошел.  Но здесь  вопрос не в  моей  работе,  здесь воп рос в честности.  Я  работаю  на этой  работе не работ ы ради,  а  для  тог о,  чтобы в  этой стране было  жить хор ошо  и луч ше.  И  поэтому са ма такая постановка вопроса  изменяет ,  соответ ственно,  цели.  Тог да  зачем я ?  Тог да точно  так же м ожно  идти завтра  работать в Кремле  в ад министрации  президента,  зачем  тог да я? Нет ,  как раз таки  для  меня … Сурначева:  В ы так  г оворите,  как будто это  плохо.  Ж елнов:  М ног ие так  и дела ют.  
Сурначева:  М ног ие так и делают.  Ж елнов:  От  оппозиции  в Кремль.  Ш кляров:  Я  не г овор ю,  это просто  позиция  личная.  Я  не г овор ю,  что плохо  работать в  администрац ии презид ента.  Наверняк а та м очень  мног о  талантливых,  есть талантливые,  хо рошие  ребята и  девочки  работают .  Н е плохо  или не хоро шо ра ботать на Тра мпа.  Это всег о  лишь  позиция,  это  стейтментличный.  Я  считаю,  что  Путин и  система,  котору ю он  создал,  вот  это ег о видение  будущ ег о,  в котором  м ы живем  18 лет ,  прив ело страну бог атую,  сильную  страну,  в которой  живут  тоже мои родители,  друзья  и так далее,  за которую  мн е обид но и  за котору ю я  пережива ю и  боле ю,  к тому,  г де  она се йчас.  Это война,  это  изоляция.  М ожно  даль ше заг ибать пальц ы до бесконечн ости.  Поэтому это  не воп рос просто  выборов,  это  

принципиальная штука.  Ж елнов:  Вот  я  хотел спросить по пово ду друг ог о ва шег о коллег и  из штаба Ксении,  имя к оторог о м ы сег одня  узнали.  Алексей  Ситников,  который  будет  в месте с ва ми работать.  Ш кляров:  Да.  Ж елнов:  Тоже  политтехнолог .  Ситников,  насколько  нам  известно,  работал с  Серг еем  Кириенко,  перв ым  замг лавы  админ истрации прези дента,  и на  последних  рег иональных  выборах  вел как  раз г убернаторску ю кам панию  в Севастополе.  Тут  как б ы явно  ― политтехнолог ,  к оторы й взаим одействовал с  Кремле м.  Некотор ые называ ют  ег о  кириенковской  креатурой.  Как в ы к  этому относитесь,  что в  коман де есть чел овек,  который  делал ка мпании  в том  числе для власти? Рузавин:  Тем  более в  Севастополе.  Ш кляров:  Те м более  в Севастополе,  да.  Не зна ю,  интересная  история.  Я п ро нее  

правда не знал,  с  друг ой сторо ны,  если бы меня Алексей пр иг лашал,  скорее всег о,  на  какую- то истори ю с  Кириенко,  скорее  всег о,  я б ы на  это не  сог ласился.  Разг оворы я  вел с Ксенией.  Не  знаю,  затрудня юсь сейчас сказать,  на этот  вопрос ответ  найти.  Диле мма,  с одной сторо ны.  С  друг ой сторон ы,  друзья,  знает е что? В от  я прав да мог у найти мног о- мног о п ричин,  почему  это не  делать.  С друг ой сторон ы,  вот  как де лают  и нтересные к омпании,  котор ые меняют  мир?  Goog le,  Tes la  и так далее? Как  делают  дет и на ши? Они  просто иг ра ются,  они не  видят  результат ,  потому  что процесс  важен.  Ва жно  не ког да,  не   что,  а  как.  И как  ― в  нашей  стране особе нно ва жно,  потому  что вы жг ли это  поле,  нет  н ичег о.  Поэтому п еребирать…  Если нет  больш ог о выбора,  ну жно  просто делать.  Иног да просто  нужно  

делать,  стиснув зубы,  дальше  идти и смотрет ь,  что  получится.  Не б ывает ,  ребенок  не ро ждает ся за месяц,  за два.  Е му ну жно девять месяцев.  Не ро ждает ся де мократия за  одни  выбор ы,  за двое  или  только с в ыбора ми одн ог о человека,  это п роцесс.  И это му процессу  ещ ё долг о в  России идти.  Я иг ра ю вдо лг ую,  мне  интересна иг ра вдолг ую,  это,  я  дума ю,  10–20–30 лет .  И поэто му ничег о  не сме нится,  даже если завтра не  будет  Путина.  Это дл ительный  процесс.  И  поэтому че м ра ньше  мы  ег о буде м де лать и нахо дить ме ньше  отг оворок,  почему  это не делать,  тем луч ше.  Хотя,  правда,  найти  их пр и же лании можн о очень  мног о  и лег ко.  Товкайло:  Вот  вы  сказали про  Ситникова,  а  вообщ е? Сег одня  Ксения  Анатольевна сколько,  в осемь основ ных чел овек назвала,  которы е будут  в  её штабе.  Вы  со все ми 

ними б ыли знако мы  до этог о?  Ш кляров:  Вообщ е ни  с ке м.  Я сег одня  первый  раз.  Товкайло:  Это  норма льно,  что вы  идет е  к такой,  повтор юсь,  благ ородной  цели,  мо жет  б ыть,  даже  в 2024  г оду с  людь ми,  о сущ ествовании котор ых…  мног их,  мо жет  б ыть,  вы знал и до  этог о,  но познако мились вот  на д нях? Вы боры  через полг ода,  кстати.  Ш кляров:  Вы  знает е,  если с мотрет ь,  если пропускать это  через себя,  то,  навер но,  мо жет  быть,  и  ненор мально.  А  если пропускать это  через д руг ую цель,  вот  если я  по ко нцовке этой  избирательной  кампани и достучусь,  мо жет  быть,  не  как мы в  М оскве ―  до 20  тысяч во лонтеров и  лю дей,  а до  ста тысяч  или двухсот ,  и потом  м ы эти да нные  сможе м исп ользовать в 2021  г оду и ли для  каког о- то либеральног о  демократическог о  кандидата на президе нтских в 2024- м,  то  

это хорошо,  это стоит  тог о.  И черт  с  ним.  Рузавин:  А как  вас вообщ е звал и? То  есть технически.  Кто вас  конкрет но пр иг лашал? Ру бин:  И  знакомы  ли  вы с  самой  Ксенией  Собчак? Рузави н:  Знали л и вы  саму  Ксению  Собчак? Ш кляр ов:  Я не  знал,  я пе рвый раз с не й познако мился пару  недель  назад,  ког да мы в первые  пообщ ались.  Позвала о на м еня на  знакомство.  Она  достаточно силь но и  долг о и нтересовалась… Руб ин:  По  совет у Ди мы  Гудкова? Ш кляров:  Я  дума ю,  что да.  Это  вот  как  раз закончились  10 сентября  муниц ипальные  выбор ы,  как- то так бо мба разорвалась  очень силь но,  мног о  про это  рассказывали.  И  она меня долг о расспра шивала,  в че м б ыл секрет ,  как можно  провести  кампани ю с  малы ми сре дствами,  но э ффективно,  пото му что у  нас прав да б ыло не  сильно  мног о денег ,  мы  

фандрайзили.  И  с этог о я  начал п одробно  рассказывал,  как это  работало.  Она,  спросив,  сказала,  собственно:  «Т ы ду маешь,  можно  это масштабировать  на страну? М о жно п опробовать малой к ровью,  с малы ми средства ми как - то на  улице доносить это до л юдей  или ра ботать с м оими  подписчика ми и  так далее?».  Я г овор ю:  «Никто этог о  не делал,  нужно  попробовать».  И  правда  нужно  попроб овать.  М ожет  быть,  не  получится,  но  попробовать нужно.  Отсутствие результата ― это тоже  результат ,  но делать  это нуж но.  Рузавин:  Вот  п рост о хотелось б ы чуть- чуть в начало  разг овора вер нуться.  Есть ли хотя б ы в  каком- то количественно м эквивале нте результат ,  к которому  вы  стремитесь,  не зна ю? Ж елнов:  KPI  ег о назовем,  да.  Рузавин:  Да.  Как  замеряет е? Ш кляров:  У  меня,  с  одной  стороны,  ег о  нет ,  

потому что если  бы  м ы г оворили   п ро честные  выбор ы,  мо жно было  бы  делать какую- то а налитику и  прог нозы,  а  ког да вы боры  в этой стране  нечестные,  это  просто шарлатанство ― пр едсказывать что- то.  Ж елнов:  Ну по дождите.  Сурначева:  Т о есть перев одя на  русский:  м ы про иг раем,  но мы  скажем,  что  это пото му что все  зашарлат анил и.  М ы в ыиг раем и скаже м:  потому  что м ы молодц ы.  Так не  делаются  KPI .  Ш кляров:  Смотрите,  я пре дполаг ал,  что на  муниципа льных в ыборах мы,  навер но,  проведе м человек  70–80,  я считал  это крутей шим  результатом,  да.  Про шло 267.  Плохо,  хоро шо л и? Да  неважн о.  Ж елнов:  Но давайте к муниципаль ным  всё- таки не апе ллировать.  Сейчас б олее серьезная  федеральная  кампан ия.  Ш кляров:  Да,  я п ро то,  что нек оторые вещ и  нельзя просто  числами  мерять.  

Рубин:  Их можно.  Ш кляров:  Их м ожно.  Давайте,  если м ы г овори м о  выбо рах в како й- нибудь друг ой  политической  системе,  в Сое диненн ых Ш татах мо жно г оворить:  « На  0, 5%  больше  или  мень ше ―  пораже ние».  Здесь воо бщ е ничег о нет ,  пос мотрите.  Два- три канди дата.  Сурначева:  А заче м вы  работает е? Ру бин:  У Ксе нии есть сове ршенно  конкрет ная  избирательная стратег ия ―  «против всех».  Ш кляров:  Да.  Рубин:  Я  не вер ю,  что пол иттехнолог и предлаг али  ей эту стратег ию,  н е и мея хоть каких - то пре дставлений и  измере ний о  том,  вот  это «против  всех» в Р оссии ― это  сколько? Ш кляров:  А  вы  знает е,  давайте пре дполож им,  что не  был о таких.  Вот  с мотрите,  М акс Трудол юбов на  днях сказал  очень хор ошу ю штуку:  «Это такой своеоб разный  постмодерниз м».  Да,  поче му ну жно исход ить от  каких -

то канонов? Вот  штаб ы,  кубы и так дале е.  В 2013  г оду это  было  дикое  новшество,  и  Алексей,  и  Леонид  Волков  ― м олодцы,  сдела ли куб ы и  вынесли  вдруг  политику  на ули цы,  перед  станциями  мет ро.  Это  был о интересно.  А вдруг  мы  сейчас найде м д руг ую нову ю технолог и ю? Ж елнов:  У  Алексея K PI  измерялся  вполне в  конкрет ных  цифрах.  Ш кляров:  Да.  Я думаю,  что  в результате совер шенно  конкрет ные  будут  KPI .  Ж елнов:  И  высоких.  И  у М ихаила  Прохорова  он  измерялся  в высоких  довольно- таки цифрах.  Пр ог ноз ваш  ― какая  цифра  будет  на  этих выб орах? Товкайло:  Лично ва ш,  да же не  Ксении  Анатольевны,  а  лично  ваш.  Вот  сколько,  5,  7,  10? Ж елнов:  « Против всех».  Вот  сколько эта строка  в изби рательном  бюллет ене  наберет  г олосов?  Рузавин:  Ил и это,  мо жет  б ыть,  не г олоса,  не зна ю,  

количество протестующ их на ул ицах.  Ш кляров:  Повтор юсь:  я это не  знаю.  Я  буду  делать одн означно всё  максимальн о… и вся ко манда,  чтоб ы б ыло как  мож но боль ше людей.  А вот  K PI  мы  увиди м хотя б ы через  месяц,  через  два.  Сколько  людей  на  сайте записалось.  М ожно  сделать статистику,  сколько из  записавшихся прошлись  по п одъездам,  разнесл и листовки.  Пока  это только  начало ра боты.  Правда,  будет  просто в раньем  и ни  о че м,  если я  буду  г оворить какие - то ци фры.  Рузавин:  Ка мпания  Прохорова  успешная,  с  вашей  точки зрения,  была? Ш кляров:  Я за ней очень  досконально  не  следил тог да.  Успе шная она  или  нет …  С точки  зрения тог о,  что Прохоров  привел новый  какой- то электорат  или  лю дей заинтересовал,  может  быть,  предпр инимателей,  не множк о освеж ил Ж ириновског о,  

Зюг анова и в есь этот  старческий состав ―  да,  безусловно,  успе шна.  То,  что он  дог оваривался  наверняка с  Кремле м,  это плохо.  Но опять- таки,  тог да б ыл друг ой  Кремль,  тог да  была  друг ая Россия.  Пос мотрите,  тог да не  было  ни Украины,  ни  Сирии,  тог да  не б ыло ни вой ны,  ничег о.  Друг ая  система коор динат .  Нельзя мешать  это.  Рубин:  Если не льзя измер ить г олоса,  то давайте  пог оворим  о то м,  что изме рить мо жно  точно,  что вообщ е всег о  интереснее л юдям  и  нам,  жу рналистам,  тоже.  Это   де ньг и.  Ш кляров:  Деньг и? Руби н:  Деньг и,  да.  Те м более  вы  уже  заг оворили о  том,  что в ы с  Собчак эту  тему обсу ждали.  Ш кляров:  Да.  Ру бин:  Расскажите нам,  насколько  мо жно,  сколько это  стоит  в России  сейчас и  на что  эти деньг и  идут? Вот  просвет ите.  Ш кляров:  Ес ли честно,  я  признаюсь,  я  не б ольшой  

специалист  по це нникам  и сколько  это стоит  в  России.  Наверн о,  плохой ва м совет чик.  Это  как раз таки  Алексей  Ситников больше  бы  рассказал вам  про  стоимость этих услуг .  Я всег да  в своей  жизн и,  как - то так получалось,  искал кан дидатов нестандартн ых.  Лю ди,  которые  либо  имели  свою  аудитори ю,  свой какой- то нестанда ртный подход,  либо  соверше нно б ыли из ряда  вон какие- то кан дидаты.  П оэтому деньг а ми там  не мерялось.  И деями.  Я  считаю,  что са м факт  тог о,  что… да же после дняя работа,  г де  мне  приходилось  работать,  это у Са ндерса.  Человек  с идеей,  котор ый 2 5 лет …  Он  мне,  знает е,  кстати,  напом инает  Явлинског о.  Руби н:  И в от  они  и пр оиг рывают  всё вре мя.  Ш кляров:  Да.  Человек,  котор ый 25  лет  о дно и  то же г оворит ,  и  люди  ег о не  услы шали,  они  ег о не  оценили.  Руб ин:  Но  вы же 

не хотите тог о ж е самог о  для С обчак.  Ш кляров:  Но  вдруг  он  выстрелил.  Ж елнов:  Это,  наверн о,  проблема  человека,  котор ый 25  лет  одн о и  то же  г оворит ,  а ег о  не усл ышали.  Ш кляров:  В озможн о.  А может ,  просто  время  не при шло.  Ж елнов:  25  лет  ― ну как сказать? Ш кляров:  Возмож но.  Ну п осмотрите,  серьезно.  Сенатор  Сандерс  25–30 лет  в сенате…  Ж елнов:  Давайте  про Са ндерса не  буде м.  Ш кляров:  Я к  тому,  что де ньг и иног да  не ва жны.  Ж елнов:  Слу шайте,  политика ―  это деньг и.  Ш кляров:  Это  идеи.  Хор ошо,  от вечая  на вопр ос:  я не  знаю.  Ж елнов:  Да.  Ш кляров:  Я не  знаю  бюд жет .  Я а)  н е зна ю,  б)  не хочу  в этом … Ж елнов:  Ксен ия г оворила  с ег одня,  кстати.  В районе  15 миллион ов доллар ов.  Рубин:  Дол ларов,  да.  Ш кляров:  Сег одня  на пресс - конфере нции она г оворила.  М иллиа рд,  15 миллионов  
долларов.  Она  немно жко г оворила  в друг ом контексте,  что это,  безусловно,  ог ро мные  деньг и,  но  для б изнеса,  для бизнес менов,  для  бог атых л юдей,  для  тог о,  чтобы до нести или  создать какую- то интересную  кампани ю в  стране,  15 миллионов  долларов  тоже  не боль шие  деньг и.  И  с этой точки  зрения,  м ожет  б ыть,  она права.  Но пр о фи нансы я  правда  не зна ю.  И  самое интересное,  что мне это даже  не особ о важ но.  Рубин:  Коли  вы  считает е её независимы м от  Кремля  кандидато м,  как вы  считает е,  ей бизнес  российский  даст  деньг и?  Ш кляров:  Дума ю,  да.  Рубин:  То  есть он  не п обоится общ аться? Ш кляров:  Вы  знает е,  все же,  мне  кажет ся,  норма льные,  пони мающ ие  люди.  Все же  пони мают,  что не правильно,  что можн о же  ж ить лучше.  Эта  страна,  эти л юди заслуж или бо льшег о.  Они  работа ют  

точно так же,  как  и д руг ие.  В этой стране  мног о  ископаем ых,  в этой стране … Она страдала  и заслу жила боль шег о.  И  что- то не так ра ботает .  Если в ресторане  вас пл охо обслу живают,  вы  туда боль ше не прихо дите.  Если вас Uber  плохо  ведет ,  вы  дает е плоху ю от мет ку,  и эт от  водитель  не п олучает  боль ше клиентов.  Этому г осударству сиг нал ы шлются десятки  лет ,  и всё  равно н ичег о не меняет ся.  То ест ь бизнес тем  более  на своей  шкуре  чувствует ,  насколько г осударство пог рязло  в коррупц ии и  неэффективн о.  Задача г осударства ―  быть э ффективны м и  помог ать,  а г осударство  совершенн о не  выполняет  свои функции.  Поэто му бизнес  должен  быть  заинтересован.  Вопрос:  ка ждый  ли  г отов признать,  публично  выступить и  сказать:  «Я дал  деньг и  Собчак»?  Не увер ен.  Но  некоторые  это дела ют,  

только шляпу  нужно  тог да сни мать перед  такими  людь ми.  И  тем б олее по мог ать таким  кандидатам.  Сур начева:  Знает е,  я хотела бы н емног о ве рнутьс я к ва шему  ответ у на воп рос про  KPI .  Я пони маю,  что  м ы уже  мн ог о поспорили,  но в  целом  вы  не ответ или  на нег о сам ым оч евидны м образо м:  «На ш KPI  ―  это побе да».  Так г оворит  любой  нор мальный  технолог  л юбог о нор мальног о кан дидата.  Ш кляров:  Да.  Сурначева:  И этог о не  г оворит  Ксен ия Собчак.  Она г оворит :  «Я  не  хочу быть  президенто м,  я тут  просто  постоять и п ог оворить в телевизо ре».  Ш кля ров:  Да.  Сурначева:  Заче м мне как  избирателю  г олосовать за кан дидата,  который  не хочет  становиться президенто м? Как  вы  это донесет е до л юдей?  Про что  это? Ш кляров:  Я  тог да поправл юсь не множк о и  скажу,  что да,  на ш KPI  ― это по беда.  Но  

победа,  нужно  ог овариваться,  в выбо рах,  как в спо рте ― это первое место.  А мы все  пони маем,  что в  этой систем е коорд инат  первое  место занять  нельзя,  не п олучится,  и всё.  И  это траг едия.  Вот  на д этим  нужн о работать,  чтобы  через шесть или  через две надцать этог о не  случилось.  Сурначева:  Тог да  ответ ьте на второй  вопрос.  Заче м избирател ю г олосовать за  кандидата,  котор ый заранее  признает  свое  пора жение и заранее  г оворит ,  что он  отказывает ся от  тог о,  чтобы  быть  президентом?  Зачем?  Ш кляров:  Не  за кандидата,  а  против этог о г осударства,  против  режи ма,  против  Путина.  Сурначева:  А  зачем? Он против и  на д иване пол ежит .  Ш кляров:  А  против так  не работает .  Если  вам  что- то не нравится,  вы  леж ите на диване,  ситуация меняет ся? М усор в ыносится сам  из д ома? Нет .  Посуда моет ся 

сама? Нет .  Ну жно что- то делать.  Вот  и всё.  Вот  это результат .  Ж елнов:  Созидательное  разрушение.  Скажите,  вот  если  г оворить об  этой г рафе  «против  всех»,  вот  руководитель  штаба  Иг орь М ала шенко,  которы й бы л одн им из участников ельц инской ка мпании  в 1996  г оду,  известный политтехнолог ,  который ва ш непосредственный  г лава,  сег одня сказал в  интервь ю как раз  М ише  Рубину,  что он не  очень сог ласен  вот  с эти м подхо дом,  с эти м лозунг о м ― « Против всех».  В ы сог ласны  с ни м? Действительно ли  есть пони мание,  что в от  под  таким девизом,  под  таким  лоз унг ом пройдет  ка мпания  и не  будет  меняться никак  вот  этот  девиз?  Ш кляров:  Этот  девиз,  этот  ле йтмотив в ыбрала са ма канд идат ,  Ксения А натольевна.  Ж елнов:  Ксения,  да.  Ш кляров:  И  я думаю,  что  под  ним  и пр ойдет .  Он,  собственно,  

правильный.  «Пр отив всех» в  данно м случае ―  это протест  п ротив статус кво,  против  тог о,  как м ы ж ивем,  как мы  ходим  на в ыборы.  Это тоже  протест ,  потому  что выбо ров нет .  Пр отив тог о,  что не  допускают  молод ых ил и л юдей о ппозиционн ых взг лядов,  это то же протест .  И  сам факт  вы несения этой  темы  на медийное  поле  ― это то же протест .  Пос мотрите,  за два- три дня  сколько мног о л юдей  написало,  особен но да же и  западные  средства массовой ин формац ии нап исали про  эти в ыборы.  Это  хорош о.  Если вы  думает е,  что  Навальн ый или  Собчак  ― крем левский проект ,  по  крайней  мере,  запа дные  журналисты  ― так точн о нет .  Пусть п риезжают,  бо льше  интересуются на шим и выб орами,  пусть с юда больше  приезжает  телевидения,  журналистов и  освещ ают  это,  таким  образом  создают  

прессинг  на Кре мль,  показывая  нелепость и  несостоятельность этих вы боров,  чем  м ы буде м вариться в от  в это м собственно м соку.  Пой мите,  м ы попа даем в  тот  же пузырь,  как  и Кремль,  просто  с друг им  знаком  плюс  или  минус,  если  мы  всё бу дем мерять только  по Алексею  или ещ ё по  чему- то.  Не на до бояться делать о шибки.  Ну жно пр осто делать,  и всё.  Товка йло:  Виталий,  вот  в ы нескольк о раз вспо мнили  об Алексее Нава льном.  И  сег одня даже,  ког да была пресс - конференция  Собчак,  с М ала шенко он и так заочно  поспорил и,  да.  По  словам Собчак,  М алашенко  против тог о,  чтоб ы она  снимала  свою  кандидатуру,  если  Навальног о допустят  до в ыборов.  Вот  учитывая,  что стратег ия ва шег о канди дата ― это «против всех»,  очевид но,  что Алексей  Навальн ый ―  более силь ный  кандидат ,  чем  

Ксения Собчак.  Ш кляров:  Безусловно.  Товкай ло:  Если ег о  рег истрируют ,  вы  считает е правильн ым,  чтобы  Ксения  Собчак сняла  свою  кандидатуру  и чтоб ы даль ше в ы все,  ва ша кома нда,  если потре бует ся,  работали на  Алексея Нава льног о? Ил и у вас  отдельны й путь и  соверш енно разн ые изб иратели,  аудитория? Ш кляров:  Абсолютно  считаю  это важн ым,  абсол ютно с чита ю это правильны м.  И для общ ег о де ла это не отъемлем о.  Дал б ог  бы,  чтоб ы зарег истрировали  ег о.  Это правда  очень  важно.  И позиция  Ксении  по это му пово ду очень  хорошая.  Если  на са мом  деле  получится,  что Алексея зарег истриру ют ,  все на ши ресурсы,  вс ю на шу п омощ ь ну жно канал изировать туда,  только так.  Товкайло:  То есть конкур ировать,  бороться с ним,  если  и ег о,  и  вас зарег истрируют ,  в ы не  собирает есь.  Ш кляров:  

Нет .  Я лично  ― точно  нет .  Ж елнов:  С друг ой  стороны,  давайте  признаемся  себе честно,  что  мы  все по нимае м,  чт о ег о не  зарег истрируют.  Ш кляров:  Я  дума ю,  что ег о не  зарег истрируют ,  хотя Ксен ия… Ж елнов:  Поэтому  одно дело,  ког да пол итик г оворит  это  и пр оизносит ,  но д руг ое дело,  кто в ерит  в эту  фор мулу.  Понятно,  что н икто.  Ш кляров:  А Кре мль может  наоборот  с ыг рат ь и зарег истрировать  и Ксен ию,  и  ег о.  Тог да они  будут  резать.  Товкайло:  М о жет  быть,  убе дить Навальног о  поддер жать Собчак?  Ш кляров:  Вы  знает е,  если по- честному,  я  считаю,  что это  было  бы  здорово.  Во прос,  уйдя от  личностей и  так далее,  у йдя от  тог о… В ы знает е,  это эстафет а.  У  ког о- то одни  скиллы,  кто- то быстрее  бежит ,  кто- то б ыстрее подтяг ивает ся.  Я ду маю,  что  если допуска ют  ег о,  очень  важно  передать эстафет у  

ему.  Если ег о не  допуска ют ,  чем просто  пропускать ход,  оче нь важ но мобилизировать и показать вот  эту,  знает е,  объединенну ю стенку.  Показать:  «Кре мль,  м ы на  это не  введемся.  М ы  едины  в свое м ре шении».  И это  круто был о б ы.  Товкайло:  Это в опрос а мбиций.  Готов  ли он  к это му? Вряд  ли.  Ш кляров:  По ймите,  но  он же моег о г ода  рожден ия.  Нам  по 4 1 г оду.  Ж изнь ещ е впере ди,  ещ е как миниму м о н только трет ь  её сознательно  прож ил,  да.  Посм отрите,  через шесть  лет ,  через чет ыре  г ода,  через две надцать ―  ну какая разн ица? Ве дь если  ег о цель  ― кардинальн ые изменения  в этой  стране,  то неваж но,  правда неважно.  Это  вопрос  времени  и са мог о терпения.  Амбици и никто  не от менял.  Он  мо жет  точно  так же  заниматься свои м делом  дальше.  И точно  так же  Ксения  мо жет  заниматься  

своим дело м.  Но  зачем давать… Са мое г лавное  для  политика,  как для  спортсмена,  ―  это соревновани е.  Правда  должен  вы живать…  не в ыживать,  а п обеждать  сильнейш ий.  Но с иг нал общ еству,  которое и  без тог о разрозне но,  без тог о устало,  без  тог о не ве рит  в в ыбор ы,  в институты и так да лее,  какой шлет ся? «Пос мотрите на  эту дем ократию».  Вот  как Кре мль это продает .  «Пос мотрите на  этих либералов».  Вот  и  всё.  Вот  здесь как  раз таки  объединиться  и стать стенкой  ― это б ыло бы силь ный  месседж,  это  был  бы  сильный  посыл.  Рузавин:  Вот  про  убежде ния.  А с  Навальн ым в ы знако мы?  Ш кляров:  Нет .  Рузавин:  Тог да ещ е в опрос про  ваш и  контакты.  Вы  в начале  сент ября в  интервью  «Эху М осквы » заявили,  что  очень жалеете,  что проиг рал  Берни  Сандерс,  в  общ ем,  так и  не до шел  до финальной  

стадии г онки,  потому что  надеялись,  что  он нала дит  контакты  с Россией,  пото му что в ы,  в сво ю очере дь,  имеете разные связи.  В идимо,  п одразумевали  и связи  в М оскве.  Ш кляров:  Да.  Рузавин:  Собственно,  с ке м вы … Общ ает есь ли в ы с Чубайсом  или с  кем- то из  адми нистрации прези дента? Ш кляров:  Я,  честно  г оворя,  вообщ е не множко  не местный,  понаехав ший,  и  поэтому  я мал о ког о зна ю,  ни  с кем  не общ аюсь,  кроме  своей ко манды,  М аксима,  Гудк ова,  Варламова.  В от  как - то своих д рузей,  с кем  м ы вместе  вели ка мпани ю,  с кем  м ы вместе  работаем.  Вот  сейчас познако мился с  людь ми Ксен ии А натольевны.  Я,  знает е,  про  Сандерса  г оворил в  том  контексте,  что я всё- таки пони мал,  какой Т рамп  и куда  это идет ,  хотя и  не  думал,  правда  не  думал,  что он в ыиг рает ,  вот .  За Сандерса  немно жко 

обидно личн о,  потому что  мне  правда  кажет ся,  что это хор оший  кандидат  и человек  в это м возрасте,  который  с прав ильным и,  немно жко лева цкими  ― не  все идеи  бы ли сильн ыми,  но  пару очень хоро ших.  Был о б ы здорово,  есл и бы  он  победил,  в  Аме рике сейчас это  был  бы  хорош ий сиг нал  внутри общ ество.  Име нно только  для Америки.  Я боль ше че м уверен,  что  отноше ния навер няка был и б ы по- друг ому  и за шли б ы в  друг ое русло,  есл и бы л бы  Сандерс  президенто м,  потому  что точно  не б ыло б ы никаког о  вме шательства,  не был о б ы никакой  истерии  по пово ду России,  пото му что нет  этих бизнес - контактов,  «Трамп- отеля»  и так далее.  Поэтому  то,  что происход ит  сейчас между  Амер икой и  Российской  Федерац ией,  ― это большая  траг едия,  это очень  жалко.  Я  лично  от  этог о страдаю.  
Рузавин:  Чуть буквально на  две  минуты  назад.  Ш кляров:  Да.  Рузавин:  По п оводу тог о,  что в ы не  местный.  Вы из Беларуси.  Ш кляров:  Да.  Рузавин:  А в ы г ра жданин  Российской Федерации?  Ш кляров:  Нет .  Рузавин:  В ы г раж данин Беларуси.  Ш кляров:  Я г ра жданин  Республики Беларусь,  да.  Сурначева:  К  кампании  Навальног о  я б ы тож е хотела ве рнуться.  М ы сейчас мног о обсу ждали.  Вы  считает е,  что то,  что делает  Навальн ый,  и то,  что  начал полг ода  наз ад,  ну,  не  полг ода,  несколько  месяцев  назад,  собственно,  успешн ым?  Что это привлекает  боль шое к оличество л юдей? Ш кляров:  Я считаю,  что  это очень  успешно,  что  он б ольшой  моло дец,  снима ю шляпу пе ред ни м.  Особен но пере д ег о женой,  которая  живет  в такой с итуации,  с таким … Сурначева:  Хорошо,  а  теперь представьте себе,  что эта 

кампания про должает ся.  Ш кляров:  Да.  Сур начева:  Навальны й прод олжает  езд ить по г оро дам,  собирать  штабы,  митинг и,  передачи,  всё  такое.  И он не  поддер живает  Ксен ию  Собчак пря мо.  То есть он н ичег о не  г оворит ,  ни да,  н и нет ,  просто не г оворит .  Ш кляров:  Да.  Сурначева:  Это потеря  для  вашег о п отенциальног о электората?  Эт о всё равно,  вы  будет е завоев ывать друг их л юдей?  То есть как  вы  будет е работать с  тем,  что всё  равно  есть целая часть,  котора я  за т о,  что Нава льный  ― президент?  Ш кляров:  Да.  Сурначева:  И это  потенциально  всё- таки ваш  протестный электорат .  Ш кляров:  С  точки зрен ия общ ег о дела  это потеря.  Правда б ыло б ы силь но,  если б ы общ им  фланг о м двинул ись против  одног о сопе рника,  одног о  враг а.  С точки зрен ия политических  амби ций он  делает  всё  правильно,  так  

и нужно  делать.  Сурначева:  С  вашей  точки зрен ия как технол ог а,  которому над о своег о кан дидата прив одить к  какому - то результату,  не буду  г оворить про  победу  уже,  неу местно.  Ш кляров:   С  точки зрения  человека,  которы й работает  на штаб Ксении  Собчак,  я  дума ю,  что совер шенно всё  равно,  пото му что это  разные  аудитории  и разн ые пос ылы будут .  А с точки  зрения  человека,  который  иг рает  вдолг у ю и  думает ,  как сде лать здесь до лг осрочно или  достичь каких - то пе ремен,  я  считаю,  что б ыло б ы луч ше,  если бы была какая- то ко нсолидация  либо,  по  крайней  мере,  не  было  конфл икта,  потому что  это против  нас же  всех.  Не  нас и менно,  штаба,  а  нас - демократов.  Ж елнов:  Поч ему в ы г оворите  про разн ые ауд итории? Неужели  в России  такой ог ро мный  протестный  электорат ,  что есть своя 

протестная аудитория у  Навальног о,  своя п ротестная аудитория  у Собчак?  Поче му эти аудитор ии разн ые? Ш кляров:  Чел овек около фут больный,  котор ый л юбит  « Спартак»,  будет  л юбить «Спа ртак» вне зависи мости.  Л юди,  которые  верят  вНава льног о,  потому что  он делает  хоро шую  работу и  ФБК  ― прав да луч шее Н КО,  которое  делает  луч шую  работу в  этой стране,  они  за это ег о  любят .  И они  никог да не уйдут  к Ксении  Собчак.  Заче м? Вопрос.  А л юди,  которые  подписались  на Ксению  Собчак ,  девочки,  котор ые считают  красивой  и успе шной,  либо  мальчики,  котор ые счита ют  её к расивой как  женщ ину и так да лее,  насколько он и пересека ются с Наваль ным?  Вряд  ли то же.  Насколько  они пе ресекаются с Кремле м? Вряд  ли  тоже.  Это разные ау дитории.  Но  вот  общ им  фланг о м в ыйти ― это  сильная 

была б ы история,  да.  «Я блоко»,  Навальн ый,  Собчак  ― посмотр ите,  какой бы  бы л мессед ж!  Это как  раз таки  было  бы  про  то,  что «а мы  дог оворились,  вопреки  вам  и ва шей  деструктивной повестке».  Товкайло:  А вот  про д евочек,  которым  нравится Ксения Собчак,  котор ые п одписаны  на не ё в инстаг раме.  Вот  как  их заставить прийти  на в ыборы?  Вы  же,  если  я п равильно понима ю,  будет е за  интернет - стратег ию отвечать у Собчак.  Ш кляров:  Да.  Товкайло:  Вот  как их поднять  с дивана,  я  не зна ю,  вытащ ить из  кабака и  заставить прийти на  участок,  прог олосовать за Собчак? В  чем  будет  ва ше творчество закл ючаться? Это же действительно очень  с ложная  задача.  Ж елнов:  И  это довольн о аполитичная  аудитория  всё- таки.  Товкайло:  Да,  соверш енно вер но.  Ш кляров:  Да.  Товкайло:  Они  подписыва ются,  

сколько там,  5, 5 милл ионов п одписчиков? Ш кляров:  Да.  Товкайло:  Они по дписывались  не пото му,  что она  вы шла на  Болотную.  Ж елнов:  Конечно,  в  этом с мысле действительно это не  аудитория  Фон да борьб ы с  коррупцией,  да.  Товкайло:  Конечно,  это  очевидно.  Ш кляров:  Заставить их никак  нельзя,  это правда.  А  попро бовать с ни ми пог оворить… Только разг овора ми,  честностью.  Рассказывать и  показывать.  Сурначева:  Все м миллиона м подп исчиков,  лично ка ждому?  Ш кляров:  Да,  лич но каж дому  писать.  Для этог о есть  софт ,  для этог о я  там  на месте сейчас буду,  чтоб ы как- то стрим лайнить этот  пр оцесс,  чтобы ег о  масштаби ровать и пытаться до  каждог о  доносить.  Я не считаю,  что  есть какая- то,  знает е,  волшебная  палочка ил и супер- нанотехнолог ия.  Это  всё чушь.  Раб оту политконсультантов 

немножко  преувеличива ют.  Здесь важ на простая че ловеческая работа,  разг овор.  Разг овор,  ликбез.  Ж елнов:  Подожд ите,  а как в ы ег о будет е строить? В от  это интересно.  Поскольку у  вас действительно  ключевое  направление,  это  интернет ,  это и менно ау дитория Ксен ии.  А как  вы  будет е с  этим ог ро мны м количество м л юдей,  5, 5 м иллионов,  ― мы  г оворим  только про  инстаг рам,  ― г овор ить? Сурначева:  Что  за софт?  Ж елнов:  С ка ждым,  те м боле е,  из них.  Ш кляров:  Со фт  ― тот ,  которы й М аксим  Евг еньевич Кац  и Дмитри й Гудков  начали ещ ё делать на прошл ых вы борах в  Государственную  Думу  Дм итрия,  который  мы  сейчас развивал и и  которым  пользовались  на муниципальн ых.  Эт о,  в при нципе,  единственн ый таког о р ода  софт  в  России п о управлени ю избирательны ми ка мпаниями  либо  

менедж менту л юдей и  задач.  Ж елнов:  Как  это работает ? Ш кляров:  Как  это работает ? Ну пре дставьте себе,  с одно й сторон ы,  без л юдей это  не раб отает  никак,  да.  Пре дставьте себе машину  без бензи на.  Неважн о,  кабриолет  о на,  запорожец  или  феррари,  о на просто  не пое дет ,  да.  В дан ном  случае в л юбо м софте,  в  любой  технолог ии  самое г лавное  что,  бензин  что? Это люди.  Это  лю ди,  их интерес ы.  Поэтому  моя  большая  наде жда,  и в  этом  я хочу п оучаствовать и пос мотрет ь,  насколько правда  есть в  этом пол итичность,  вот  этот  бензин  Ксении  Собчак,  эта аудитория.  Эт и мол одые  люди,  люди,  котор ые и нтересуются мо дой л ибо ещ ё че м- то.  Насколько и м ва жно их  будущ ее,  насколько они  отрефлексир овали.  Ж елнов:  Как в ы это будет е делать  технически? Ш кляров:  Технически  ― вовлекая  их,  

общ аясь с ними,  вовлекая  их рег истрироваться  на сайте.  За сайто м стоит  г ро мадный  софт  и дви жок,  который  тарг ет ирует  их п о разны м г руппа м,  сег ментируя п о разны м г руппа м,  став ит  им  различные  задачи  с различны м месседже м,  да.  Следит  за конверсией,  сле дит  за в ыполнение м задач  и так  далее.  То есть  это прост о набор и нструментов,  от  простых  банальн ых звонков  до каких- то задач:  « На улицу  Совет скую,  до м 8,  квартиру  26 нужно  донести эти  материал ы»,  да.  То есть  это то,  что м ы сейчас  хорош о обка тали  в М оскве,  это очень  хоро шо работает .  Ж елнов:  Всё- таки для  этих деву шек молодых,  да,  котор ые,  я так  понима ю,  основа,  одна  из основ электората Ксе нии.  Ш кляров:  М ожет  быть,  и нет .  М ы  не  знаем.  Пос мотрим.  Ж елнов:  В  целом,  наверно,  всё рав но преи мущ ественно,  очень мног о 

девушек среди  потенциальн ых изби рателей.  Ш кляров:  Да.  Ж елнов:  Вот  как ― я  не оче нь пони маю  ― в ы и м будет е  доносить месседжи  про  то,  что Россия изол ированная,  в к ольце враг ов,  что Россия ведет  си рийскую  кампани ю,  воюет  на Донбассе? Они этих сл ов- то не слы шали.  Ш кляров:  Воз можно.  А ну жно л и,  правда,  г оворить пр о Сири ю или про  До нбасс,  чтобы показать несостоятельность г осударства? Ж елнов:  Это в ы г оворили.  А про  несостоятельность г осударства ― д о чег о довел Путин,  как  раз в ы отвечали  на этот  в опрос,  через это,  то,  что изоля ция,  моноп олия на  насилие,  что ве дутс я войны.  Ш кляров:  Да.  Ж елнов:  Соответ ственно,  я так  понима ю,  что этот  месседж  и будет  доноситься.  Ш кляров:  Да.  Ж елнов:  Что  не так.  Ш кляров:  А  это вопр ос.  Вот  здесь как  раз таки  я уступаю  место 

кандидату.  Это смысл ы,  которые  кандидат  и своей  личностью,  и  своим и идея ми,  и свое й риторико й дол жен доносить через  себя.  Через себя.  То  есть Наваль ног о Алексея  любят  за что? За  то,  что он  Навальны й и  что он  делает .  Ксени ю Анатольевну  лю бят  за что? За  то,  что она  Ксения  Анатольевна и что она делает .  Здесь  нет  технолог ии,  эт о  её площ адка.  Я  всег о ли шь инструмент ,  и нструмент ,  как это д онести,  мож ет  быть,  до  боль шег о количества л юдей.  А  см ыслы ―  это  её,  я  не мог у делать за  неё эту работу.  Сурначева:  М ы сейчас  г оворим  про  очень абстрактные  циф ры,  абстрактных девушек  в инстаг раме,  абстрактных  каких- то сущ ествующ их,  не сущ ествующ их подписчиков.  Ш кляров:  Да.  Сурначева:  Но есть,  напри мер,  одна  объективная  цифра.  90 % россиян,  есл и не  больше,  счита ют ,  что Кры м 

наш.  Ш кляров:  Да.  Сурначева:  Ксен ия Анатольевна  сег одня в ышла  и сказала,  что  Кры м украинский.  М о жно л и вообщ е на что- то рассчитывать с  таким моментальн ым  разрезом  со всей  аудиторией?  Ж елнов:  Она  сказала:  «С точки зре ния междунаро дног о права»,  н о нева жно. 
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организации учетно-аналитического управления кредитоспособностью в 

организации-заемщике. Кроме того, на примере коэффициентов ликвидности 

и платежеспособности выявлены особенности расчета показателей при 

проведении внешнего и внутреннего анализа кредитоспособности заемщика. 

 

 

 

 

 

 

 

2.2 Состояние и тенденции развития морской отрасли в России 

Значение морских портов для развития экономики страны также 

чрезвычайно велико, как остальные отрасли народного хозяйства. 

Современный морской порт — это крупный транспортный узел, который 

связывает различные виды транспорта: морской, речной, железнодорожный, 

автомобильный, трубопроводный и др. Портовая деятельность является 

одним из ключевых аспектов развития экономики России и 

функционирования транспортной системы. 

Значительна роль портов в обеспечении транспортной независимости, 

внешней торговли, а также в обеспечении перевозок народно-хозяйственных 

грузов, развития и использования транзитного потенциала России. В морских 

портах реализуется национальная морская, таможенная и пограничная 

политика, осуществляется государственный портовый контроль. Российская 

Федерация располагает самой протяженной в мире береговой линией 

морского побережья. Морские порты являются стратегическими объектами 

государства, это определяет необходимость совершенствования методов и 

форм управления их развитием на основе современных подходов. 
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Необходимо отметить, что на внутренних водных путях России 

эксплуатируется 26 тысяч судов различного класса, ежегодно речной флот 

перевозит около 130 млн. тонн груза. Главным преимуществом речного 

транспорта является низкая себестоимость перевозок, поэтому речной флот 

занимает важное место в транспортной системе страны.[50] 

Если рассматривать российское судостроение в рамках кредитов и 

налогов, то оно сильно отличается от принятых в мировой практике схем. 

Длительные сроки окупаемости и высокие процентные ставки по кредитам, 

не позволяют Российским судовладельцам привлекать инвестиции в новое 

строительство. Сезонность работы увеличивает срок окупаемости новых 

судов, а краткосрочность кредитов вообще отбивает желание и возможность 

приобретения новых судов. Крупные инвестиции могут позволить себе лишь 

крупные компании, которые владеют большим парком судов разного 

возраста. Исходя из этого,можно сделать вывод, что окупаемость 

современного речного судна в России граничит с расчетным сроком его 

службы. 

Основные задачи и мероприятия, которые будут направлены на развитие 

судостроения и заявленные в рамках Государственной программы развития 

судостроительной промышленности в России до 2030 года были 

сформулированы в пяти подпрограммах, на каждую из которых было 

рассчитано должное финансирование, в том числе:  

1. Финансирование на сумму в 5,6 млрд. руб. на обеспечение 

реализации госпрограммы. Но существует вероятность, что снижется 

заявленный бюджет на 40 %;  

2. На государственную поддержку — 43, 4 млрд. руб.  

Соответствующие финансирование предполагает использование различных 

мер, применимых в условиях членства ВТО. К примеру, это развитие 

лизинговых схем и создание новых экономических зон, создание утилизации 



55 

 

фондов, обновление к 2030 году основных производственных фондов 

судостроительных предприятий;  

3. Финансирование на развитие производственных мощностей — 27,5 

млрд. руб. Подпрограмма ориентирована на развитии проекта «Звезда», 

проект которой находится на пути из ОСК в Консорциум;  

4. на развитие гражданской морской и речной техники — 90,3 млрд. 

руб. В частности на разработку проектов инновационных судов, лицензий и 

оборудования ведущих мировых фирм, конкурентоспособных на рынке, 

закупку передовых зарубежных технологий. Необходимо отметить, что 

коммерческий заказ сегодня является неопределенным понятием, то для 

возможности создания научно-технического задела без привязки его к 

конкретным объектам необходимо создать технологические базовые 

платформы, которые будут охватывать номенклатуру судов;  

5. На развитие судостроительной науки, предусматривающее 

создание единой научно-экспериментальной базы для военного и 

гражданского судостроения — 123 млрд. руб. [50] 

В результате анализа развития и состояния морского и речного флота 

можно сказать, что российский флот находится не в лучшем состоянии. На 

этом основании обозначим перспективы развития. Главной целью 

восстановления роли морского транспорта России является строительство 

новых портов. Также следует увеличить дедвейт флота, целесообразно 

строительство комплексов новых паромных переправ. Федеральный бюджет 

должен инвестировать морской и речной флот на его строительство и 

содержание, создать специальный внебюджетный фонд, источником 

которого могут стать акцизы от продажи топлива.  

Сегодня морское портовое хозяйство России — это свыше 950 

портовых комплексов мощностью около 900 млн. тонн, протяженностью 

причального фронта порядка 150 тысяч погонных метров, расположенных в 
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63 морских портах, входящих в Реестр морских портов страны, где 

обрабатывается более полумиллиарда тонн различных грузов. 

Россия занимает 13-е место в списке стран, в которых успешно развивается 

судостроение. Но несмотря на некоторые проблемы, у нашей страны есть 

хорошие перспективы войти в десятку стран в ближайшие десятьлет.[50] 

Увеличение портовых мощностей к 2030 году с целью удовлетворения 

потребностей в перевалке грузов потребует существенных инвестиций в 

инфраструктуру морских портов. Исходя из положений Федерального закона 

«О федеральном бюджете на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 

годов» от 02.12.2013 № 349-ФЗ бюджетные инвестиции в экономику должны 

стимулировать рост частных инвестиций, в том числе в целях формирования 

современной транспортной инфраструктуры. Стратегия развития морской 

портовой инфраструктуры России до 2030 года предполагает использование 

механизмов государственно-частного партнерства с привлечением 

финансирования из внебюджетных источников. Вместе с тем, как отмечено в 

Прогнозе долгосрочного социально-экономического развития Российской 

Федерации на период до 2030 года, в прогнозный период будет продолжено 

использование механизма государственных инвестиций в целях решения 

ключевых задач развития страны. В первоочередном порядке будут 

обеспечиваться ресурсами приоритетные федеральные целевые программы, в 

том числе по развитию транспортной инфраструктуры. Перспективная 

модель финансирования транспортной отрасли предусматривает развитие 

различных форм государственно-частного партнерства, повышение 

доступности кредитных ресурсов за счет субсидирования части процентных 

ставок из средств федерального бюджета, стимулирование развития 

лизинговой деятельности, содействие в защите и страховании капитала 

частных инвесторов, использование транспортных облигаций. 

Предполагается, что кредиты и лизинг станут играть важную роль в 

реализации инвестиционных программ на морском транспорте.  
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Таким образом, к финансированию мероприятий Стратегии 

предполагаются следующие источники:  

 государственное финансирование (включение в ФЦП) или 

финансирование за счет собственных средств ФГУП "Росморпорт";  

 финансирование за счет внебюджетных средств, в т.ч. средств 

инвесторов;  

 финансирование путем привлечения заемного капитала или эмиссии 

акций;  

 финансирование посредством создания совместного предприятия 

между руководством порта и оператором(ами) порта, судовладельцами, 

грузовладельцами;  

 и другие. Общий объем инвестиций, необходимых для реализации 

мероприятий Стратегии, оценивается порядка 1 053 394 млн. рублей, в том 

числе 290 336 (27%) млн. рублей за счет средств федерального бюджета и 

763 058 млн. рублей (73%) за счет внебюджетных источников. Таким 

образом, на один рубль федерального бюджета будет приходиться от 2 до 3 

рублей частных инвесторов. Исходя из текущего объема финансирования, 

основной объем средств (более 80%) будет освоен в период до 2020 года в 

связи с тем, что именно данный период считается периодом интенсивного 

развития базовой инфраструктуры морских портов, завершения 

крупномасштабных проектов и наращивания объемов. В период после 2021 

года будут реализованы новые проекты, часть из которых на сегодняшний 

момент еще не сформирована. Однако уже сейчас можно говорить о 

потенциале реализации таких проектов как: строительство глубоководного 

порта в Калининграде (Бальга), строительство нового глубоководного района 

Северный порта Архангельск, строительство перегрузочных мощностей на 

Дальнем Востоке, включая Сахалин, а также ряде Арктических проектов. 

При этом механизм Стратегии предусматривает периодичность актуализации 

и наполнения Стратегии новыми данными, в том числе касающимися 
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объемов и источников финансирования. Согласно механизму реализации 

Стратегии окончательные решения относительно включения определенного 

мероприятия в Стратегию принимаются Министерством транспорта 

Российской Федерации при участии заинтересованных федеральных органов 

исполнительной власти. При этом структура финансово- экономического 

обоснования целесообразности включения мероприятия, подразумевающего 

строительство и развитие объектов морской портовой инфраструктуры, 

должна содержать следующие разделы: 

1. Описание проекта.  

2. Бизнес-обоснование целесообразности включения мероприятия в 

Стратегию с рассмотрением альтернатив использования других видов 

транспорта для транспортировки грузов.  

3. Обоснование соответствия существующей системе управления 

портовым хозяйством Российской Федерации и стратегическим 

направлениям развития морской портовой инфраструктуры, разработанным в 

Стратегии.  

4. Экологические и социальные аспекты.  

5. Оценка экономического эффекта.  

6. Бизнес-план мероприятия.  

7. Механизм реализации и этапность.  

8. Другие вопросы. Оценка целесообразности включения мероприятий 

в Стратегию проводится Министерством транспорта на основании 

специально разработанных «критериев порядка оценки мероприятий для 

включения в Стратегию развития морской портовой инфраструктуры 

Российской Федерации». Для мероприятий, не подразумевающих 

физического строительства (законодательные, образовательные и другие 

инициативы), решение о включении в Стратегию и финансировании 

мероприятия за государственный счет или средств ФГУП "Росморпорт" 

принимается в том числе на основании обосновывающих материалов, 
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содержащих пункты 1, 3, 4, 5, 7, 8. С учетом мировой практики оптимальное 

соотношение размеров софинансирования со стороны государства (из 

бюджетов всех уровней) и частных инвестиций по реализуемым проектам 

рекомендуется на уровне 1 к 3.[50] 

Максимальное значение допускается в размере не более 1 к 2. 

Рассмотрим три морских порта России: АО «Сочинский морской торговый 

порт», ПАО «Новороссийский морской торговый порт» и АО «Морской порт 

Санкт-Петербург». 

АО «Сочинский морской торговый порт»- коммерческое предприятие, 

основным направлением работы которого является развитие регулярных 

морских пассажирских перевозок, круизного и яхтенного туризма на 

Черноморском побережье России. 

Для достижения этой цели персонал предприятия обеспечивает 

круглосуточное обслуживание всех типов судов и яхт, а также предоставляет 

полный комплекс необходимых услуг для пассажиров и туристов. [67] 

ПАО «Новороссийский морской торговый порт» является третьим 

портовым оператором Европы и безусловным лидером на российском 

стивидорном рынке по объему грузооборота. 

В состав Группы входят два крупнейших порта России — порт 

Новороссийск на Черном море, порт Приморск на Балтийском море, а также 

порт Балтийск в Калининградской области. 

Порты Группы встроены в международные транспортные коридоры, 

связывающие Россию со странами Средиземноморья, Ближнего Востока, 

Северной Африки, Юго-Восточной Азии, Северной и Южной Америки, что 

делает их ключевым каналом транзита российских импортных и экспортных 

грузов. 

По итогам 2016 года рыночная доля Группы НМТП составила 20,3% от 

грузооборота всех морских портов России. 

В 2016 году грузооборот Группы достиг 147 млн. тонн. 
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Консолидированная выручка Группы НМТП по МСФО в 2016 году 

составила  $ 865, 5 млн., EBITDA – $ 675,5 млн. [68] 

АО «Морской порт Санкт-Петербург» – крупнейший оператор по 

перевалке всех видов сухих грузов в Большом порту Санкт-Петербурга, 

созданный на базе Ленинградского морского торгового порта. 

АО «Морской порт Санкт-Петербург» входит в UCL Port – стивидорный 

дивизион международной транспортной группы UCL 

Holding, объединяющий также ЗАО «Контейнерный терминал Санкт-

Петербург», ООО «Универсальный перегрузочный комплекс» на Северо-

Западе России, Туапсинский и Таганрогский морские порты на Юге страны. 

        Морской порт Санкт-Петербург предоставляет полный комплекс 

услуг круглогодично 24 часа в сутки. К обработке принимаются все виды 

сухих грузов, в том числе нестандартные тяжеловесные и крупногабаритные. 

Перевалка проектных грузов на терминалах компании осуществляется во 

взаимодействии с логистической компанией «Универсальный 

экспедитор» (входит в UCL Holding). 

В распоряжении АО «Морской порт Санкт-Петербург» – 31 причал общей 

длиной до 5,3 км; открытые склады площадью 412,2 тыс. кв. м., крытые – 46 

тыс. кв. м, 39 портальных кранов грузоподъемностью до 40 тонн, плавкран 

грузоподъемностью 300 тонн, 2 стреловых самоходных крана на 

пневмоколесном ходу Liebherr модели LHM 600 грузоподъемностью 140 

тонн, 2 перегружателя Mantsinen 200ES грузоподъемностью 32,2 тонн, 

автомобильный кран грузоподъемностью 55 тонн, 213 ед. различных машин 

внутрипортовой механизации грузоподъемностью до 45 тонн. 

В 2016 году порт обработал 7,3 млн тонн грузов.[69] 

Таким образом, можно сделать вывод, что морская отрасль России 

развивается, перспективные планы на будущий период сформулированы.  

 

 

http://www.uclholding.ru/
http://www.uclholding.ru/
http://www.terminalspb.ru/
http://www.terminalspb.ru/
http://www.upk-terminal.ru/
http://www.tmtp.ru/
http://www.seaport.ru/
http://www.seaport.spb.ru/uslugi/2/
http://www.seaport.spb.ru/uslugi/2/
http://unfc.ru/
http://unfc.ru/
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2.3 Анализ показателей кредитоспособности морских портов 

Задача анализа ликвидности бухгалтерского баланса возникает в связи 

с необходимостью дать оценку платежеспособности предприятия, т.е. ее 

способность своевременно и полностью рассчитаться по своим 

обязательствам. Анализ ликвидности баланса является составной частью 

анализа кредитоспособности заемщика. 

Ликвидность баланса определяется как степень покрытия обязательств 

организации ее активами, срок превращения которых в деньги соответствует 

сроку погашения обязательств. Уровень ликвидности баланса определяется 

сравнением статей активов, сгруппированных по степени ликвидности, и 

пассивов, сгруппированных по срочности их оплаты (погашения 

задолженности). 

В зависимости от степени ликвидности активы предприятия 

подразделяются на следующие группы. [42, c 201] 

1. Наиболее ликвидные активы (А1) — денежные средства предприятия 

и краткосрочные финансовые вложения (стр. 1240 + стр. 1250 баланса). 



62 

 

Денежные средства готовы к платежу и расчетам в любой момент, 

поэтому имеют абсолютную ликвидность. Ценные бумаги и подобные 

краткосрочные финансовые вложения могут быть реализованы на фондовой 

бирже или другим хозяйствующим субъектам, в связи с чем также относятся 

к наиболее ликвидным активам. 

2. Быстро реализуемые активы (А2) — дебиторская задолженность 

сроком погашения в течение 12 месяцев и прочие оборотные активы (стр. 

1230 + стр.1260 баланса). 

Ликвидность средств, вложенных в дебиторскую задолженность, 

зависит от скорости платежного документооборота в банках, 

своевременности оформления банковских документов, сроков 

предоставления коммерческого кредита отдельным покупателям, их 

платежеспособности, форм расчетов. 

3. Медленно реализуемые активы (А3) — запасы сырья, материалов и 

других аналогичных ценностей, затраты в незавершенном производстве, 

готовая продукция и товары для перепродажи, товары отгруженные, расходы 

будущих периодов, прочие запасы и затраты. К данной группе активов также 

относят налог на добавленную стоимость и дебиторскую задолженность 

сроком погашения более 12 месяцев после отчетной даты (стр. 1210+стр. 

1220+стр.1170 баланса). 

Ликвидность этой группы текущих активов зависит от 

своевременности отгрузки продукции, от спроса на продукцию, ее 

конкурентоспособности и пр. 

4. Труднореализуемые активы (А4) — нематериальные активы, 

основные средства, незавершенное строительство, долгосрочные 

финансовые вложения и прочие внеоборотные активы (стр. 1100 – стр.1170 

баланса). 

Основные средства и другие внеоборотные активы, приобретаемые для 

организации производственно-коммерческого процесса, отличаются 
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длительным периодом использования. Поэтому в большинстве случаев они 

не могут быть источниками погашения текущей задолженности предприятия 

и подлежат реализации в случае ликвидации предприятия при конкурсном 

производстве. 

Для определения текущей платежеспособности труднореализуемые 

активы не используются. 

В пассиве баланса выделяют: 

 задолженность, по которой сроки оплаты уже наступили; 

 платежные обязательства, которые следует погасить в ближайшее 

время; 

 долгосрочную задолженность. 

Пассивы баланса включают следующие группы. 

1. Наиболее срочные обязательства (П1), погашение которых возможно 

в сроки до трех месяцев. К ним относятся кредиторская задолженность, 

прочие краткосрочные пассивы (стр. 1520 баланса). 

2. Краткосрочные пассивы (П2), погашение которых предполагается в  

сроки от трех месяцев до года. В их состав входят краткосрочные кредиты, 

задолженность участникам по выплате доходов, прочие краткосрочные 

средства (стр.1510+стр.1550 баланса). 

3. Долгосрочные пассивы (П3), погашение которых планируется на срок  

более одного года, — это долгосрочные кредиты и займы, а также доходы 

будущих периодов, резервы предстоящих расходов и платежей (стр.1400 

баланса). 

4. Постоянные или устойчивые пассивы (П4) — уставный, добавочный,  

резервный капиталы, фонд социальной сферы, целевые финансирование и 

поступления, нераспределенная прибыль отчетного года и прошлых лет 

(стр.1300 + стр.1530 + стр.1540 баланса). 

Ликвидность баланса устанавливается путем сопоставления 

приведенных групп по активу и пассиву. 
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Баланс считается абсолютно ликвидным, если соблюдаются 

следующие соотношения: 

А1 ≥ П1 

А2 ≥ П2 

А3≥ П3 

А4 ≤ П4 

Сопоставление наиболее ликвидных активов с наиболее срочными 

обязательствами (A1 и П1) отражает соотношение текущих платежей и 

поступлений. Это соотношение позволяет выяснить текущую ликвидность, 

то есть возможность погашения обязательств сроком до трех месяцев. 

Анализ ликвидности баланса оформляется в виде таблицы (на 

основании Приложений 9, 10) 

 

Таблица 2.4 

Анализ ликвидности баланса  

АО «Сочинский морской торговый порт», тыс. руб. 

Актив На конец 

2015 г. 

На конец 

2016 г. 

Пассив На конец 

2015 г. 

На конец 

2016 г. 

Платежный излишек 

или недостаток 

На конец 

2015 г. 

На конец 

2016 г. 

А1 71 100 63 060 П1 10 309 44 790 -60 791 -18270 

А2 64 852 26 892 П2 600 000 601 000 535 148 574 108 

А3 5 744 4 814 П3 869 776 852 182 864 032 847 368 

А4 1 413 006 1359 285 П4 74 617 53 957 -1338 

389 

-1305 

328 

Баланс 1554 702 1454 051 Баланс 1554 702 1454 051   

 

Согласно проведенным расчетам:  

А1 ≥ П1 

А2 ≤ П2 
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А3≤ П3 

А4 ≥ П4 

Невыполнение одного из приведенных выше соотношений говорит о 

том, что бухгалтерский баланс является ликвидным лишь на 75%, двух - на 

50%, трех - на 25%, всех - на 0% (т. е. абсолютно неликвидным) . 

Следовательно АО «Сочинский морской торговый порт» обладает 

ликвидностью только на 25%, что может вызвать не удовлетворение со 

стороны кредитора, добиться абсолютно ликвидного баланса сложно, но 

возможно путем оптимизации основных финансовых потоков организации, 

которые возникают между ней и кредиторами, инвесторами, покупателями, 

поставщиками,собственниками.  

Рассмотрим анализ ликвидности баланса ПАО «Новороссийский 

морской торговый порт» ( на основании Приложений 5,6) 

Таблица 2.5 

Анализ ликвидности баланса  

ПАО «Новороссийский морской торговый порт», тыс. руб. 

Актив На конец 

2015 г. 

На конец 

2016 г. 

Пассив На конец 

2015 г. 

На конец 

2016 г. 

Платежный излишек 

или недостаток 

На 

конец 

2015 г. 

На  

конец 

2016 г. 

А1 2547 253 6 974 056 П1 922 741  1042 887 -1624 

512 

-5931169 

А2 2 290 910 1 587 397 П2 30092947 12708706 27802 

037 

11121309 

А3 86509681 86412777 П3 84504550 73231274 -2005 

131 

-13181 

503 

А4 24866630 21267391 П4 694 236 29258754 -24172 

394 

7991363 

Баланс 116214 

474 

116241 

621 

Баланс 116214 

474 

116241 

621 
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Согласно проведенным расчетам:  

А1 ≥ П1 

А2 ≤ П2 

А3≥ П3 

А4 ≤ П4 

Следовательно, ПАО «Новороссийский морской торговый порт» 

является ликвидным на 75%, что является положительным критерием для 

кредитора.  

Рассмотрим анализ ликвидности баланса АО «Морской порт Санкт-

Петербург»( на основании Приложений 1,2) 

 

 

Таблица 2.6 

Анализ ликвидности баланса  

АО «Морской порт Санкт-Петербург», тыс. руб. 

Актив На конец 

2015 г. 

На конец 

2016 г. 

Пассив На конец 

2015 г. 

На конец 

2016 г. 

Платежный излишек 

или недостаток 

На 

конец 

2015 г. 

На  

конец 

2016 г. 

А1 1178 124 1069 079 П1 278 988 837 517 -899 136 -231 562 

А2 370 612 588 732 П2 68 036 55 032 -302 576 -533 700 

А3 99 930 96 953 П3 243 553 174 598 143 623 77 645 

А4 2 173 880 2 418 660 П4 3 231 969 3 106 277 1058 089 687 617 

Баланс 3 822 546 4 173 424 Баланс 3 822 546 4 173 424   

 

Согласно проведенным расчетам:  

А1 ≥ П1 
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А2 ≥ П2 

А3≥ П3 

А4 ≤ П4 

    Следовательно,  АО «Морской порт Санкт-Петербург»является ликвидным 

на 75%, что является положительным критерием для кредитора.  

Рассчитаем коэффициенты ликвидности для каждого морского порта 

по формулам: 

 

Коэффициент текущей ликвидности = Оборотные активы, без учета 

долгосрочной дебиторской задолженности / Краткосрочные обязательства. 

Ктл = стр. 1200 / (стр. 1520 + стр. 1510 + стр. 1550)                          (2.1) 

Коэффициент быстрой ликвидности = (Денежные средства + 

Краткосрочные финансовые вложения + Краткосрочная дебиторская 

задолженность) / Краткосрочные обязательства 

Кбл = (стр. 1230 + стр. 1240 + стр. 1250) / (стр. 1520 + стр. 1510 + стр. 

1550)                                                                                                                  (2.2) 

Коэффициент абсолютной ликвидности = (Денежные средства + 

Краткосрочные финансовые вложения) / Текущие обязательства 

Каб = (стр. 1240 + стр. 1250) / (стр. 1520 + стр. 1510 + стр. 1550)    (2.3) 

Чистый оборотный капитал = Оборотные активы - Краткосрочные 

обязательства 

Чоб = стр. 1200 - стр. 1500                                                                    (2.3) 

Данные представим в виде таблицы (на основании Приложений 1, 2, 

5,6, 9,10) 

Таблица 2.7 

Коэффициенты ликвидности 

Коэффициенты АО «Сочинский 

морской торговый 

порт» 

ПАО 

«Новороссийский 

морской торговый 

порт» 

АО «Морской порт 

Санкт – 

Петербург» 
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Коэффициент текущей 

ликвидности (Ктл) 
0,15 0,66 2 

Коэффициент быстрой 

ликвидности (Кбл) 
0,12 0,63 1,8 

Коэффициент 

абсолютной 

ликвидности (Каб) 

0,1 0,51 1,2 

Чистый оборотный 

капитал (Чоб) 
-556 042 -5 093 217 769 124 

 

Коэффициент текущей ликвидности  отражает способность компании 

погашать текущие (краткосрочные) обязательства за счёт только оборотных 

активов. Чем показатель больше, тем лучше платежеспособность 

предприятия. Нормальным считается значение коэффициента от 1,5 до 2,5 в 

зависимости от отрасли. Следовательно, наивысшей платежеспособностью 

обладает АО «Морской порт Санкт – Петербург», а наименьшей АО 

«Сочинский морской торговый порт». 

Коэффициент  быстрой ликвидности характеризует способность 

компании погашать текущие (краткосрочные) обязательства за счёт 

оборотных активов. Чем выше показатель, тем лучше платежеспособность 

предприятия. Нормальным считается значение коэффициента более 0,8  что 

означает, что денежные средства и предстоящие поступления от текущей 

деятельности должны покрывать текущие долги организации. Так, 

наивысший показатель у АО «Морской порт Санкт – Петербург», а 

наименьший  преобладает у АО «Сочинский морской торговый порт». 

Коэффициент абсолютной ликвидности, равный отношению денежных 

средств и краткосрочных финансовых вложений к краткосрочным 

обязательствам (текущим пассивам). Нормальным считается значение 

коэффициента более 0,2. Чем выше показатель, тем лучше 

платежеспособность предприятия.АО «Морской порт Санкт – Петербург» 

обладает наивысшим показателям, а АО «Сочинский морской торговый 

порт» наименьшим. 

http://afdanalyse.ru/publ/finansovyj_analiz/analiz_balansa/analiz_platezhesposobnosti/10-1-0-214
http://afdanalyse.ru/publ/finansovyj_analiz/analiz_balansa/analiz_platezhesposobnosti/10-1-0-214
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Чистый оборотный капитал – это часть оборотного капитала, 

сформированная за счет собственного оборотного капитала и долгосрочного 

заемного капитала, включающего собственный капитал, заемные средства и 

прочие долгосрочные обязательства. 

Показатели чистого оборотного капитала могут носит следующий 

характер: 

1. Положительное значение говорит о правильном целевом 

использовании средств предприятия; 

2. Отрицательное значение указывает о неспособности 

предприятия погашать свои обязательства. 

Так, положительное значение имеет только АО «Морской порт Санкт – 

Петербург» обладает наивысшим показателям, наибольшее отрицательное 

значение у ПАО «Новороссийский морской торговый порт». 

Представим рассчитанные  коэффициенты в виде диаграммы 2.1 

 

Диаграмма 2.1. Коэффициенты ликвидности. 

Таким образом, можно сделать вывод, что наибольшей 

кредитоспособностью обладает АО «Морской порт Санкт – Петербург», так 

как все показатели ликвидности (платежеспособности) являются 
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наивысшими. Не кредитоспособным выступает ПАО «Новороссийский 

морской торговый порт», так как имеет наивысший отрицательный 

показатель коэффициента чистого оборотного капитала. АО «Сочинский 

морской торговый порт» располагает наименьшими показателями 

ликвидности и не большим отрицательным коэффициентом чистого 

оборотного капитала, его также можно считать кредитоспособным.  

 

 

 

 

 

 

 

ГЛАВА3. РАЗРАБОТКА РЕКОМЕНДАЦИЙ ПО 

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ 

УЧЕТНО – АНАЛИЧЕСКОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ УПРАВЛЕНИЯ 

КРЕДИТОСПОСОБНОСТЬ 

3.1 Направления стратегического управленческого учета морских 

портов 

На сегодняшний день становится все более очевидным, что качество 

учетно-аналитического обеспечения отчетов предприятия определяет не 

только эффективность текущих управленческих решений, но и 

обоснованность принимаемых стратегических планов на долгосрочную 

перспективу, а также успешную реализацию контроля по всей 

управленческой цепочке. При этом традиционный бухгалтерский учет не 

позволяет отследить информацию с нужной степенью детализации: в 

разрезе структурных подразделений предприятия, сегментов деятельности, 

групп и видов продукции и др. Исторический характер поставляемой им 
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информации не успевает восполнять потребности оперативного управления, 

а также давать полноценную базу для стратегического планирования. 

Подобные задачи возлагаются на управленческий учет, который 

выступает в качестве основного поставщика системной информации, не 

только охватывающей все значимые объекты управления внутри 

предприятия, но и позволяющей учесть внешние факторы, воздействующие 

на финансово-хозяйственную деятельность организации. 

Для динамичного развития предприятия, принятия эффективных 

управленческих решений и достижения долгосрочных целей деятельности 

хозяйствующему субъекту необходима система учетно-аналитического 

обеспечения, полно и объективно отражающая текущую экономическую 

ситуацию. 

 Ключевыми требованиями к информации это системы будут: 

оперативность, реалистичность, комплексность и содержательность. Новое 

качество учетно-аналитического обеспечения позволит менеджерам 

принимать эффективные управленческие решения, отвечающие 

современным условиям рыночной среды. 

Эффективность ведения финансово-хозяйственной деятельности 

организаций зависит от качества информационного обеспечения процесса 

управления, формирующего за счет объединения различных видов 

информации, среди которых первостепенное значение имеет учетно-

аналитическая информация. Нестабильная внешняя и внутренняя рыночная 

среда и необходимость мгновенно адаптироваться, делает эффективное 

использование аналитической информации необходимым условием развития 

предприятия. 

Учетно-аналитическое обеспечение управления предприятием является 

основой для решения и принятия стратегических задач в условиях 

неопределенности рыночных условий. Данная система находится в 
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постоянном совершенствовании, которое заключается в разработке новых 

инструментов и методов. 

 Л.П. Солодко, Е.В. Акчурина, А.В. Казин под системой учетно-

аналитического обеспечения понимают совокупность форм и методов 

коммуникационной связи между подразделениями, обеспечение сбора и 

обработки информации, оперативный контроль за расходованием 

материальных, трудовых и финансовых ресурсов. [13, с.85] 

По мнению Я.В. Соколова система учетно-аналитического обеспечения 

базируется на бухгалтерской информации и оперативных данных, 

используемых организацией в целях экономического анализа. [62, с.54] 

Информационная инфраструктура управленческого учета, 

сформированная в учетно-аналитическом механизме и ориентированная на 

релевантную и надежную информацию, может применяться при выборе 

оптимального распределения наличных ресурсов и в целях достижения 

кредитоспособности в работе предприятия. 

Применение на отечественных предприятиях традиционных форм 

аналитической отчетности способствует формированию надежной 

информации о фактических результатах финансово-хозяйственной 

деятельности организации. Однако, традиционная отчетность не позволяет в 

полной мере обосновать то или иное управленческое решение, имеющее 

долгосрочное стратегическое значение для предприятия. Основная причина 

заключается в том, что традиционная форма отчетности предприятия 

ориентирована преимущественно на отражение финансовых показателей, 

контроль и анализ которых находится в отрыве от факторов внешней среды. 

Также в условиях отсутствия оценки нематериальных активов традиционная 

отчетность не позволяет сформировать достаточную информационную базу 

для выработки эффективных управленческих решений, ориентированных на 

долгосрочную перспективу. [54, с.123] 
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Таким образом, представляется целесообразным отметить 

необходимость формирования в учетно-аналитической системе предприятия 

форм аналитической отчетности, позволяющих осуществлять планирование, 

анализ и контроль деятельности предприятия на пути к достижению его 

целей, а также своевременно вносить коррективы в стратегию при выявлении 

отклонений от поставленной цели.  

Одним из важнейших направлений стратегического  управленческого 

учета на предприятии является анализ кредитоспособности данного объекта. 

Стратегическое значение данного анализа в первую очередь заключается в 

том, что он позволяет выявить различия в уровне прибыли, приносимой 

предприятию, различными видами предоставляемых услуг и 

сконцентрировать внимание менеджеров, ответственных за разработку 

стратегии, на наиболее конкурентоспособных из них. 

Учетно-аналитическую информацию, используемую для управления 

предприятием, делят по ряду признаков. Так, по отношению к субъекту 

хозяйствования информация делится на внутреннюю и внешнюю. 

Внутренняя информация представляет собой данные хозяйственного учета – 

оперативного, статистического и бухгалтерского. Внешнюю информацию 

получают из самых разнообразных источников: нормативно-правовых 

документов, средств массовой информации, статистических сборников, 

специальных изданий и пр. 

С точки зрения конкретной задачи, для решения которой используется 

информация, она подразделяется на основную и вспомогательную. 

Еще одним критерием классификации информации выступает 

периодичность ее представления. Выделяют регулярную (периодическую) 

информацию и эпизодическую. Сроки и формат представления регулярной 

информации регламентируются внутренними документами предприятия. 

Эпизодическая (специальная) информация собирается и представляется по 
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мере необходимости, исходя из управленческих задач, решаемых на 

конкретный момент времени менеджментом предприятия. 

Для того чтобы собранная информация была пригодна к 

использованию,  ее рекомендуется подвергнуть определенной обработке. В 

этих целях возможно использование различных методов, которые можно 

условно разделить на две группы. 

К первой из них относятся стандартные методы, применяемые через 

равные промежутки времени в отношении типовых отчетов. Частота 

использования этих методов диктуется требованием заинтересованных 

пользователей. Стандартные методы могут быть заложены в специальные 

аналитические программы для компьютеров. 

В состав второй группы можно отнести редко применяемые способы 

обработки информации, необходимость в которых возникает лишь в особых 

случаях при решении конкретных узких задач. К ним относятся: матричный 

анализ, SWOT-анализ, функционально-стоимостной анализ, 

корреляционный анализ и др. 

В зависимости от степени обработки и обобщения выделяют 

первичную информацию и вторичную или сводную. Последние две 

получают путем переработки и обобщения первичных данных. 

В результате переработки и обобщения информации данные 

управленческого учета становятся понятны пользователям. Они 

представляются управленческому персоналу в виде аналитических таблиц, 

специальных и периодических отчетов, графиков, диаграмм и пр. В 

результате появляется возможность определить объекты наиболее 

выгодного инвестирования финансовых ресурсов, области высокого риска, 

нерентабельные и, наоборот, наиболее успешные виды продукции и т.д. 

По связи со временем информация может классифицироваться как 

плановая и фактическая. Плановые данные получают на основании 

проведенных расчетов с учетом существующих ресурсов и прогнозируемых 
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факторов деятельности предприятия. Особое значение приобретает 

информация, характеризующая возникающие отклонения от 

запланированных показателей и требующая оперативного вмешательства. 

Содержание учетно-аналитической информации напрямую связано с 

потребностями управленческого персонала предприятия и принимаемыми 

управленческими решениями. В то же время можно выделить ряд 

универсальных требований к качеству информации, формируемой в системе 

управленческого учета: 

- оперативность и достоверность представляемых данных; 

- непрерывность сбора и обработки показателей; 

- системность и взаимосвязанность; 

- связь с потребностями управления. 

Потребность в данных управленческого учета различается по уровням 

управления. Так, на нижнем уровне управления предприятием информация 

непосредственно касается происходящих в подразделениях процессов и 

используется в первую очередь в целях организации оперативного контроля 

над правильным течением хозяйственной деятельности и учета 

возникающих отклонений от плановых показателей. Для измерения 

подобных данных используются преимущественно натуральные показатели, 

с помощью которых оцениваются: объемы выпуска и реализации 

продукции; объемы потребления материальных, трудовых и прочих 

ресурсов; количество времени, использованное для протекания различных 

процессов. 

Чем выше уровень управления, тем больше стоимостных показателей 

будет использовано в отчетах. С одной стороны, снижается частота 

представления аналитической информации, с другой же – повышается 

уровень обобщения данных. Значение такой информации для управления 

деятельностью предприятия более важно и может помочь своевременно 
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выявить серьезные отклонения от запланированных целей и принять 

решения по корректировке хозяйственной деятельности. 

Менеджеры верхнего звена получают итоговые данные 

управленческого учета в виде сформированных отчетов по разным 

направлениям. Решения, принятые на их основе, как правило, имеют 

долгосрочные последствия для деятельности фирмы. 

Для повышения качества учетно-аналитического обеспечения на 

предприятии должна формироваться информационная стратегия, 

отвечающая материальным, трудовым, финансовым и организационным 

возможностям хозяйствующего субъекта. В рамках указанной стратегии 

необходимо предусмотреть такие элементы, как: выбор наиболее надежных 

источников информации; технология сбора, обработки и передачи 

информации; организация информационных потоков между различными 

уровнями управления. 

Важно соблюдать принципы комплексности и системности учетно-

аналитической информации. 

Требуемую аналитическую информации  рекомендуется обеспечивать 

с помощью ряда критериев:  

а) полнота охвата данных;  

б) универсальность полученных показателей;  

в) существенность данных;  

г) необходимая степень достоверности;  

д) своевременность (оперативность) получения и представления;  

е) рациональная трудоемкость обработки данных;  

ж) сопоставимость показателей с предшествующими периодами 

финансово-хозяйственной деятельности, а также с аналогичными 

показателями конкурентов. 

Таким образом, можно сделать вывод: управленческий учет – это 

система учетно-аналитической информации, которая обеспечивает 
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управленческий аппарат предприятия информацией, необходимой для 

планирования, контроля, регулирования и анализа и выступающая базой для 

решения о статусе кредитоспособности предприятия.. Вместе с тем, это и 

система управления прибылью, прежде всего, через управление затратами. 

Она должна интегрировать комплекс данных о расходах и доходах 

хозяйствующего субъекта через применение взаимосвязанной методики 

нормирования, контроля и анализа показателей по всем сегментам 

функционирования с учетом влияния существующих факторов, а также 

прогнозов на будущее. 

 

 

 

 

 

 

3.2 Формирование методических рекомендаций по учетно – 

аналитическому обеспечению управления кредитоспособностью 

 

Одним из основных направлений повышения  учетно – аналитического 

обеспечения управления кредитоспособностью предприятия является 

разработка комплекса мероприятий, направленных, прежде всего, на 

повышение финансовой устойчивости и платежеспособности 

хозяйствующего субъекта.  

Необходимо отметить, что в рыночных условиях гарантом 

выживаемости и основой устойчивого положения предприятия является его 

финансовая устойчивость. Она отражает такое состояние финансовых 

ресурсов, при котором предприятие, свободно маневрируя денежными 

средствами, способно путем эффективного их использования обеспечить 

бесперебойный процесс производства и реализации продукции, а также его 
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расширение. Финансовое состояние предприятия представляет собой 

совокупность показателей, которые отображают наличие, размещение и 

использование финансовых ресурсов. Наличие финансовых ресурсов, их 

эффективное использование, оптимальное соотношение структуры 

источников их формирования определяют рыночную и финансовую 

устойчивость предприятия, его платежеспособность и ликвидность, деловую 

активность и конкурентоспособность. 

Финансовая устойчивость предприятия - это такое состояние его 

финансовых ресурсов, их распределение и использование, которое 

обеспечивает развитие предприятия на основе роста прибыли и активов при 

сохранении платежеспособности и кредитоспособности в условиях 

допустимого уровня риска. Важно, чтобы состояние финансовых ресурсов 

соответствовало требованиям рынка и отвечало потребностям развития 

предприятия, поскольку недостаточная финансовая устойчивость может 

привести к неплатежеспособности предприятия и отсутствию у него средств 

для развития производства, а избыточная - препятствовать развитию, 

отягощая затраты предприятия излишними запасами и резервами. Таким 

образом, сущность финансовой устойчивости определяется эффективным 

формированием, распределением и использованием финансовых ресурсов. 

Чтобы обеспечить «выживание» предприятия в условиях рынка, 

управленческому персоналу требуется оценивать возможные и 

целесообразные темпы его развития с позиции финансового обеспечения, 

выявлять доступные источники средств, способствуя тем самым устойчивому 

положению и развитию хозяйствующих субъектов. Определение 

устойчивости развития коммерческих отношений необходимо не только для 

самих организаций, но и для их партнеров, которые справедливо желают 

обладать информацией о стабильности, финансовом благополучии и 

надежности своего заказчика или клиента. Поэтому все большее количество 
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контрагентов начинает вовлекаться в исследования и оценку устойчивости 

конкретной организации. 

Финансовая устойчивость является важнейшей характеристикой 

финансово-экономической деятельности предприятия. Предприятие, 

обладающее финансовой устойчивостью, имеет преимущества перед 

другими предприятиями той же специализации, в области привлечений 

инвестиций, в получении кредитов, в выборе поставщиков и в подборе 

квалифицированных кадров. Наконец, оно не вступает в конфликт с 

государством и обществом, так как финансовое состояние организации 

позволяет предприятию своевременно погашать задолженность по 

налоговым платежам перед бюджетом, производить взносы в социальные 

фонда, погашать задолженность по зарплате рабочим и служащим, 

выплачивать дивиденды акционерам, погашать кредиты банкам и проценты 

по ним. 

В сложившейся экономической обстановке в условиях преобразования 

системы экономических отношений происходят коренные изменения 

деятельности организаций, и согласно целям реформирования они должны 

привести к созданию хозяйствующих субъектов, обязанных обеспечить 

реальную финансовую устойчивость и кредитоспособность. 

Для этого руководству предприятия необходимо быстро реагировать на 

ограничения, создаваемые системой экономических отношений, маневрируя 

финансовыми ресурсами и производственными программами. Необходимо 

выработать «иммунитет» к воздействию внешних и внутренних факторов, 

нарушающих воспроизводственную деятельность организации. Таким 

образом, финансовая деятельность любой организации представляет собой 

комплекс взаимосвязанных процессов, зависящих от многочисленных и 

разнообразных факторов. 

Факторы, от которых зависит финансовая устойчивость и 

кредитоспособность предприятия можно разделить на внешние и 



80 

 

внутренние. Прежде всего, негативно влияют на финансовое положение 

хозяйствующего субъекта системные макроэкономические причины, 

особенно в условиях нестабильной экономики, при которой практически 

невозможно использовать количественный метод оценки, позволяющий 

упорядочить изучаемые внешние факторы и приводить их в сопоставимый 

вид. Отсюда следует, что сделать точные выводы о прогнозе финансового 

состояния и кредитоспособности предприятия в зависимости от внешних 

факторов довольно таки сложно. Поэтому их следует отнести к 

неуправляемым факторам. При этом внешние факторы влияют на 

внутренние. Бороться со многими внешними факторами предприятию в 

отдельности очень сложно, им необходимо проводить такую собственную 

стратегию, которая позволила бы смягчить негативные последствия общего 

спада производства. На финансовую устойчивость предприятия могут влиять 

разнообразные причины. Предприятию необходимо установить наиболее 

существенные причины, которые решающим образом оказывают воздействие 

воздействие на изменение показателей. Все показатели взаимосвязаны между 

собой и их нельзя брать изолировано друг от друга. 

Для повышения кредитоспособности предприятия следует выделить 

несколько рекомендаций: 

- увеличение реального собственного капитала за счет увеличения 

размера уставного фонда, а также за счет накопления нераспределенной 

прибыли (применимо в том случае, если предприятие не несет непокрытые 

убытки за анализируемый период, иначе особых результатов дать не может); 

- разработка грамотной финансовой стратегии предприятия, которая бы 

позволила предприятию привлекать как краткосрочные, так и долгосрочные 

заемные средства, при этом поддерживая оптимальные пропорции между 

собственными и заемными средствами; 

- пересмотр средневзвешенных величин запасов продукции на складах 

на день. Снижение уровня запасов происходит в результате планирования 
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остатков запасов, а также реализации неиспользованных товарно-

материальных ценностей. Завышенный размер запасов, влияет на 

кредиторскую задолженность, что соответственно неблагоприятно для 

предприятия. 

Кроме того, положительное влияние на улучшение финансового 

состояния и кредитоспособности предприятия может оказать: 

- усиление работы по взысканию дебиторской задолженности, в 

результате которой происходит повышение доли денежных средств, 

ускорение оборачиваемости оборотных средств, рост обеспеченности 

собственными оборотными средствами; 

- ускорение оборачиваемости дебиторской задолженности и как более 

ритмичные поступления средств от дебиторов, увеличение запаса прочности 

по показателям платежеспособности; 

Следовательно, для повышения финансовой устойчивости 

предприятию необходимо изыскивать резервы по увеличению темпов 

накопления собственных источников, обеспечению материальных оборотных 

средств собственными источниками. Кроме того, необходимо находить 

оптимальное соотношение финансовых ресурсов, при котором предприятие, 

свободно маневрируя денежными средствами, способно путем эффективного 

их использования обеспечить бесперебойный процесс производства и 

реализации продукции, а также затраты по его расширению и обновлению. 

Перечисленные рекомендации следует учесть всем рассмотренным 

субъектам: АО «Сочинский морской торговый порт», ПАО «Новороссийский 

морской торговый порт» и АО «Морской порт Санкт-Петербург». 
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ЗАКЛЮЧЕНИЕ 

В диссертации были исследованы актуальные проблемы контрольно-

аналитического обеспечения управления кредитоспособностью хозяйствую-

щих субъектов. Не разработанность ряда теоретических и организационно-

методических положений предмета исследования и высокая практическая 

значимость эффективного решения прикладных задач, связанных с внешней 

оценкой кредитоспособности заемщиков кредитными организациями и 

управлением внутренней кредитоспособностью корпоративных заемщиков, 

предопределили цель, задачи, структуру и содержание диссертационного ра-

боты и способствовали получению ряда результатов, обладающих научной 

новизной и практической значимостью. 
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Прежде всего в работе было выполнено исследование теоретических 

положений контрольно-аналитического обеспечения управления кредитоспо-

собностью заемщиков, в рамках которого была уточнена сравнительная ха-

рактеристика понятий «заем», «ссуда», «кредит» (учтен двусторонний харак-

тер договоров), классифицированы виды кредитоспособности и предпринята 

попытка систематизации многообразия методов и методик анализа кредито-

способности хозяйствующего субъекта. 

В научной и учебной литературе описано достаточно большое количе-

ство моделей, методов и методик анализа кредитоспособности заемщика, но 

до сих пор отсутствует четкая, обоснованная и аналитически полезная их 

классификация. Для принятия решения о возможности предоставления кре-

дита, основанного на результатах оценки кредитоспособности, и банк-кре-

дитор, и организация-заемщик должны четко представлять области примене-

ния, достоинства и недостатки применяемых методик. 

В диссертации проведена сравнительная характеристика внешнего и 

внутреннего анализа кредитоспособности корпоративных заемщиков по ряду 

признаков, выявлены различия в этапах проведения внутреннего и внешнего 

анализа кредитоспособности заемщика. 

Для проведения и внешнего, и внутреннего анализа кредитоспособности 

необходима полная, актуальная, достоверная информация. Поэтому в работе 

особое внимание уделено правому обеспечению анализа и оценки кре-

дитоспособности заемщика. Проведенное исследование позволило структу-

рировать уровни правового обеспечения анализа и оценки кредитоспособно-

сти заемщика и дать оценку адекватности правового обеспечения анализа 

кредитоспособности заемщика современным условиям и рекомендациям. 

На основе выявленных различий в информационной базе внешнего и 

внутреннего анализа кредитоспособности заемщика и также разной 

информативности источников данных для внешнего анализа 

кредитоспособности заемщика (субъект анализа - коммерческий банк) 
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обобщены основные проблемы качества и доступности информации для 

внешнего анализа. 

Отдельное внимание в работе было уделено месту анализа кредитоспо-

собности морских портов в контрольно-аналитической деятельности 

кредитных организаций. В результате анализа были выявлены критерии 

кредитоспособности рассматривающих субъектов и сделаны выводы об их 

кредитном состоянии. 

В рамках диссертационного исследования автором предложен ряд 

практических рекомендаций по совершенствованию учетно – аналитического 

обеспечения управления кредитоспособностью. 

Автором разработаны формы управленческих аналитических отчетов, 

позволяющих осуществлять планирование, анализ и контроль деятельности 

на пути к достижению его целей, а также своевременно вносить коррективы 

в стратегию при выявлении отклонений от поставленной цели. 

Отчет о кредитоспособности позволяет выявить различия в уровне 

прибыли, приносимой предприятиям, раскрыт объем и структура затрат с 

целью их возможной корректировки. 

Разработанные формы управленческих отчетов расширяют круг 

возможностей по принятию управленческих решений, формирую четкую 

экономическую картину происходящего. 

Таким образом, реализация предложенных мероприятий позволит 

сформировать эффективную учетно-аналитическую систему управления 

кредитоспособностью на морских портах России, которая  в дальнейшем 

будет способствовать повышению эффективности деятельности предприятий 

в целом. 
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